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El director general de
Contecon Manzanillo
dio a conocer una in
versión de 230 millo

nes de dólares para am
pliar la terminal en ese
puerto y hacer frente a
la llegada de mercancía
asiática, principalmen
te china. La inversión
se realizará en dos fases

y se espera que a 2025
se puedan movilizar 2
millones de contenedo

res y recibir buques de
mayor calado.
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Último anuncio

Esta semana, el Banco de México, que
capitanea Victoria Rodríguez Ceja,

tendrá su última reunión de política mo
netaria del año.

Se da por descontado que la Junta de
Gobierno anunciará un aumento de 50 pun
tos base para llevar la tasa de referencia a
1050 por ciento sin desacoplarse de los mo
vimientos que ha realizado en Estados Uni
dos la Fed, que encabeza Jerome Powell.

Los mismos integrantes de la Jun
ta han dejado claro que se debe continuar
con un aumento más en medio de un con
texto de elevada inflación.

En lo que va del año, se han avalado
aumentos que en conjunto han agregado
450 puntos base a la tasa de Banxico, que

ya se ubica en 10 por ciento.
En cuatro de las reuniones del año la

votación ha sido unánime para aumentar
en 50 ó 75 puntos base, sin embargo en al
gunas ha habido opiniones diferentes.

El subgobernador Gerardo Esquivel,
que ya tiene fama de ser el voto disidente,
ha propuesto aumentos más moderados.
Otra voz diferente fue la de Irene Espino
sa, pues en una reunión votó por un au
mento de 75 puntos base, mientras que la
mayoría optó por subir 50 puntos base.

Con el cierre de año, también termina
el periodo de Esquivel y está por verse si
será propuesto para repetir. Su relevo po
dría representar un rebalanceo en las opi
niones de la Junta.

Van por más
capital
Expediente Azul, platafor
ma tecnológica que digita
liza el proceso de integra
ción de documentos y datos,
fue seleccionada junto con
otros 31 emprendedores in

ternacionales para presen
tar su producto durante el
Extreme Tech Challenge
(XTC), la mayor competen
cia mundial de startups.

Fundada en 2018 por los
emprendedores mexicanos
Juan Carlos González y
Roberto Ibarra. Expedien
te Azul es una plataforma
que ofrece una solución pa
ra la digitalización del pro
ceso de recepción de cual
quier tipo de expediente y
automatiza el seguimiento y
entrega de información.

La plataforma que, al
día de hoy suma más de
600 mil documentos digi
talizados, ayuda a concre
tar negocios al simplificar y
garantizar seguridad a los
procesos e integración de
expedientes.

Hoy, la empresa mexica
na competirá a fin de contar
con el apoyo de importan
tes compañías, sociedades
de capital riesgo, fundacio
nes y responsables políticos.

La competencia conta
rá con la presencia de 166
países y cubrirá 41 diferen
tes categorías tecnológicas,
en donde la firma mexicana
espera alcanzar parte de los
fondos económicos y tecno
lógicos para seguir desarro
llando su oferta de servicios
empresariales.

Más piedras en
el camino

Si de por sí comprar un bo
leto a través de Ticketmas

ter se ha vuelto toda vina
odisea que no siempre ter
mina bien por las reventas
y los fraudes al comprar en
línea, ahora se suma otro
obstáculo más.

Hace unos meses, Spo
tify, que capitanea Daniel
Ek. lanzó una nueva sección
donde los usuarios podrán
comprar boletos para los
conciertos de sus artistas fa
voritos desde la plataforma
al asociarse con diferentes
boleteras, entre ellas Ticket
master, que en México lide
ra Lorenza Baz.

Esta preventa es sólo
para los fans que más ha
yan escuchado al artista en
cuestión.

Quien dio comienzo a
esta nueva cacería de bole
tos es The Weekend, que
vendrá a la Ciudad de Mé
xico en septiembre del
próximo año y su preventa
a través de Spotify arrancó
la semana pasada Los bo
letos para este concierto ya
están agotados.

Y aunque esto es una
excelente oportunidad pa
ra los oyentes más fieles de
algún artista, la realidad es
que el público en general,
que no alcanza la preven
ta en Spotify y que tampoco
llega a las prevenías de Ci
tibanamex, tiene ahora mu
chas menos oportunidades
de ver a su artista favorito
en vivo.

Esto es una carrera de
obstáculos sin terminar.

Bazar navideño

La industria del vestido,
agrupada en la Cámara Na
cional de la Industria del
Vestido (Canaive), que pre
side Emilio Penhos, está
más que lista para la tempo
rada de fin de año y ya ofre
ce productos en su Bazar
Navideño.

Desde el viernes arran
có este evento, que estará
abierto al público hoy, se re
tomará el 15 de diciembre
y durará abierto hasta el 23
de este mes, en el Palacio de

los Deportes de la Ciudad
de México.

El Bazar está conforma
do por más de 150 exposi
tores que ofrecen a los vi
sitantes moda para toda la
familia

El objetivo principal es
abrir un área de exposición
para que empresas fabrican
tes de la industria de la con
fección, en su mayoría 100
por ciento mexicanas, ofrez
can sus productos, con el fin
de promover lo "Hecho en
México".

No hay que olvidar que
esta industria cuenta con un
alto porcentaje de mujeres
ocupadas, con 54 por ciento
del personal total, una pro
porción mucho más elevada
que el sector manufacturero,
que se ubica en 37 por ciento.

Respecto al número de
establecimientos en esta in
dustria, de 2003 a 2021, pa
saron de 39 mil 909 a 203
mil 288.

capitanes@reforma,.com
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Guía económica
para extraviados (9)
Persistencia de la inflación
Una medida oficial del

alza de los precios se
llama "inflación sub

yacente", porque en el cálcu
lo no considera los precios
más volátiles. Se supone que
es un mejor indicador de la
tendencia del problema. In
cluyendo lo sucedido en no
viembre, la subyacente tiene
unos dos años de estar cre
ciendo mes a mes. (Gráfica 1)

Uno pensaría que dicha
trayectoria habría ya desa
creditado por completo la
noción de una "inflación
transitoria". Desafortunada
mente, al respecto hay opi
niones tan compactas que
no admiten ser penetradas
por los hechos. Quienes las
sostienen refieren distraerse
en relatar anécdotas sobre el
curso de tales o cuales pre
cios específicos.

Detalles aparte, lo más
relevante que se deriva de los
datos es lo siguiente: la infla
ción pertinaz es un impues

to regresivo; esto es, grava
más a las familias de bajos
ingresos que a las de altos in
gresos. Así pues, es contraria
a cualquier idea estándar del

"bien común". Y es, por tanto,
un irritante social entendible.

Decía Oscar Wilde con
su habitual ironía sabia; "Los
pobres son los únicos que se
preocupan por el dinero más
que los ricos".

Crisis de la inversión
INEGI acaba de publicar
el índice de Inversión Fi
ja Bruta (IFB) correspon
diente a septiembre de este
año. Hay varias maneras de
interpretar la cifra. Una de
ellas es compararla con la
registrada un año antes. En
ese cotejo limitado al pasa
do reciente resultó positiva.
Sin embargo, si se toma co
mo referencia el "pico" al
canzado por la IFB allá por
el verano de 2018, el resulta
do es un descenso de 10.5%.
(Véase Gráfica 2)
Es posible atribuir par

te de lo ocurrido a los efec
tos negativos de la pandemia
sobre las expectativas de los
inversionistas. Es más impor
tante notar que la reducción
empezó mucho antes de la
aparición en escena del Co
vid19. El asunto es clave: si la
inversión (un flujo) disminu
ye, el capital disponible (un

acervo) aumenta lentamente.
Eso se traduce en un estanca
miento, si no es que en un de
terioro de la productividad y,
en consecuencia, del ingreso
de los trabajadores y, por en
de, de su bienestar.

Se han escrito innume
rables páginas sobre las po
líticas públicas convenientes
para incentivar la formación
de capital privado en Méxi
co. No creo exagerar si digo
que en la mayoría de ellas se
destaca como parte central
la necesaria existencia de un
verdadero Estado de Dere
cho. En términos económicos,
eso significa una definición
estricta y una vigencia rigu
rosa de los derechos de pro
piedad. Esto último implica,
entre otras cosas, el respeto
de los contratos como cos
tumbre social y como norma
jurídica—.

¿Por qué el énfasis en lo
anterior? Porque la inversión
privada constituye el 86% de
la inversión total en México.

Relevancia del mínimo
El salario mínimo se incre
mentará 20% en 2023. De
acuerdo con algunos obser
vadores, se trata de la con

tinuación de "una nueva
política laboral", que quie
re repartir "de manera más
equilibrada las ganancias de
los empresarios". Indepen
dientemente de la intención,
me atrevo a pensar que, en
las apretadas condiciones ac
tuales del mercado de traba
jo, que se manifiestan en los
datos, el incremento aludido
tendrá dos efectos predeci
bles: presionará al alza los
costos de producción (y por
ende los precios); y, tende
rá a obstaculizar el empleo
de los nuevos entrantes (los
jóvenes).

En apariencia, incremen
tar el salario mínimo legal es
una forma simple de redistri
buir el ingreso. Sin embargo,
lo más probable es que no
resulte efectiva porque: a) se
aplicará, en el mejor de los
casos, a la mitad de la pobla
ción ocupada (la formal); y, b)
porque no cambiará los facto
res determinantes del salario
en el mercado, en particular,
la productividad del trabajo.

El autor es profesor
de Economía en la EGADE,

Business School, ITESM
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What's
News

Trabajadores en una
planta de baterías en

Ohio que es copropiedad de
General Motors Co. votaron
abrumadoramente para ser
representados por United
Auto Workers, apuntalando
a ese sindicato al tiempo
que busca solidificar su
membresía en medio del
empuje de la industria auto
motriz hacia los vehículos
eléctricos. La planta Ultium
Cells LLC, una coinversión
entre GM y LG Energy
Solution Ltd. de Corea del
Sur, inició operaciones a
finales de agosto y emplea
alrededor de 900 personas.

? TotalEnergies planea
contabilizar una desvalori
zación de 3.7 mil millones
de dólares de su partici
pación en PAO Novatek y
retirar a sus directores del
consejo del productor de
gas ruso, como parte de
sus esfuerzos por reducir
sus negocios en Rusia tras
la invasión a Ucrania. La
compañía de petróleo y gas
con sede en París reduciría
el valor de su participación
del 19.4% en Novatek, re
gistrando el cargo contable
en el cuarto trimestre. Eso
lleva las desvalorizaciones
de TotalEnergies relacio
nadas con Rusia a más de
14 mil millones de dólares
este año.

? El crecimiento en ven
tas de Costco Wholesale
Corp. se desaceleró ligera
mente en el trimestre más
reciente en comparación
con años previos al tiempo
que algunos comprado
res adquirieron menos
artículos discrecionales
caros. Las ventas compa
rables, aquellas de tiendas

de canales digitales con al
menos 12 meses operan
do, aumentaron 7.1% en el
trimestre que terminó el 20
de noviembre. Las ventas
en línea cayeron 3.7% en
comparación con el año
anterior, informó Costco.

? Sam BankmanFried,
fundador del colapsado
mercado de criptomonedas
FTX, dijo que testificará
la próxima semana ante
el Comité de Servicios Fi
nancieros de la Cámara de
Representantes de Estados
Unidos. La audiencia está

programada para el martes.
Lo más probable es que
BankmanFried testifi

que de forma remota, de
acuerdo con una persona
familiarizada con el asunto.
La decisión llega tras un
diálogo en Twitter entre
BankmanFried y la Con
gresista Maxine Waters,
presidenta del Comité.

? SpaceX, de Elon Musk,
está intensificando sus
esfuerzos por obtener más
negocios de seguridad
nacional en EU tras años
de mantener sus labores
en secreto. La compañía
con sede en Hawthorne,
California, publicó este
mes más de 30 vacantes
laborales en su sitio de
internet para Starshield,
una empresa que dice ofre
cer observación terrestre,
comunicación y otros servi
cios para clientes guber
namentales. La mayoría de
las vacantes pide el acceso
autorizado a asuntos de
alto secreto como preferen
cia o requisito.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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sconden "sorpresa" en el
agüete electoral

1 paquete de reformas
electorales presentado
por Morena, mejor cono

:ido como el plan B de López
)brador, incluye también refor
nas a la Ley General de Comu
íicación Social, mejor conocida
orno Ley Chayóte. Recordará
iue después de varios litigios in
erpuestos por Artículo 19 contra
:ste bodrio de la administración
le Peña Nieto, la Corte ordenó al
Congreso modificar la ley por
jue no garantiza que el gasto en
comunicación social cumpla
con los principios del artículo
134 de la Constitución. En resu
men, se trata de: 1) evitar que el
gobierno en turno manipule a
los medios de comunicación
—premiando, castigando o cen
surando— y con ello atente con
tra la libertad de expresión e in
formación; 2) impedir que se uti
lice la propaganda gubernamen
tal para promoción política, y 3)
emplear esta herramienta para
informar de manera institucio
nal a la población, respetando
los topes presupuéstales.
Pero el Congreso no ha acata

do la orden de la Corte y el último
plazo que le dieron para refor
mar la ley venció hace semanas.
Sin embargo, ¿por qué no burlar
se de todos y empaquetar las
modificaciones de la Ley Chayo
te dentro de las reformas electo
rales en lo oscurito? Así lo hicie
ron y al vapor, sin parlamento
abierto, sin consultas ni discu
sión aprobaron ya las modifica
ciones en la Cámara Baja. Como
era de esperarse, este texto tam
poco cumple con lo ordenado
por la Corte y así se tirarán por la
borda años de esfuerzos.
Desde la exposición de moti

vos se adivina que el objetivo
principal es remover obstáculos
para que los funcionarios se pro
nuncien públicamente a favor o
en contra de ciertos proyectos o
candidaturas políticas; incluye
un párrafo que permite la "liber
tad de expresión de los funcio
narios" excluyendo sus declara
ciones de los candados de la pro
paganda gubernamental, con lo
que se abre la puerta a la propa
ganda encubierta. Una trampa.
Se menciona que se cumple

con la ejecutoria de la Corte, fai

plazo que le dieron para refor
mar la ley venció hace semanas.
Sin embargo, ¿por qué no burlar
se de todos y empaquetar las
modificaciones de la Ley Chayo
te dentro de las reformas electo
rales en lo oscurito? Así lo hicie
ron y al vapor, sin parlamento
abierto, sin consultas ni discu
sión aprobaron ya las modifica
ciones en la Cámara Baja. Como
era de esperarse, este texto tam
poco cumple con lo ordenado
por la Corte y así se tirarán por la
borda años de esfuerzos.
Desde la exposición de moti

vos se adivina que el objetivo
principal es remover obstáculos
para que los funcionarios se pro
nuncien públicamente a favor o
en contra de ciertos proyectos o
candidaturas políticas; incluye
un párrafo que permite la "liber
tad de expresión de los funcio
narios" excluyendo sus declara
ciones de los candados de la pro
paganda gubernamental, con lo
que se abre la puerta a la propa
ganda encubierta. Una trampa.
Se menciona que se cumple

con la ejecutoria de la Corte, fai

so. Por ejemplo, el propio con
cepto de propaganda guberna
méntal, que no existe en la ley
vigente, no se acerca al que se ha
construido desde los estándares
interamericanos. Establece que
sólo puede considerarse propa
ganda gubernamental aquella
cuyo presupuesto esté etiqueta
do para tal efecto, entonces si no
está etiquetado no tiene restric
ciones, otra trampa.
Por lo que hace a los criterios

de asignación que deberían ser
directrices y procedimientos
claros y precisos, son nueva
mente vagos y subjetivos. Asi
mismo, no menciona a los me
dios sociales ni diferencia entre
medios digitales y tradicionales.
El tipo de mensajes que deben
transmitirse no está acotado,
pues habla en términos genéri
cos de "obras de infraestructura,
programas sociales, etc.", pero

so. Por ejemplo, el propio con
cepto de propaganda guberna
méntal, que no existe en la ley
vigente, no se acerca al que se ha
construido desde los estándares
interamericanos. Establece que
sólo puede considerarse propa
ganda gubernamental aquella
cuyo presupuesto esté etiqueta
do para tal efecto, entonces si no
está etiquetado no tiene restric
ciones, otra trampa.
Por lo que hace a los criterios

de asignación que deberían ser
directrices y procedimientos
claros y precisos, son nueva
mente vagos y subjetivos. Asi
mismo, no menciona a los me
dios sociales ni diferencia entre
medios digitales y tradicionales.
El tipo de mensajes que deben
transmitirse no está acotado,
pues habla en términos genéri
cos de "obras de infraestructura,
programas sociales, etc.", pero

no limita a que se comunique en
términos de orientación ciuda
dana sobre el impacto en la so
ciedad de todo eso, con lo que se
abre la puerta a la propaganda
políticayaenaltecerlasobrasdel
gobierno. Establece un tope pre
supuestal de 0.1% del presupues
to de egresos, pero no incluye to
pes por campaña o por medio, lo
que permite una hiperconcen
tración. Adicionalmente, se es
tablece la posibilidad de hacer
adjudicaciones directas por cau
sas de extrema urgencia, sin aco
tar qué es eso.
No retoma los principios de

equidad y pluralidad mediática
ni señala quiénes harán las me
diciones de tiraje, audiencias y
de impacto en internet. Así, no
sólo estas modificaciones van a
mantener el estado de cosas que
tenemos, sino que van a empeo
rar otras con un muy alto costo
de oportunidad. Atole con el de
do... otra vez. •
Presidenta de ObservóteI, comenta
rista de Radio Educación. Este articu

Estas modificaciones van |
a mantener el estado de las

cosas y a empeorar otras. I
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DESBALANCE

Bancos quieren más prevenías
de conciertos
::::: Nos cuentan que en medio del escándalo
que provocaron las irregularidades de Ticket
master en la compra de boletos para entrar al
concierto de Bad Bunny, los principales ban

eos del país quieren reforzar
sus estrategias para que ha
ya más competencia en las
prevenías de grandes even
tos, las cuales de momento
están bajo las tarjetas Citi
Banamex, que dirige Ma
nuel Romo Villafuerte.
Nos hacen ver que si bien
las principales instituciones
financieras han logrado co
larse a eventos de Fórmula

loa alguno que otro concierto de relevancia,
aún están lejos de forzar más opciones para
Jos consumidores que la padecen para alcan
zar un lugar en cada venta de boletos. Habrá
que ver si el mal servicio ofrecido y las quejas
arrojadas por los consumidores permiten que
¡más de un banco pueda ofrecer prevenías de
,boletos, lo cual sin duda va a servir para me
jorar el servicio.

Romo

Se ausenta el jefe del SAT
Nos dicen que además de que al nuevo je

,fe del Servicio de Administración Tributaria,
Antonio Martínez Dagnino, no le gustan
mucho los reflectores, su ausencia en el sor
teo fiscal del Buen Fin 2022 se debió a que
tuvo su primera reunión con el Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), cuyo presidente
es Francisco Cervantes. De ahí que el sorteo
una vez más estuvo desangelado y sin la pre
sencia de empresarios de renombre. Nos
cuentan que eso le dio oportunidad a An
drea Yoaili Hernández de encabezar otra
vez el evento, pues el año pasado también fue
la encargada, pero en calidad de administra
dora central de Servicios Tributarios, ya que
hoy es la administradora general de Servicios
al Contribuyente en sustitución del funciona
rio que metió la pata con la Constancia Fiscal.
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¿Regalo de Navidad para
Gerardo Esqufvel?
::::: Nos platican que puede venir un cambio
de luces en el Banco de México. Al parecer,
Santa y los Reyes Magos adelantarían sus re
galos, y con ello ya no será necesaria la mu
danza. Nos dicen que quizá el milagro de la

Navidad llegue al edificio de
5 de Mayo en el Centro His
tórico, iluminando la oficina
que ocupa Gerardo Esqui
ve! porque tal vez conserva
ría su posición como subgo
bernador. Nos hacen ver que
para no hacerle tanto al
cuento y tener un final feliz,
triunfaría una vez más el es
píritu navideño sobre el
Grinch, pues ha sido difícil

encontrar un perfil que no agregue más ruido
£n el Congreso, dado que la ratificación de

i nueva propuesta ya estaba muy apresu
i antes de que finalice el periodo ordina

rio en el Senado este 15 de diciembre.

optimismo para la vivienda
::::: En la comida de fin de año de la Cámara
Nacional de la Industria de Desarrollo y Pro
moción de Vivienda, que lidera Luis Alberto
Moreno Gómez, nos informan que estuvie
ron presentes Carlos Serrano y José Carlos
Sánchez, economistas en jefe de BBVA y HS
BC, respectivamente, quienes dieron sus ex
pectativas para el sector de la vivienda en
2023. El banco español prevé que el precio de
las materias primas comenzará a ceder, así
como los cuellos de botella; sin embargo, las
tasas de interés van a provocar volatilidad.
Para la institución británica, la reubicación de
empresas asiáticas en América del Norte be
neficiará a la economía mexicana y, por lo
tanto, a la industria de la vivienda. A pesar de
;los buenos augurios, nos dicen que la inver
sión en construcción está 20% abajo de 2019.
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El futuro político de
Ricardo Monreal

11 futuro político deE!Ricardo Monreal co
I mienza a definirsei

esta semana, con el rechazo
o congelamiento del llama
do Plan B del presidente An
drés Manuel López Obrador
para la reforma electoral.
Si bién el coordinador de

Morena en el Senado ya dijo
que van a "corregir" los erro
res quetraía la minutayla de
volverán a la Cámara de Di
putados, sigue teniendo la
presión del Ejecutivo para
que se discuta a la brevedad,
este lunes, y pase el martes al
pleno para que sea votada.
Los cabildeos con el pre

sidente de la Jucopo se in
tensificaron durante el fin
de semana; de aprobarse la
iniciativa de reformas lega
les que llegó de la Cámara de
Diputados, Monreal podría
poner en riesgo la oferta que
le han deslizado los alcaldes
de oposición en la capital,
para impulsarlo como can
didato de la alianza Va por
México para la jefatura de
Gobierno de la CDMX.
Tampoco es que la pro

puesta sea del todo atractiva
para el senador, cuyas aspira
ciones apuntan a una posi
ción todavía más alta: a la

Presidencia de la República.
No obstante, en la alianza se
tiene claro que el único perfil
morenista al que extenderían
una invitación para su máxi
ma candidatura se encuentra
hoy en día en la Cancillería.
En este escenario, Ricar

do Monreal deshoja la mar
garita, convencido de que la
red de alianzas que ha tejido
a largo de los años le otorga
importantes ventajas en
cualquier tipo negociación;
"él solo es casi un partido po
lítico", dicen sus colabora
dores, y también algunos
detractores, en referencia al
poder que ha acumulado.
Pero también el zacateca

no está consciente, o por lo
menos debería estarlo, de
que camina sobre un terre
no lleno de minas, muchas
de las cuales él mismo ha
sembrado por sus debilida
des propias como político.
La alcaldesa de la Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, no es el
único perfil que, bajo su pro
pio riesgo, Monreal ha deci
dido impulsar.
Sobre él pesan las acciones

también de Bennelly Joca
beth Hernández Ruedas, ac
tual diputada de Morena. Ha

blamos de un perfil que sur
gió de los concursos de belle
za en su natal Zacatecas y que
ha acompañado al senador
en sus distintas posiciones;
por ejemplo, fue directora de
Desarrollo Social de la delega
ción Cuauhtémoc y directora
de Servicios Administrativos
en el Senado.
Benelly Hernández saltó

a la fama en julio de 2015,
cuando fuedetenidaporele
mentos de la Policía Federal
en el Aeropuerto Internacio

nal de Tapachula. Pretendía
tomar un vuelo privado
rumbo al aeropuerto de To
luca con un millón de pesos
en efectivo.
También dentro del grupo

de perfiles impulsados por
Monreal está Verónica Her
nández López de Lara, actual
titular de la Secretaría de Ad
ministración del gobierno de
David Monreal en Zacatecas,
encargada de adjudicar los
contratos más onerosos en el
sector público estatal.
AlaexdiputadalocalenZa

catecas Monreal le consiguió
un puesto en la Auditoría Su
perior de la Federacióa con la
ayuda de David Colmenares.
En ese órgano se desempeñó

hasta septiembre de 2021 co
mo directora para América
Latina y el Caribe.
Así que las fortalezas de

Ricardo Monreal son tan
grandes como sus vulnera
bilidades y su futuro es con
fuso: entre la tentación de
usar su capital político para
obstaculizar los objetivos de
la Cuarta Transformación o
alinearse a los deseos de su
todavía líder moral.

Posdata
El relevo en la presidencia
de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación sigue sien
do una incógnita. La apues
ta del saliente presidente Ar
turo Zaldívar es Alfredo Gu
tiérrez Ortiz Mena y la del
presidente López Obrador
es Yasmín Esquivel, apoya
da a su vez por el exconse
jero Jurídico, Julio Scherer.
El problema con el primero
es su cercanía con viejos po
líticos del PRI y el PAN,
mientras que para Esquivel
su cercanía a AMLO. Intere
sante será ver el sentido de
los votos de los otros minis
tros propuestos por el presi
dente: Margarita Ríos Farjat,
Juan Luis González Alcán
tara y Loretta Ortiz. •

@ MarloMal
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Sus fortalezas son tan grandes como sus vulnerabilida
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Paco Madrid, director del Centro de Inves

tigación Turística de la Anáhuac iCicoiurl, ya
está "afilando sus cuchillos", pues en la próxi
ma edición del Barómetro del Turismo de la
Organización Mundial del Turismo IOMT), Mé
xico caerá cuatro o cinco posiciones en la lista
de los países más visitados.

Es una consecuencia lógica una vez que las
aguas están retomando su nivel y muchos de
esos países que permanecieron cerrados por
la pandemia, no sólo han reabierto sus puer
tas, sino que están inviniendo en promoción
para recuperar sus respectivas participaciones
en el mercado turístico.

Lo interesante será saber has

ta qué punto ese mayor arribo de
turistas internacionales, sobre todo
de Estados Unidos, podrá mante
nerse en el futuro.

Uesputís de la pandemia hay
que registrar las siguientes conse
cuencias ventajosas:
1 Un número importante de

estadunidenses que nunca había
venido a México, ahora ya cono
cen los destinos nacionales, es
decir, sus bellezas naturales, su
gastronomía, su riqueza cultural y el servicio
mexicano fuera de serie.

2, De la pandemia de covid 19 para acá,
prácticamente no ha habido casos de turistas
estadunidenses que hayan perdido la vida o
hayan padecido al crimen organizado, así es
que hay un número mayor de habitantes de
ese país que ya no tienen miedo avenir.

3. Las aerolíneas estadunidenses han in

crementado sus natas y frecuencias a México,
aprovechando, además, el lamentable hecho
de que la aviación mexicana sigue sin recu
perar la Categoría 1 con las autoridades ae
ronáuticas de Estados Unidos. Obviamente,
pueden reconfígurar sus rutas, pero en este
momento mantienen el interés de que sigan
siendo rentables.

Como contrapane, hay que considerares
tos elementos:

1, El gobierno mexicano se mantiene firme
en su decisión de no contar con una estra
tegia seria y relevante de promoción turística

en Estados Unidos, por lo que la Secretaria de
Turismo seguirá haciendo su "trabajo hormi
ga" de los viajes "tocapuertas"y las embajadas
y consulados continuarán con sus esfuerzos
aislados para impulsar la llegada de turistas
a México.

2. El "superpeso" y los procesos inflado
narlos han encarecido los destinos mexica

nos y otros países como Colombia. República
Dominicana y Perú no enfrentan ía misma
problemática.

3. Nuevamente ha crecido la dependen
cia de los destinos mexicanos hacia el tu

rismo estadunidense, que a
octubre representaba 68% del
total, contra 7% de Canadá,
10% de América del Sur y 10%
de Europa Una situación que
hace vulnerable a los destinos
nacionales.

El próximo año México pa
sará de ser el segundo al sexto
o séptimo más visitado, pero lo
verdaderamente importante es
qué pasará con la relación tu
rística con Estados Unidos.

O
DIVISADERO
HACIENDA DEL MAR. El hotel en Los Cabos,
que dirige Pierre Ouradou. se acaba de su
mar a la lista de hoteles inclusivos, seguros y
amigables para la comunidad LGBTQ+ con el
distintivo Queer Destinations Committed. Para
ello, sus colaboradores recibieron un proceso
de formación para atender las necesidades
de estos viajeros, lo que se hizo durante tos
Ultimos meses de este año. En otros destinos
desarrollados, como Las Vegas, desde hace
años los hoteles han trabajado con grandes
resultados para acercarse a esta comunidad.

Ouradou consideró que sumar esta cer
tificación es parte del objetivo que tienen de
propiciar espacios de trabajo incluyentes y sin
discriminación paralas diversas comunidades
Precisión. Aunque se pronuncia Guañeli el
apellido del arquitecto mencionado el viernes
en esta columna se escribe Guagrtelli
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Tres cosas importantes se dieron a conocer esta
semana en México: primero, e! peso digital sí va,
pero con calma; segundo, el avance en la tran
sición hacia THE de Fondeo, conforme a calen
dario global, para dejar de usar la tasa a finales
del 2023 para los plazos de 91 y 182 días y, a
finales de 2024. el de 28 días mayor plazo. Eso
supone que no sólo BBVA Bancomer, Santander
y Banobras, serán las únicas que emitan deuda
en el mercado con la TUL de Fondeo, sino que
será el Instrumento más utilizado este año.

Y la tercera corresponde a la entrada en
funcionamiento de las nuevas plataformas
de pagos y de negociación de valores guber
namentales. La primera incluye un posible re
lanzamiento de CoDi, aunque la plataforma de
pagos móviles es la más robusta y pronta a ser
anunciada, porque dejará de solicitarse el nú
mero clave, el dato del banco, etcétera y para
transferencias ahora operará el número de ce
lular registrado en cada cuenta bancaria,
En cuanto a política monetaria, Victoria

Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco de
México, no modificó en nada la perspectiva co
mentada durante la presentación del Informe
Trimestral al tercer trimestre, donde se insiste
que la evolución de la inflación en México es y
será la principal motivación de tas acciones de
política monetaria.

Esta semana se anticipa que las reuniones
de Copom del Sistema de Reserva Federal de
Estados Unidos y el Banco Central Europeo,
aumenten en SO puntos base sus tasas de re
ferencia. Es probable que, hacia adelante, la
sincronización se pause porque, en el caso de
Estados Unidos, las expectativas de inflación
han caído a su menor nivel en un ano, en parte
por la reducción que han observado los precios
de la gasolina, pero, en el caso de Europa, los
problemas relacionados con tos precios de la
energía tienden a prolongarse.

En México, la inflación subyacente se des
acelera a 8.37% en la segunda quincena de
noviembre respecto a 8.66% de la quincena
anterior, pero aún continúa estando por arriba
de la inflación y un primer dato a la baja en no
viembre (con el Buen fin y ofertas en bienes de
consumo intermedio) para ambos, no pareciera
ser suficiente como para marcar tendencia

En materia económica, parece que 2023
será un año complicado para el mundo, con
Europa comenzando con recesión y Estados
Unidos logrando una especie de aterrizaje sua
ve. China con expansión limitada entre 4 y 5% y
México con perspectivas de crecimiento de bajo
a moderado, pero no en tasa negativa.

Finalmente, en materia de riesgos del siste
ma financiero, y especialmente el bancario. las
pruebas de estrés aplicadas muestran que aun
en un escenario donde se presentara una rece
sión económica en Estados Unidos y se apre
tarán más las tasas, se mantendrían los índices
de liquidez y capital por encima del exigido
regulatoriameme.

O
DE FONDOS A FONDO

*Megúlícitación... El viernes pasado, el Insabi,
que dirige Juan Ferrer. retrasó hasta este lunes
a las 6 de ía tarde, la presentación de resulta
dos de la megalic i ración de medicamentos que
cubrirá 2023 y 2024, justificando el retraso en
la necesidad de darse tiempo para procesar la
información.
#AMIA... El colmo de la contradicción. Mien
tras el diputado del Verde y presidente de la
Comisión de Medio Ambiente de laCDMXsaca
la aprobación en su iniciativa para prohibir a
partirdel 2Ü24. en México, la venta de vehículos
agasolina, nuevosy usados, y sacarlos de circu
lación para 2050 en la Ciudad de México, en la
Secretaría de Economía, que encabeza Raquel
Buenrostro cancelaron la entrada en vigor de
la NOM 236 del 2023. que obliga a la verifica
ción de condiciones físicomecánicas de vehí
culos ligeros, Et 2040 parece distante, pero si
legisladores locales y autoridades federales van
a la inversa, puede imaginarse que, en México,
nadie se ha puesto de acuerdo en cómo núes
tro país dejará de usar combustible para mo
ver personas y bienes, mis cuando construyen
una refinería para, al menos, 50 años y nadie
entiende la diferencia entre electromoviüdad y
vehículos eléctricos La AMIA, de José Zozaya.
sólo pide que se pongan de acuerdo y establez
can diálogo con el sector privado para definir el
camino y el calendario. ¿Podrán?
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Invertir en energías limpias presenta, aveces,
el dilema del chiste de Pepito cuando su maes
tra le pide "rápido, Pepito, siete por ocho". La
respuesta del niño es inmediata, pero errónea,
por lo que la profesora le reclama su fallo, a lo
que Pepito responde que le pidió rapidez, no
exactitud. I .as energías limpias suelen ser más
caras que las alternativas tradicionales, así que
debemos tener muy claro qué le debemos pe
dir a los proyectos sustentadles: si ser limpios o
baratos. Por el momento no se pueden los dos.

Con varias décadas de retraso (algunos dicen
que demasiado tarde!, los organismos multila
terales. así como los grandes corporativos, han
asumido la agenda verde: la necesidad de que el
consumo y la inversión deben tener como prio
ridad la reducción de emisiones de carbono,
¡unto con la preservación de la biodiversidad,

Lo anterior debió de ocurrir desde hace va

rias décadas, antes de la pérdida de zonas crí
ticas para la biodiversidad y la elevación de la
temperatura promedio de latierra hasta niveles
cerca de la irreversibilidad. Pero reza el dicho
popular: "más vale tarde que nunca".
El anterior dicho puede complementar

se con otro: "el que quiera azul celeste, que le
cueste", No hay nada gratis en esta vida. Todo
cuesta, Si queremos energías limpias, consu
mo socialmente responsable, la protección de
la biodiversidad, junto con otros objetivos esen
ciales para que la economía cambie hacia una
armonía sustentable, debemos tener muy claro
que eso implicará importantes cosios.

Tomemos el caso de las energías limpias: la
eólicay la solar, en donde el desarrollo tecnoló
gico ha posibilitado la generación a precios muy
competitivos. Ambas tienen el problema de la
intermitencia. Es decir, sólo generan cuando la
fuente (el sol y el viento en estos ejemplos) está
disponible. Como las energías limpias no es
tán disponibles a toda hora, es necesario subsi
diarlas para que compensen los ingresos que no
reciben cuando están apagadas (por ejemplo.
Cuando el viento no es suficiente para generar),
por lo que si bien es cierto que la producción de
un kílowatt renovable es baratísima, eso ocurre
cuando genera, por lo que hay que pagarle para
que esté disponible cuando no genera,

Por ello, ¿debemos de descartarlas como
una alternativa? Por supuesto que no. Debe
mos de impulsar las energías renovables. Pero
es muy importante que nos quede claro a todos
que es inevitable que, a! menos durante un pe
riodo de transición, debemos pagar una energía
más cara si la queremos limpia.

Para los ejemplos de la energía solar y eólica,
el secreto reside en la batería. Y por supuesto
que existen. Pero se requiere de un acumulador
de tal magnitud que su construcción es econó
micamente inviable. El reto es producir una ba
tería lo suficientemente pequeña y económica
que pueda almacenar mucha energía con un
costo tan bajo, que el precio neto de la energía
limpia sea inferior al de las alternativas sucias

Pero, mientras esa superbatería no exista en
el mercado, es muy probable que las energías
limpias sigan siendo más caras que las fuentes
tradicionales, por lo cual debe considerar, prio
ritariamente, la reducción de emisiones de car
bono. Si le ponemos un precio a cada kilogramo
de emisión reducido por un proyecto limpio y
lo vemos, no como un subsidio, sino como un
bien, podremos abogar por las soluciones lim
pias de forma más efectiva Pero el planeta no
es un ser económicamente consciente, por lo
cual un sustituto imperfecto, los organismos
multilaterales, han asumido la misión de desa
rrollar incentivos para adoptar modos de pro
ducción y consumo sustentables.

La forma usual para generar esos incentivos
es a través de subsidios o multas, para que nos
animemos a ser verdes o para disuadimos de
ser sucios. Hasta ahora, los resultados son tí
midos, pero alentadores. No obstante, alguien
tiene que pagar dichos multas o subsidios, Y de
pendiendo de quien lo pague, el resultado eco
nómlco aparece en un lado o en otro. Si se usan
los subsidios, entonces veremos incrementarse
los déficits fiscales, Si se paga con multas, po
drfamos ver precios más altos.

Pero para volver con Pepito, el de los chistes,
quien alegaba con su maestra que se decidiera
entre pedirle rapidez o exactitud, el estado del
arte de la tecnología actual nos obliga a escoger,
porque energía limpia, y además barata, no será
posible durante un buen rato.
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AFAC están coordinadas buscando opcio
nes, no sólo para nuevas aerolíneas auto
rizadas en AIFA, sino también para que las
aerolíneas nacionales y extranjeras puedan
migrar al AIFA sin afectar a las que tienen
carga y pasajeros.

O
VOLARIS, SIN TEMOR AL CABOTAJE
Por cierto que el Premio Limón Agrio es para
Enrique Beltrartena, director general de
Volaris, quien, tanto en la reunión con la SICT

como en entrevista radiofónica,
aseguró no estar preocupado
por el cabotaje porque son una
aerolínea de bajo costo y muy
eficiente, y porque 46% de sus
rutas, en realidad, compiten
con los autobuses. Sin embargo,
reconoció que se requiere piso
parejo y una reciprocidad real
y efectiva. Defendió también la
postura de la Cana ero. porque
no sólo representa a las aerolí
neas mexicanas, sino también a
las extranjeras,

La. duda es si Volaris estaría tan tranquila
con el cabotaje si, además del AIFA, se inclu
ye al aeropuerto de Tíjuana.

O
TICKETMASTER, UN DESASTRE
Premio Limón Agrio también para Ticket
masterporsu pésima respuesta ante los pro
blemas suscitados en el primer concierto de
Bad Bunny, La empresa aseguró que el pro
blema fue por clonación de boletos, pero en
realidad fue su sistema, porque rechazaron
boletos comprados en preventa,

Ante las múltiples quejas de usuarios y el
deslinde del Estadio Azteca, intervino la Pro
feco y presionó a Ticketmaster a que pague
el reembolso de! costo de los boletos legí 
timos y recordó a los afectados que tienen
derecho a una compensación de, al menos,
20% del precio pagado,

El Premio Naranja Dulce de la semana es
para Jorge Ñuño Lara, titular de la SICT.
quien no es partidario del cabotaje que im
pulsa el director del AIFA. general Fsldoro
Pastor, y al que se ha referido también el
presidente López Obrador en las mañane
ras corno una advertencia o amenaza a las
aerolíneas mexicanas, porque no utilizan
más el Al KA, que. por cieno, él tampoco ha
utilizado, ni siquiera para poner el ejemplo.

Ñuño Lara asegura que no quiere precipi
tarse y Eomar una decisión a la ligera por lo
que pidió un diagnóstico a !as líneas aéreas
sobre el cabotaje o la octava
libertad aérea, que permitiría
que una aerolínea extranjera
pueda transportar pasajeros
dentro del territorio nacional.

Reconoce que sí habría
afectación a las aerolíneas
mexicanas y representa va
rios problemas, como modi
ficar la Ley de Aviación Civil y
renegociar acuerdos o conve
nios aéreos que impiden hoy el
cabotaje.
Además, se pretende que

el cabotaje se abra sólo para aviones que
aterricen en el AIFA, otorgando un trato
discriminatorio a los otros aeropuertos in
ternacionales del país y podrían abrirse lití
gios comerciales Está también el problema
del TUA. la tarifa que pagan los pasajeros
por utilizar un aeropuerto, que sólo se paga
en la ciudad de origen del vuelo, no en un
destino de interconexión, lo que implicaría
que el AIFA no recibiría el TIJA, excepto en
caso de los pasajeros que partieran del AIFA
a otro destino de México en un aerolínea

extranjera.
Lo que les propuso Ñuño Lara a las ae

rolíneas es un plan para que —sin recurrir
al cabotaje se comprometan realmente a
incrementar sus vuelos desde el AIFA y. por
parte de la SICT. acelerar las vías de acceso
y un transporte o enlace dedicado entre el
A1CM y el AIFA,
En el transporte de carga, ta SICT y la
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ChatGPT, otro engañabobos
La pulida inteligencia Artificial de Open AI es muy divertida,
llena ele marketing, se ha hecho viral y está enganchando a
millones. ChatGPT no es más que la evolución de GPT3, ese
desarrollo que apareció hace unos años en las portadas de
varios medios en el mundo, pero a la que no dieron acce
so a cualquiera, como ha sucedido en esta ocasión. Estuve
usando este fin de semana la IA. y es interesarte ver cómo
responde los cuestionamientos. aunque no es tan diferente
de lo que ya existia. Algunos especialistas dicen que la única
diferencia es que hoy, además de estar abierto a cualquier
persona, es que tiene limites para evitar que preguntes cosas
Ilegales, sexistas, racistas, criminales o incómodas desde el
punto de vista sexual.

Hace unas dos semanas, aproximadamente. Meta lan
zó su versión llamada Galactica, "capaz de resumir papers
científicos, resolver problemas matemáticos o documentar
moléculas y proteínas". Sin embargo, los pocos que pudieron
probarla se dieron cuenta que inventaba respuestas fantás
ticas y colocaba en momentos contenido violento, racista
y sexista, algo que está cuidando Open Al. Una manera de
probar el buen funcionamiento de una Inteligencia Artificial
es hacerle la misma pregunta varias veces y conocer sus res
puestas: ChatGPT no es muy fiable, aveces da información
correcta, otras veces no, Además, tiene el problema que en
IA los especialistas llaman alucinaciones, es decir, inventa
Informaclóny no hay ninguna señal que avise de ello, lo cual
es peligroso. Inventa incluso referencias bibliográficas.

Para el usuario promedio no es fácil distinguir cuan inte
ligente es uno de estos sistemas, pero ChatGPT no soluciona
ninguno de los problemas básicos que se llevan intentando
resolver durante años para conseguir una AGI (Inteligencia
Artificial General). Cuando hablamos de esta AGI, hablamos
de un sistema que está limitado por la realidad, y ChatGPT no
lo está. Sin embargo, es interesante ver su evolución, aunque
hay que destacar que la IA es mucho concepto, pero poco
Inteligente.

Para entender cómo funciona ChatGPT es importante de
cir que, a nivel técnico, agrupa palabras y frases que ha visto
antes y tiene almacenadas, pero no entiende el significado de
lo que muestra. Tiene un claro problema de confabulación.
Por ejemplo, si lo usas para generar una biografía, acierta
algunas cosas y otras no, pero sólo lo sabrás si de verdad
conoces la historia de la persona. Yo lo intenté con la del
vocalista de Megadech, Dave Musíame, y falló en ocasiones.
De ahí que hay que tener mucho cuidado con este tipo de
"inteligencias" que pueden cometer errores,
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ChatGPT está teniendo un Impacto importante en la so
ciedad por su apertura a cualquiera, pero no es una solución
para lograr sistemas Inteligentes de verdad. No va a servir
para los coches autónomos o para los robots domésticos. Es
como el bitcoin, ése deí que todos decían que era el futuro
del uso monetario en el mundoy hoy está en el hoyo. No está
claro cuáles van a ser las aplicaciones de ChatGPT. La más
Inmediata es escribir trabajos escolares, sin que sea preciso.
Sin embargo, hay que tener cuidado con la desinformación,
creo que va a acelerar de forma dramática la velocidad a
la que se va a producir desinformación. Se va a usar para
propaganda o para páginas web falsas y engañar a la gente,

Gary Marcus, un profesor emérito de la Universidad de
Nueva York, quien fundo dos empresas de IA, compradas por
IJber, y quien ha escrito decenas de reportes y cinco libros
sobre el tema, el último, ReeboiingAl, aclara que, técnica
mente, hay dos partes en el sistema: "Una está encargada
del diálogo y aprende sobre la marcha a perfeccionar las
respuestas que ofrece. La otra parte, la gran base de datos
que está detrás, sólo se entrena una vez durante meses. Es
la que predice la estructura del lenguaje humano, y ésa es
fija, Desde luego, han hecho una operación de marketing
brillante para lograr que millones de personas mejoren la
parte del diálogo ',

Marcus ha agregado lo que considero lo más importante a
tener en cuenta en este tipo de "inteligencias": "Hay un signi
ficado técnico detrás de IA potente, que es el de Inteligencia
Artificial General, un sistema que puede razonar por sí mis
mo y entender el mundo. Creo que estamos muy lejos de eso.
Que ChatGPT sea peligroso es diferente de que sea una IA
potente, Si acaba siendo peligroso, o no, va a depender de a
qué sistema se conecte. SI conectas algo asi a la red eléctrica
o a un arma, evidentemente se convierte en una amenaza. El
peligro de un sistema así puede venir de cuán inteligente es,
pero también del poder que se le otorga, Si ChatGPT lleva a
una persona ingenua a creer que es inteligente cuando no lo
es, ése en sí es el peligro". ChatGPT puede ser brillante para
unos y brutalmente estúpido para otros. La respuesta es que
elige trozos de texto de aquí y allá, los pega y los reproduce.
Pero no entiende la relación entre esos trozos. El ejemplo de
dar por muerto a Noam Chomsky es realmente embarazoso,
pues ha dado m til tiples entrevistas y charlas este año, pero
el sistema es tan peligrosamente estúpido que no es capaz
de entender que ia gente que da conferencias no puede estar
muerta, explica Marcus.
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Hay condiciones para desacelerar
los incrementos en la tasa de la Fed

Fl próximo 14 de diciembre tendrá lugar la última reunión
del año del Comité que determina la política monetaria de
la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos (EU). Después
de cuatro incrementos consecutivos de un cuarto de punto
porcentual, se espera que el alza del próximo miércoles sea
de tan solo 50 pumos base con lo cual, la principal tasa
de interés de referencia cerraría el año en 4.5 por ciento.

Las expectativas de un menor ritmo en tas alzas futuras
de la tasa de Fondos Federales se apoyan en la aceptación
de la propia Fed del "rezago con el que opera la política
monetaria y el efecto acumulativo que ésta tiene sobre la
economía", Así, la magnitud de los próximos incrementos
y la duración de actual ciclo alcista —que se espera fina
lice en la primera mitad del 2023— estará condicionado
por Sa evolución de la inflación, del mercado laboral —que
formalmente constituye el segundo mandato
de la Fed y los riesgos de una posible rece
sión económica, Sobre la batería de indicadores
económicos que favorecen una menor rigidez
de la política monetaria en la unión americana
destacan:
Inflación de noviembre: El 13 de diciembre 
un día antes de la decisión de tasas de la Fed—
se publicará la inflación de noviembre para los
consumidores, que se anticipa en 7.5% anual.
Este seria un dato bien recibido por los merca
dos financieros al dar continuidad a la trayecto
ria descendente de la inflación, que en octubre
fue de 7,7% al romper la barrera de 8.0% en que
el crecimiento anual de los precios se había mantenido
desde marzo.
Nómina no agrícola: En noviembre, la nómina no agrícola
de Estados Unidos aumentó en 263 mil nuevas plazas, 31.5%
por encima de las 200 mil esperadas por el mercado. Sin
embargo, esta sorpresa no rompe la tendencia descendente
de los último; meses, necesaria para dar mayor flexibilidad
al mercado de trabajo y que el crecimiento de los costos la
borales no represente un obstáculo para un mayor descenso
de la inflación.
Confianza del consumidor: Sobre el riesgo que el efecto
acumulativo de la política monetaria puede tener sobre la
actividad económica destaca el índice de confianza del con
sumidor (Consumer Coníidence Index, elaborado por The
Conference Board de Estados Unidos) que en noviembre
retrocedió por segundo mes consecutivo y se ubicó en su
nivel más bajo en los últimos cuatro meses, En la encuesta,
los hogares se mostraron menos dispuestos a gastar en ar
tículos de gran valor en los próximos seis meses en medio
de la alta inflación y e! aumento de los costos de los présta
mos. El índice que mide la "situación presente" basado en la

perspectiva de los consumidores conforme a las condicio
nes de negocio y al mercado laboral actuales retrocedió: lo
mismo sucedió con "índice de expectativas", basado en las
perspectivas de corto plazo de los consumidores,

Purchasing Managers inúex(PMI) no manufacturero:
En noviembre, los índices que miden la situación del sector
servicios presentaron resultados mixtos, El índice PMI de
servicios elaborado por el Institute for Supply Management
(ISM) aceleró de manera sorpresiva y se mantuvo en clara
zona de expansión; favorecido por incrementos en la ac
tividad empresarial, el empleo y el inicio de la temporada
navideña. En contaste, en el índice PMI, que elabora S&P
global, se observa un deterioro del sector que hiló cinco
meses en terreno de contracción al ubicarse en 46.2 puntos
frente a umbral de expansión de 50 o más puntos.

Cabe destacar que la principal diferencia
entre ambos índices (ISM vs. S&P Global) es
que el ISM incluye a empresas del sector pú
blico y privado, mientras que el índice que
elabora S&P Global sólo incluye empresas del
sector privado. Además, otra' diferencia que
destaca es que el índice S&P Global asigna una
ponderación diferente a los subíndices, míen
tras que ISM asigna ponderaciones iguales a
cada una de las categorías que son: nuevos
pedidos, producción, empleo, entrega de pro
veedores e inventarlos.

Purchasing Managers Index (PMI) manufac
(urero: En noviembre, el índice PMI que ela

bora S&P Global desaceleró por segunda vez consecutiva
y por primera vez en los últimos 29 meses bajó a zona de
contracción, al ubicarse en 47.7 puntos. El resultado estu
vo impactado por el aumento en el costo de vida ante las
elevadas presiones inflacionarias y el aumento en el costo
del crédito que han aumentado las expectativas sobre una
posible recesión económica, lo que ha llevado a una caída
en la demanda de bienes. De la misma manera, el índice
PMI del sector manufacturero que elabora ISM desaceleró
por segunda ocasión consecutiva y por primera vez en los
últimos 30 meses bajó a zona de contracción, al ubicarse
en 49.00 puntos. Los subíndices de nuevos pedidos, pro
ducción, empleo y precios retrocedieron en noviembre con
respecta al mes previo.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las recles sociales como Banco Muitiva
Visita mu ltiva.com.mx
Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx

Fecha: 12/12/2022

Página: 38

Area cm2: 318

1 / 1

Columnas Económicas

José Arnulfo Rodríguez San Martín

Costo: 22,612

Página 9 de 12



Monopolio tolerado
Ticketmaster realiza prácticas monopólicas. es un hecho to
lerado por las autoridades de la Cofete; la Profeco práctica
mente no tiene herramientas para proteger los derechos de
los consumidores. No sólo consumidores, sino otros, como
patrocinadores o sede de eventos, han quedado atrapados
en un sistema que no garantiza la seguridad y transparencia.
Ticketmaster no cuenta con candados suficientes para dar
seguridad sobre la fiabilidad de sus boletos.

Reconocen que hubo una gran cantidad de boletos falsos y
que generaron intermitencias (aquí debe leerse fallas) en sus
sistemas. ¿Es la primera vez que esto sucede? Evidentemente
no, pero fue la mas grande

Ticketmaster, en el peor de los mundos, tendrá que pagar
algunos boletos después de larguísimos trámites; sin embar
go, no verá afectada su operación con prácticas monopólicas,
puesto que las autoridades poco o nada harán por evitar este
tipo de prácticas nocivas. Lo ocurrido durante el concierto
de Bad Bunny fue muy grave y notorio; sin embargo, no es
un hecho aislado y se desearía que iniciara un cambio; sin
embargo, hay pocas esperanzas de que asi sea.
REMATE OLVIDADO

Hubo quienes se pusieron en contacto con el Padre de! Aná
lisis Superior para, expresar que en su columna del viernes
hubiera sido bueno incluirá lulio&antaella como una opción
para ocupar el puesto de subgobernador de Banco de México.

Tras reiterar que lo mejor sería que el Presidente ratificar
a Gerardo Fsquivel. el PAS considera que los talentos del
expresidente del Inegl serian de una grandiosa utilidad para
el instituto emisor. Se trata de un hombre quien ha generado
a lo largo de su trayectoria una gran talento y capacidad de
análisis económico y, por lo tanto, sería de mucha utilidad
para el Instituto que gobierna Victoria Rodríguez

Quienes han llegado a decir el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, ha tenido problemas para encon
trar perfiles, se equivocan. Hay una gran cantidad de personas
capaces para ocupar el puesto, aun cuando en esta situación
particular lo mejor sería la ratificación, Sin embargo, como
ya lo ha señalado el PAS esta decisión sólo compete al Pre
sidente y la está tomando con base en los criterios que ha
usado dentro del sector de las finanzas públicas, en las que no
necesariamente se haacniado con una línea de congruencia.

¿Recuerda cuando se envió al Senado de la República el
nombramiento de Arturo Herrera, como gobernador de Ban
co de México, por lo que renunció a la Secretaría de Hacienda
y posteriormente retirar el nombramiento?

Lo deseable es que no se repitieran estas acciones de in
gratitud en contra de un funcionario cercano a la administra
ción y que ha cumplido un gran trabajo dentro de Banco de
México; sin embargo, resulta muy poco probable.
REMATE EXPECTATIVA
Este jueves se conocerá la decisión de política monetaria de
Banco de Mtíxlco. Mucho más allá de que podría ser la des
pedida de Gerardo Esquive! está la decisión de política mo
netaria que podría romper una cadena de alzas de 75 puntos
base en la tasa de referencia,

De hecho, el consenso de los analistas es que el aumento
será de 50 puntos base. Curiosamente, muchos consideran
que sólo será de medio punto, cuando en realidad se trata de
un movimiento muy fuerte en el nivel general de tasas.

Es necesario considerar que la inflación ya disminuyó a
7,8%, lo cieno es que hay factores como la fecha del Buen Fin
o que se mantiene el crecimiento en el nivel de la inflación
subyacente que podrían hacer que por lo menos algunos de
los miembros de la [unta de Gobierno del Canco de México
se mantuvieran en 75 puntos base.

Seamos muy claros. La Inflación no únicamente se mantie
ne en niveles muy elevados, sino que también son evidentes
muy fuertes presiones inflacionarias en el futuro cercano,
RE MATE ANECDÓTICO
¿Sabe por qué las sucursales bancadas no abren los días como
hoy? Si dice que por la celebración de la Virgen de Guadalupe
tendrá la razón desde el punto de vista de los hechos, pero
no formalmente.

El sindicato de trabajadores bancarios, encabezado por
José Carlos Torres, conmemora esta festividad de la Iglesia
católica, pero no era posible suspender actividades bajo ese
argumento; entonces se decidió que la solución fuera a través
de frenar labores festejando el Día del Trabajador Bancario.

Más allá del origen de la festividad, el Podre del Análisis
Superior les envía una enorme felicitación a los trabajadores
de las instituciones de crédito, quienes cumplen un trabajo
fundamental para la estabilidad del país.
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IEl Grupo Aeropormario del Pacifico,
•que dirige Raúl Revuelta Musalem

dispuso de una línea de crédito con Clti
banamex. que encabeza Manuel Romo
por mil 500 millones, a un plazo de 18
meses. La estrategia de negocios de GAP
consiste en desarrollar la cartera aero
portuaria implementando cuatro iniciati
vas: aumentar los volúmenes de pasajeros
y carga, incrementar los ingresos comer
ciales, mejorar la calidad en el servicio,
así como su desempeño financiero. So
lamente entre enero y noviembre de este
año, el grupo aeroportuario experimentó
un incremento en el número de pasajeros
de 16.2% contra el mismo periodo, pero de
2019, es decir, antes de la pandemia.

Inter jet, de Alejandro del Valle,
™•cumplió este domingo dos años de
no operar. La empresa cesó sus operacio
nes ante la falta de liquidez para adquirir
combustible y por deudas de más de 40
mil millones de pesos La semana pasada,
la empresa, que fue fundada por la familia
Alemán, habría cumplido 17 años de ser
vicio, pero el panorama para que regrese a
los cielos es complicado, pues se encuen
tra formalmente en concurso mercantil y
no existe un poder económico que la sa

que adelante, pese a que los Del Valle in
sistan en que si. El golpe más fuerte a la
empresa fue el recientemente dado por el
AICM, al quitarle los mostradores y el edi
ficio corporativo.

3 María Ariza directora de la BJVA,
•busca cerrar el año con buenos re

sultados. De ahí la oferta pública inicia! de
AgroFibra. que encabeza Jorge Guajardo
Hesles, cuyos planes de colocar certifi
cados bursátiles fiduciarios Inmobiliarios
tenían más de un año, Esta Fibra es la ptl
mera dirigida al sector agroalimentario en
México, se dedicará a adquirir, desarro
llar, poseer y obtener Ingresos de la ren
ta de inmuebles destinados a la actividad

agroallmentaria. Sin embargo, el gran
pendiente del mercado de capitales, en
general, sigue siendo la llegada de empre
sas que busquen colocar sus acciones, la
expectativa es que 2023 sea un mejor año
para lograrlo.

4 Las autoridades en materia labo
ral hacen que las campanas re

piquen cuando se refieren a que, con la
reforma constitucional, se liberó a un sec
tor secuestrado por coyotes, al cerrar para

nuevos trámites la Junta Federal de Con
ciliación y Arbitraje; sin embargo, el se
cuestro se mantiene en lo que se refiere a
pensiones y jubilaciones, con las cuales los
mismos funcionarios del IMSS, a cargo de
Zoé Robledo, en las delegaciones sugie
ren mejor tramitar la pensión a través de
un despacho, Asi, los pensionados tienen
que desembolsar entre uno y dos meses
del monto de su pensión. Las autoridades
guardan silencio, mientras la [FCA tiene
más de 75 mil querellas contraías afores.

5 A diferencia de la política, en el sec
•tor privado para la elección de un

presidente de cámara o asociación no
existen figuras como la corcfioíara o el ta
pado. aunque sí candidatos de unidad
Tras la celebración de la reunión del co

mité del Consejo Mexicano de Negocios,
se anunció la elección de Rolando Vega
Sáertz, como su próximo presidente. In
cluso, se presentó ante las autoridades fe
derales. Si bien Vega asumirá el cargo en
febrero de 2023, los empresarios han dado
su espaldarazo. El presidente del CCE,
Francisco Cervantes, celebró el nom
bramiento y reconoció el liderazgo de
Antonio del Valle por su trabajo para for
talecer al sector empresarial.
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Ticketmaster sobrevende

boletos de Bad Bunny;
Profecoacción colectiva;
Senado la investiga en EU
En México, más de mil 600 personas que compraron su boleto
en prevenía desde febrero para ver a Bad Bunny no pudieron
entrar a! concierto del viernes pasado en el Estadio Azteca,
Los boletos, en prevenía a través de Banamex. fueron sobre
vendidos ¡por el mismo Ticketmaster!, o bien, Ticketmaster no
cargó los boletos de prevenía al sistema, y no les dio acceso.
En cualquiera de los casos, es un fraude a los consumidores.

La investigación de la Profeco sigue la sobrevenía de bo
letos ¡por ta misma empresa!, y entortes, a quienes les ven
dieron boletos clonados, les hacían ir a distintas puertas de
acceso del estadio, donde personal de Ticketmaster tenía
control y los dejaban pasar, La otra versión tiene que ver con
la pésima operación de Ticketmaster, que, para el concierto
del viernes, simplemente no cargaron los boletos de preven
ía con Banamex, Entonces, quienes compraron anticipada y
costosamente sus boletos en 8 mil pesos, no tenían acceso
porque Ticketmaster no cargó esos boletos. Total, el viernes
mil 600 personas se quedaron sin poder ver a Bad Bunny. el
rapero más escuchado en rodo el mundo. Y el sábado, otras
110 personas sufrieron lo mismo, se quedaron sin poderverlo,
BOLETO MÁS INDEMNIZACIÓN, EXIGEN
De inmediato, el Estadio Azteca dio a conocer que no había
vendido los boletos, ni tenia qué ver en la prevenía, La Profeco.
encabezada por Ricardo Sheffield. investiga el fraude. Es no
torio que a quienes lo compraron por afuera, con sobreprecio
de reventa, les decían: "Ahora véala puerta 2, ahoraa la puerta
5". y ahí, personal de Ticketmaster arreglaba todo para hacerlos
pasar. En México, la Profeco está diseñando una demanda de
acción colectiva con los defraudados por Ticketmaster, acu
sando a la empresa, no sólo por el regreso del boleto, sino por
la falta del servicio que se dio; se ofreció asistir a un concierto
y, al impedirles entrar, los consumidores deben tener una in
demnización extra del 20% del costo del boleto. El problema
de fondo con Ticketmaster es que es un monopolio, y hace y
deshace a su antojo.
TICKETMASTER, ACUSADA DE MONOPOLIO EN EU

Ticketmaster ya viene de otra acusación monopólica. esta vez
en Estados Unidos, donde, quienes quisieron comprar boletos
para ver a la cantante Taylor Swífr. simplemente se queda
ron en la fila digital. Nunca hubo boletos. El modas opemndi
es similar: Ticketmaster los puso en prevenía oficial, pero en
realidad parece haberlos ofrecido en reventa. El tema llegó
al Senado de EU donde se investiga a Ticketmaster por ser

monopolio, desde luego, buscando romper esc esquema,
COFECE YA LE HABIA IMPUESTO COMPROMISOS

El 24 de octubre de 2018. la Comisión Federal de Competen
cia Económica daba a conocer la imposición de condiciones a
Ticketmaster para una operación más competitiva en la venta
de boletos De hecho, la empresa se acogió al beneficio de la
dispensa, y asi pudieron cerrar la investigación antes, con tal
de que Ticketmaster cumpliera con los compromisos, entre
los cuales estaban: 1. Eliminar cláusulas de exclusividad con

promotores y operadores ajenos a Grupo CIE. 2. No poder
aumentar la acumulación de derechos sobre inmuebles de

terceros con capacidad superior a los 15 mil espectadores
en la CDMX. durante los siguientes cinco años. Claramente
estos compromisos no han sido suficientes,
EL PRINCIPAL ACCIONISTA NO RESUELVE

En conciertos de este año. desde Dua Lipa Imagine Dragons
Harry Styles. Daddy Yankee en todos han existido acusa
clones de sobrevenía de boletos o falsificaciones o clonacio
nes. El principal accionista de Ticketmaster es Llve Nation, en
México y en EU, En México fue a finales de 2021 cuando Uve
Nation adquiere 51% de Ticketmaster, quedando CIE como
socio fuerte, pero minoritario, Allá en EU y acá. en México,
Ticketmaster presenta acusaciones monopólicas, acusaciones
de boleros sobrevendidos, y de concienos donde los consu
midores se ven defraudados, Por lo pronto, veremos la acción
colectiva en Profeco de quienes compraron boletos para ver
a Bad Bunny, pero ello no soluciona el problema de Ticket
master a futuro.
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Para el Tren Maya también hay hidrógeno
No va a ser totalmente

eléctrico. Un tramo del
Tren Maya, ya lo dijo

el presidente, operará con la
combustión de un diesel "no
contaminante".
Pudo ser revolucionario ese

ferrocarril, desafortunadamente
la tecnología que usará en esos
tramos que parten de Palenque,
Chiapas, hacia Mérida y Chetu
mal, es la conocida combustión
interna. ¿Por qué? No está claro.
Lo más innovador será ese

combustible que producirá dijo
Andrés Manuel López Obrador
la refinería texana de Deer Park,
de Pemex.

Va una pregunta: ¿No con
viene echar un ojo al hidrógeno?
Hoy suena a locura, pero parece
que el mundo se está volviendo
loco muy rápidamente.
La semana pasada fue revelado

el plan de construir un ducto sub
marino entre España y Francia.
De Barcelona a Marsella y vía el
Balear llevará hidrógeno verde,
del tipo que se produce con elec
tricidad de energías limpias y no
el que sale de las refinerías.
La agencia Reuters reportó que

la inversión estimada alcanza
2 mil 100 millones de dólares.

Mucho dinero para una "locura"
en la que también participa Por
tugal, nación que junto con su

vecina ibérica se convierte en una

potencia de exportación de ener
gía limpia.
Europa acelera un plan de

"descarbonización", que implica
reducir la emisión de bióxido de
carbono a la atmósfera. El hidró

geno es un recurso abundante
y disponible en los océanos, a
medida que se abarata la ener
gía fotovoltaica y la del viento, es

posible producirlo cada vez a un
menor costo.

Los de hidrógeno tienen una
ventaja sobre los motores eléctri
cos como los de Tesla: carga de
combustible tan rápido como la
gasolina. Las gasolineras pueden
añadir relativamente fácil esta

opción a su oferta en bomba.
Por eso tal vez, ya hacen fila los

proyectos de nuevos coches de
marcas bien conocidas:

Japoneses y alemanes, como
los de Toyota y BMW, se lanzan
al mercado de vehículos impul
sados por hidrógeno en el que la
coreana Hyundai lleva ventaja.
Toyota presentó el modelo de

segunda generación del Mirai
en China y lo promoverá con
alquiler de automóviles y taxis
para aumentar la conciencia del
consumidor y luego comenzar las
ventas al menudeo.
En Estados Unidos lo venden

por 49 mil dólares. Obviamente
es caro todavía para los mercados
latinoamericanos.

Pero entre sus ventajas está que
el nuevo Mirai cubre una distan
cia máxima de 850 kilómetros
con una sola carga. Eso es unos
200 kilómetros más que el Hyun
dai Nexo.

Medios asiáticos refieren que
Toyota también planea utili
zar las celdas de combustible
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de hidrógeno del Mirai para la
camioneta Hilux y comenzar la
producción a gran escala del ve
hículo comercial en 2023. Tam
bién indican que Honda planea
convertir su CRV en un modelo
de hidrógeno y producirlo en
masa a partir de 2024.
BMW promueve en Europa su

BMW i Hydrogen Next, con estos
argumentos: el tanque se llena de
hidrógeno en unos pocos minu
tos; cero emisiones; la autonomía
es parecida a la de un coche con
motor de combustión.
Pero conviene retomar la vía.

Hay que regresar a lo del Tren
Maya.
En agosto, Alemania dio el

campanazo con la primera línea
ferroviaria que funciona comple
tamente con trenes impulsados
por hidrógeno.
Son 14 trenes propulsados por

pilas de combustible que circulan
exclusivamente en la ruta de Bre

mervórde, Baja Sajonia.
El acuerdo por los 14 trenes

significa el pago de 93 millones
de dólares, un costo razonable
al medirlo en el contexto de los

15 mil millones de dólares, cifra
en donde va la cuenta de todo el

proyecto de López Obrador en la
Península de Yucatán.

Los trenes que pueden viajar
a una velocidad máxima de 140

kilómetros por hora reemplazan
gradualmente a los 15 trenes
diésel que circulan en la ruta
alemana.

Los administradores del pro
yecto presumen que solo un kilo
de combustible de hidrógeno
puede hacer lo mismo que al
rededor de 4.5 kilos de diésel y
en los nuevos, solo vapor y agua
condensada salen del escape.
¿Por qué no considerarlos para la
región Maya?

"El hidrógeno es un
material abundante

y disponible en los
océanos, a medida
que se abarata la
energía fotovoltaica
y la del viento, es
posible producirlo
a un menor costo"

"Japonesesy
alemanes, como los
de Toyota y BMW, se
lanzan al mercado
de vehículos

impulsados por
hidrógeno"
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¿Porqué los boletos de Ticketmaster
ya no son garantía de valor?

La promesa de valor suena
bien. No estás forzado a

ir a la taquilla del recinto
donde ocurrirá el concierto, obra
o juego al que deseas asistir por
que su sitio web te vende simul
táneamente los mismos boletos

legítimos o te ofrece vendértelos
presencialmente en sus Centros
Ticketmaster (CT) en el país.
Y se escucha mejor que tras

comprar en web, Ticketmaster
te permite elegir la forma de en
trega de tus boletos, sea impri
miéndolos tras descargarlos de
su sitio con tu usuario validado
(TicketFast) o sea asistiendo a
un CT a que te los impriman,
previa identificación y paguito
adicional (Will Cali).
Esa esencia de valor, sin em

bargo, se ve totalmente nuli
ficada si habiendo cumplido
todos los requisitos procesales
establecidos por la empresa y
cuidando en extremo tus tickets

llegas al evento esperado y te
dicen que ese boleto no es válido
o que ya fue usado por alguien
más.

Es del dominio público que
Ticketmaster ha enfrentado

complicaciones crecientes en
eventos recientes en los que ha
sido entero responsable del bole
taje. Al margen del anecdotario,
los hechos invitan a reflexionar

sobre sus boletos y el alcance del
servicio. Aquí tres consideracio
nes para el análisis:
1) La misión es hacer más le
gítimo lo legítimo. Boletos
clonados, robados o extraviados
han habido siempre y seguirán
existiendo. Un boleto legítimo,
sin embargo, no es más que un
papel impreso o una imagen di
gital despersonalizados ambos
con los elementos de seguridad
que Ticketmaster determina.
Quien adquiere boletos, ¿no

debería poder optar por perso
nalizarlos con nombre, foto y/o
un número de autentificación?

A costo marginal, la tecnología
permite optar por medidas de
verificación de identidad en su

uso. La despersonalización de un
boleto debería ser ya optativa.
2) El servicio no es entregar
un boleto, sino garantizar el
acceso. Todo ticket tiene un

código de barras habilitado
desde su creación y, por defi
nición, está expuesto a malos
usos o actos torpes en la cadena
de custodia, tanto al interior de
Ticketmaster como en el entorno
del cliente.
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¿Y si una APP le permitiera al
comprador o al beneficiario acti
var su boleto sólo unos instantes

antes de que personal autorizado
del recinto vaya a leer su código?
¿Y si además lo alerta cuando el
personal del recinto lo escanee y
lo invalide? Una visión circular
del proceso reduciría el margen
para fraudes.
3) Un acceso ineficiente con
tamina el entretenimiento.

Ingresar y salir eficientemente
de un evento es tan relevante

como la oferta prometida en el
escenario.

Ticketmaster (o cualquier otra
empresa de boletaje) es parte
sustancial de la construcción de

esa experiencia. Tan lo es, que
cobra un porcentaje del valor del
boleto, no una tarifa transaccio
nal. ¿Se le deben justificar inefi
ciencias operativas o procesales?
¿Se le deben tolerar cuellos de
botella evitables o desbordes lo

gísticos previsibles?
Fundada en 1976 en Arizona,

Ticketmaster fue una magnífica
idea en un mundo del entrete

nimiento que tenía un modelo
centralizado de venta de boletos.

Descentralizó la venta, hizo sen
cillo acceder a eventos de toda

índole y logró que el asistente
aceptara pagar más por ese servi
cio. Pero el boleto en sus elemen
tos no ha cambiado casi nada en
años.

Desde luego comprar en la
taquilla del recinto sigue siendo
una opción para los que pueden
darse una vuelta por ahí y pre
fieran salir con sus boletos no
venteros en la mano. Ello evita

el cobro del cargo por servicio,
pero no elimina la vulnerabili
dad del código de barras: algo
fácil de leer con un dispositivo en
mano en un evento, pero igual
de fácil de clonar con tecnología
muy elemental.
Ticketmaster está dejando de

proyectar garantía. Su marca
está cada vez más cargada de
negativos. Y pudiese no importar
dada la ocasionalidad de la rela
ción. Pero cuando tenemos bo

letos en mano para un próximo
evento y estamos anhelando no
tener problemas de acceso, ese
sentimiento de temor le pega a
la esencia del valor de una marca

que no ha cambiado a la altura
de la evolución de su propia
industria.

Empresario y conferencista internacional

"La despersonalización de un boleto debería
ser ya optativa"
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Bicentenario
Hoy se cumplen 200

años de relaciones

entre México y Esta
dos Unidos. El 12 de diciem
bre de 1822, el gobierno del
presidente Monroe (sí, el de
la doctrina Monroe) recono
ció al México independiente
de Agustín de Iturbide. Pasó
algún tiempo antes de que hu
biese una embajada formal del
país vecino, que ocupó Joel R.
Poinsett, ejemplo en los libros
de historia de bronce de inter

vencionismo y cuyo nombre
ostenta la flor de Noche Buena
en Estados Unidos.
No sé si se celebrará este bi

centenario, o si esperarán al
de la embajada, pero no cabe
duda de que ocurre en uno de
los momentos más bajos en las
relaciones con Estados Unidos.
Tal vez el peor desde media
dos de los ochenta, cuando
el caso Camarena, o de los

setenta, cuando el modelo de
López Obrador, Luis Echeve
rría, disfrutaba promoviendo a
los no alineados, descalificaba
naciones y se imaginaba líder
tercermundista.

Así estamos ahora, con López
Obrador posponiendo recono
cimientos a nuevos gobiernos,
como el de Perú ahora, o el de
Biden mismo hace dos años,
o de plano defendiendo co
rruptos y autócratas: Cristina,
Castillo, Evo, etcétera. En un
momento de recomposición
geopolítica, este tipo de actitu
des son mucho más riesgosas.
En materia económica,

aunque ya se ha evitado un
conflicto alrededor del maíz

amarillo, porque el gobierno
mexicano pospuso su idea de
bloquearlo al menos un año,
seguimos con la posibilidad
de que haya un panel arbitral
para decidir quién tiene razón

en materia de competencia en
el sector energético. Estados
Unidos solicitó esa medida,
pero no la ha ejecutado, aun
que desde el 3 de octubre podía
hacerlo. Parece que no quieren
complicar aún más la relación,
porque creen que la respuesta
de López Obrador será dejar de
actuar como muro migratorio,
papel en el que lleva ya cuatro
años. Puesto que la migración
es un tema muy relevante en
la política interna estadouni
dense, todo indica que Biden
no quiere correr riesgos.
Si en cuestión geopolítica y

de migración López Obrador
está jugando con fuego, el re
portaje publicado hace unos
días en el NYT (8 de diciembre)
por Tim Golden confirma que
eso mismo ocurre en materia

de seguridad. Es un documento
amplio que ayuda a entender
muchas dinámicas de los úl
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timos 10 o 15 años en mate

ria de narcotráfico, y sólo por
eso valdría la pena leerlo. Sin
embargo, creo que su principal
impacto será sobre el Ejército
mexicano.

Quedan pocas dudas, des
pués de leerlo, del involu
cramiento del Ejército en el
narcotráfico. Frente a ello, la
decisión de López Obrador de
terminar la colaboración con
Estados Unidos en materia de
seguridad, y la de fortalecer
al Ejército con negocios, no
con efectivos o material, toma
una dimensión diferente, me

parece, al menos desde la pers
pectiva estadounidense.
Por eso le decía que estamos

en uno de los momentos más

bajos en las relaciones con Es
tados Unidos. López Obrador
ha logrado combinar la locuaci
dad absurda de Echeverría con

el nivel de riesgo en seguridad
que representó Manuel Bartlett
en los años ochenta. Y esto ocu
rre cuando estamos en medio

de un ajuste global, y cuando
Estados Unidos sigue metido
en una disputa interna muy
polarizada. Aunque todo indica
que Donald Trump no podrá

volver a los primeros niveles
de la política, es muy probable
que su sucesor al interior del
Partido Republicano sea Ron
DeSantis, y que su campaña se
centre en la migración y, muy
posiblemente, en el riesgo que
México representa para Esta
dos Unidos.
Al mismo tiempo que, en

materia económica, existe una
oportunidad muy poco común
para México, en el ámbito polí
tico y de seguridad nos encon
tramos en una situación crítica.

No tengo idea de cómo se resol
verá este conflicto, pero ahí lo
tiene usted.
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AHMSA acusa al go
bierno de causarle
daño con acuerdo
reparatorio
Altos Hornos de México

(AHMSA) aseguró que los dos
pagos por 104 millones de dóla
res que hizo a Pemex, en 2021
y el 2 de diciembre de 2022,
como parte del acuerdo repa
ratorio que hizo la siderúrgica
con la empresa productiva del
Estado, mantienen asfixiada su
operación y provocaron que la
compañía haya dejado de pagar
temporalmente a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE),
situación que ya fue superada,
asegura la compañía.
La siderúrgica de Alonso

Ancira defiende.quédala fecha
no se ha comprobado legalmente
que AHMSA cometió anomalías
en la venta de su planta Agroni
trogenados a Pemex, durante el
sexenio pasado, como señaló el
gobierno de la 4T, a pesar de lo
cual la acerera tuvo que acep
tar firmar un acuerdo por el que
se comprometió a pagar más de
216 millones de dólares (4 mil
320 millones de pesos), como
"reparación del daño", en un
plazo de tres años.
AHMSA detalló que ya cu

brió 50 millones de dólares en

2021 y otros 54 millones el 2

de diciembre pasado, lo que ha
representado un gasto que le ha
provocado problemas de pago
con sus proveedores, entre ellos
la CFE.
La principal siderúrgica mexi

cana integrada, que tiene toda
la cadena industrial, desde la
extracción de materia prima
para fabricar acero, hasta su
producción, y que genera 17 mil
empleos directos, advierte que
estaría en buenas condiciones

económicas, si no fuera porque
fue forzada a aceptar un acuerdo
reparatorio "a todas luces lesivo"

para una empresa, que también
es una importante fuente de tra
bajo para miles de proveedores.
La compañía asegura que

estableció un sistema de pagos
escalonados con la CFE, pero
ésta no respetó el trato y cortó la
electricidad a AHMSA el 30 de

noviembre por el adeudo del re
cibo de octubre. La acerera pagó
el viernes pasado 129.3 millones
de pesos, con lo cual la Comisión
restableció el servicio de energía.
"La suspensión temporal de

la electricidad provocó que
AHMSA trabajara al mínimo de
su capacidad con fuentes pro
pias de energía, para no cance
lar sus ventas a clientes, pero su
actividad normal se recuperará
paulatinamente. El corte de
electricidad se aplicó a rajatabla
e incluso afectó a la ciudada

nía, como ocurrió en el poblado
de Hércules, Coahuila, de 3 mil
500 habitantes, en donde una
subsidiaria de la acerera tiene

una mina de fierro", afirmó la
siderúrgica.

Van mexicanos
al Extreme Tech
Challenge
Este lunes, Expediente Azul,
plataforma tecnológica que digi
taliza el proceso de integración
de documentos y datos, fun
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dada en 2018 por los mexicanos
Juan Carlos González y
Roberto Ibarra, anunciará
que ha sido seleccionada para
presentar, junto con otros 31
emprendedores internacionales,
su producto durante el Extreme
Tech Challenge (XTC), la mayor
competición mundial de startups
para emprendedores que abor
dan retos globales, que tendrá
lugar el 5 y 6 de enero, en Las
Vegas durante la final mundial
de Fintech en el Consumer Elec
tronics Show, el acontecimiento
tecnológico más influyente del
mundo.

Extreme Tech Challenge es
una organización sin fines de
lucro que está detrás de la ma
yor competición de startups del
mundo, cuyo objetivo es ayudar
las a mejorar el mundo.
Cuentan con el apoyo de im

portantes empresas, sociedades
de capital de riesgo, fundacio
nes, responsables políticos,
universidades y conferencias
tecnológicas.
Desde 2015, los finalistas de

la XTC han recaudado 3 mil

400 millones de dólares gracias
al apoyo de empresas líderes,
inversores de capital riesgo, fun
daciones, responsables políticos,
universidades, creadores de eco
sistemas de startups y conferen
cias tecnológicas.

Advierten conflicto
en licitación
de la Secretaría
de Marina
La Secretaría de Marina, del
almirante secretario José Ra
fael Ojeda Duran, invertirá
alrededor de 7 mil millones de
pesos para la adquisición de los
sistemas de escáneres detec

ción con rayos X en aduanas de
México, una licitación próxima
a desarrollarse. El proceso en
marcha ya comenzó a generar
quejas debido a que competi
dores advierten que la compra
se enfoca en tres empresas de
Estados Unidos como probables
proveedores: Rapiscan Systems,
Leidos y Astrophysics, que sus
competidores acusan de haber
sido señaladas por sobrecostos o
por vender productos obsoletos,
además de que inclusive en la ac
tual administración una de ellas

fue multada y se le rescindió el
contrato.

En este último caso refieren

que Rapiscan Systems tenía el
contrato multianual CS300AD

IPFC069/17 para proveer
el mismo servicio al SAT, y en
enero de 2021 le impuso una
multa de 7 millones 562 mil 189
pesos por incumplir la disponibi
lidad, entrega y calidad, además
les rescindió el contrato.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se
publicarán cifras de actividad
industrial f ventas de
tiendas; en EU destacan las
expectativas de inflación y
cifras del presupuesto federal.

MÉXICO: El INEGI publicará
la actividad industrial a

octubre; de acuerdo con
estimaciones de Banorte

registró un alza de 0.1 por
ciento en el mes.

Más tarde, iaANTAD
publicará su reporte de ventas
atiendas totales y atiendas
iguales durante noviembre.

ESTADOS UNIDOS: La Fed
de Nueva York publicará su
encuesta de expectativas de
la inflación al consumidor

para los siguientes tres años.
Además, el Departamento

de! Tesoro dará a conocer

el balance del presupuesto
federal a noviembre.

EUROPA: La Oficina de
Estadísticas Nacionales

del Reino Unido publicará
el PIB ai tercer trimestre;
de acuerdo con analistas

registró una baja de 0.2 por
CientoEleazar Rodríguez
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Segunda caída
internacional deAMLO
En el artículo anterior me

referí a la perdida de lide
razgo en la región de Ló

pez Obrador y la forma errónea
en la que interpretó los resulta
dos a la elección a presidente del
BID. Con Perú, nuevamente se
equivoca con sus recientes decla
raciones sobre la destitución del

presidente Pedro Castillo. AMLO
acusó que la crisis del Perú se
debe "a los intereses de las éli

tes económicas y políticas" que
generaron desde el inicio del go
bierno de Castillo "un ambiente

de confrontación y hostilidad
en su contra". Al tratarse de un

maestro sindicalista, es fácil caer
en la tentación de creerle. Nue

vamente hay una manipulación
de la información para generar
polarización y resentimiento.

Se pretende victimizar a una
persona que ganó en el Perú con
una escasa diferencia de 1.25%
de los votos y frente a la deci
sión de destituirlo, la inmensa
mayoría de los miembros del
congreso (los representantes del
pueblo) votaron a favor. Ni los
miembros de su propio partido,
de su gabinete, de los otros par
tidos de izquierda, ni el Ejército,
ni ninguna institución partida
ria, política, o social en el Perú lo
apoyaron.
AMLO dice que nunca dejaron

gobernar a Castillo, pero oculta
convenientemente que empezó
débil y con un congreso mayo
ritario de oposición, debido a
que el pueblo conscientemente
votó para que tuviera un poder
restringido sin mayoría en el
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Congreso. Se le olvida al presi
dente López Obrador, que los
representantes del pueblo en
un sistema democrático presi
dencialista, es el Congreso y no
el presidente. Los miembros del
Poder Legislativo son los verda
deros garantes de la voluntad y
soberanía popular.
Se quiere crear una narrativa

diciendo que fueron los de "de
recha", los "conservadores", los
que impulsaron su destitución,
nada más lejos de la verdad.
Para destituirlo se necesitaban

87 votos y en dos ocasiones no se
logró, fue hasta que el expresi
dente quiso decretar un estado
de excepción y disolver el Par
lamento que generó alarmas en
todos los sectores del país y, por
una abrumadora mayoría en el
parlamento (101 de 130) fue
destituido. Solo seis congresis
tas votaron en contra y diez se
abstuvieron. Si fuera de la "dere

cha" ¿cómo se justifica esa ma
yoría casi absoluta? Contrario a
lo que él dice, el "pueblo sabio"
determinó, a través de sus con
gresistas, que fuera destituido.
AMLO decide tomar partido,

ofrecerle asilo y denunciar en
favor de Castillo, cosa que no
ha hecho con ninguno de los
más de 300 presos políticos en
Nicaragua, muchos de ellos de
izquierda, incluyendo periodis
tas, sacerdotes, obispos y defen
sores de derechos humanos. Ni
comentar o denunciar sobre las

graves violaciones a los derechos

humanos y delitos de lesa huma
nidad, del que inclusive orga
nismos internacionales acusan

al régimen nicaragüense. ¿Por
qué este doble rasero? ¿Por qué
va en contra de su propia polí
tica de "no intervención" aún

ante situaciones graves como
las de Nicaragua y Venezuela,
pero decide defender a Castillo
y a la vicepresidenta argentina
Cristina Fernández de Kirchner,
condenada a seis años de cárcel

por delitos de corrupción? Juz
gada por magistrados de la corte
suprema argentina, nombrados
durante su propio gobierno.
De estos eventos podemos

aprender sobre las crecientes
expresiones de polarización en
el continente. Elecciones muy
reñidas e importantes restriccio
nes al poder presidencialista con
mayorías parlamentarias para
los partidos de oposición. Difí
cilmente en México volveremos
a tener un resultado electoral

como el que obtuvo AMLO en
el 2018, con mayoría en el Con
greso. Esta tendencia de polari
zación que vimos en Brasil, Perú,
será también el caso mexicano.

Como bien dice López Obrador,
el pueblo es inteligente y sabe lo
que hace, por eso limitó su poder
en el Congreso en las elecciones
intermedias y, por eso también
las siguientes elecciones nacio
nales serán divididas.

*La siguiente columna se publicará el día
16 de enero 2023.
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¿Porqué la inflación globaly en México
no podrá bajar de cierto nivel?
La semana pasada se publica

ron algunos datos de infla
ción en México y en Estados

Unidos que vale la pena detenerse
a analizarlos. Nuestra hipótesis es
que a pesar de las políticas mone
tarias restrictivas, la inflación va
a descender rápidamente hacia la
zona del 56% pero luego va a ser
difícil bajarla más.
En Estados Unidos, venimos

viendo una tendencia gradual
descendente de la inflación al

consumidor, y más acentuada en
la inflación al productor. Sin em
bargo, los datos publicados el vier
nes pasado sobre la inflación al
productor de noviembre salieron
por arriba de lo estimado, (0.3%
mensual sobre 0.2% estimado). A
tasa anual la inflación al produc
tor bajó a 7.4% vs. 8.1% anual de
octubre. Este martes se espera
una inflación al consumidor que
descienda del 8% anual, lo que
será fundamental para la deci
sión sobre el objetivo de la Tasa
de Fondos Federales de la FED del

próximo miércoles.
Por lo que respecta a la infla

ción en México, al productor de
noviembre bajó a +5.68% anual,
y por segmentos, la inflación de
los bienes intermedios se ubicó

en 4.88% anual, y en 6.01% para
la producción de los bienes fina
les. Es decir, los costos en gene
ral se están moderando.

Por su parte, el índice Nacional
de Precios al Consumidor (INPC)

registró en noviembre una va
riación anual de 7.80%. Un año
antes, la inflación se ubicaba en
7.37% Anual. El índice de precios
subyacente se incrementó 8.51%
a tasa anual. El hecho que la in
flación subyacente se encuentre
por arriba de la inflación gene
ral y por arriba de la inflación
al productor, es síntoma de que
la presión inflacionaria sigue
siendo muy elevada. El índice
de precios no subyacente creció
5.73% a tasa anual. Esta última
no ha podido descender en un
solo mes desde junio del 2020.
Si ponemos la lupa en los da

tos de la segunda quincena de
noviembre, tenemos algunas
sorpresas positivas. El INPC bajó
a 7.46% anual, con lo que acu
mula 6 quincenas consecutivas
a la baja. El índice subyacente
se ubicó en 8.37% anual, lo que
es el primer descenso quincenal
desde el pasado mes de mayo.
Ahora, viendo hacia delante,

se ve difícil que la inflación
pueda mantener su ritmo de des
censo. A continuación enumera

mos algunos de los factores que
complican el panorama inflacio
nario en México y el mundo:
1. Los precios de los vegetales en
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Estados Unidos se han incremen
tado en más de 80% desde el año

pasado. Tan solo en noviembre,
las verduras experimentaron un
aumento del 38% con respecto
al mes anterior. Los agricultores
de Arizona, que proporcionan
más del 90% de las verduras de
hoja verde de EU de noviembre a
marzo, han sufrido recortes en la
cantidad de agua que reciben del
río Colorado. California, el prin
cipal estado agrícola de EU, se ha
enfrentado a una sequía este año
que provocó pérdidas por valor
de 3,000 millones de dólares. Y
en Florida, principal proveedor
de frutas y legumbres, los hura
canes y tormentas han impactado
fuertemente las cosechas.
2. Los salarios en Estados Unidos
han aumentado 5.1% anual en los

últimos 12 meses lo que implica
una fuerte inflación de costos.

3. Rusia podría reducir su pro
ducción de petróleo en respuesta
al tope del G7 en el precio de su
crudo. La decisión sobre la res

puesta de Moscú se anunciará en
un decreto presidencial en esta
semana. El lunes de la semana

pasada entró en vigor la mayor
parte de las sanciones interna
cionales contra el petróleo ruso.
La Unión Europea prohibió casi
todas las importaciones maríti
mas de petróleo crudo del país, y
el G7 acordó que cualquiera que
desee acceder a los servicios que
brinda el bloque, especialmente

los seguros, tendrá que pagar
menos de 60 dólares por barril.
4. La OPEP+ decidió el pasado
domingo 4 de diciembre man
tener el recorte de dos millones

de barriles a la oferta de crudo,
manteniendo su objetivo de pro
ducción, mientras los mercados
petroleros evalúan el impacto de
la desaceleración económica de

China y el tope impuesto por el
G7 y la Unión Europea a los pre
cios del petróleo ruso.
5. Constantes olas de contagios
de Covid en China y su estricta
política de cero tolerancia con
estrictos confinamientos en más

de 40 ciudades han provocado
interrupciones en las cadenas de
suministros a nivel global.
6. En México tenemos varios
factores que contribuyen a una
inflación subyacente alta, como
son la inseguridad, la corrup
ción, un esquema fiscal descom
petitivo, un sistema financiero
ineficiente, y ahora se le agre
gan los altos costos laborales. El
incremento del 20% al Sala

rio Mínimo, después de cuatro
incrementos de más del 20%
anual, en un entorno en el que
se le pusieron importantes res
tricciones a los esquemas de
outsourcing; se incrementa a
partir de este año las aportacio
nes de los patrones a las cuentas
individuales del SAR y se per
mite solo deducir el 53% de las
prestaciones sociales.
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COORDENADAS

Las condiciones que ponen Ebrard y Monreal
Enrique
Quintana

En la conversación que sostuvimos con el se
nador Ricardo Monreal, en La Silla Roja de
El Financiero Bloomberg TV, Monreal fue

preciso al señalar que en caso de que el método para
elegir al candidato presidencial de Morena fuera a
través de encuestas organizadas por Morena, él
no aceptará participar,
Monreal siempre cuestionó la encuesta que eligió

a Claudia Sheinbaum como candidata a la Jefatura
de Gobierno en el 2017. Pero aceptó el resultado,
pues dijo que eran las reglas del juego y él las había
asumido.

Ahora, está claro que si se hace una encuesta como
las que acostumbra hacer Morena, no va a partici
par en la contienda.
Lo pensaría si se hacen encuestas espejo realizadas

por encuestadoras independientes y no contratadas
por Morena. Y no dudaría en participar si hubiera
elecciones primarias.
Este fin de semana, Marcelo Ebrard también re

iteró algunas de las condiciones de las que ha es
tado hablando en los últimos días.

Respecto a la encuesta, coincide con Monreal en

que sea realizada de manera independiente, ade
más de que sea verificable y sugirió incluso que
se haga mediante una urna simulada con una sola
pregunta.
Pero Ebrard también agregó dos condiciones más:

la realización de debates entre los aspirantes en
el primer semestre de este año, así como el plantea
miento de que se fije una fecha para que los intere
sados dejen sus cargos.
Claudia Sheinbaum ha aceptado el tema de los

debates, pero rechazó el que se establezca una fecha
para dejar sus cargos.
A diferencia de Monreal, Ebrard no condicionó su

participación en el proceso al cumplimiento de las
condiciones que puso.
Pero, si se operara como se ha hecho hasta ahora,

no sería imposible que en pocos meses señalara
también que no hay condiciones para competir
equitativamente.
Como le he comentado en este espacio en numero

sas ocasiones, la ventaja de haber arrancado antes la
carrera por parte de los aspirantes de Morena puede
convertirse en desventaja si un proceso prolon
gado genera desgaste y conflictos.
La percepción de que Sheinbaum es la favorita de

AMLO ya ha provocado una 'cargada' de funciona
rios a favor de la Jefa de Gobierno.
La reforma electoral que esta semana se discutirá

en el Senado incluye dos cambios que pueden favo
recer claramente a Sheinbaum.
El primero es el debilitamiento de la capacidad

sancionadora del INE. El que haya más laxitud en
los procesos va a favorecer a quienes tengan mayor
acceso a recursos públicos.
El segundo es la eliminación de restricciones a

la emisión de informes de gobierno, así como la
nueva definición de propaganda gubernamental
como solo aquella que se paga, lo que permite a los
funcionarios amplio margen de maniobra para inter
venir en el proceso electoral.
Aunque en términos generales, los puntos clave

de la reforma aprobada en la Cámara de Diputados
favorecen a Morena, en particular, si se aprobaran,
sería Claudia Sheinbaum quien podría sacar más
ventaja de ellos debido a que es quien maneja más
recursos públicos y al efecto de la "cargada" que
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puede darle amplio respaldo de gobernadores y di
versos funcionarios.

Previamente le señalamos el riesgo que tiene el
país con una reforma electoral que va a rechazar
la oposición.

Pero, quizás incluso al interior de Morena, si se
procesan los cambios en los términos propuestos,
será más factible que haya dados cargados en la con
tienda para seleccionar a su candidato o candidata.
Es decir, la crisis podría comenzar con fracturas en

Morena.
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Corrupción
al menudeo

Medusa, hermosa donce

lla hasta que fue viola
da por Poseidón lo que
hizo que su cabello se
transformara en serpien

tes y cualquiera que la mirase se convertía
en piedra. Ella muere cuando Perseo le cor
ta la cabeza y de su cuello brota Pegaso, el
blanco corcel alado. Un muy breve relato
de esta parte de la mitología griega como
introducción a un tema siempre presente en
la vida nacional, una enfermedad que nos
agobia, serpientes que paralizan y que con
su veneno minan el tejido social.

La corrupción es un veneno que corroe
a las instituciones y que actúa como un im
puesto que inhibe el desarrollo y genera
un alto costo social; provoca, por sí mis
ma, que el nivel de riqueza, de ingreso y
de bienestar individual y social sea menor
que si este fenómeno no existiese. Gobier
nos han llegado y se han ¡do y todos han
prometido que encabezarían una lucha
frontal en su contra y todos han, en mayor
o menor medida, fracasado. La corrupción
sigue ahí, enquistada.
Como los anteriores gobiernos, el del

presidente López no es la excepción, pe
ro es el único que, en contra de toda la evi
dencia de actos de corrupción en su pro
pio gobierno, ha osado afirmar de forma
además reiterada que está ya se acabó.
Desde el inicio de su gobierno ha sacado
45 veces un pañuelo blanco, mismo que lo
extrae de su bolsillo cada vez que hay una
noticia o escándalo de corrupción en su go
bierno. En cada ocasión el pañuelo ha de
ser uno nuevo porque se ensucia tanto que
es imposible lavarlo.

Tan persiste es la corrupción que Trans
parencia Internacional, en su informe de
este año, le asignó a México un puntaje
de 31 /100 en el Indice de Percepción de
la Corrupción con lo que se sitúa en el lu
gar 124 de entre 1 80 países evaluados.
Por otra parte, una encuesta realizada por
Mexicanos contra la Corrupción y la Impu
nidad arrojó que 80% de los encuestados
tienen la percepción de que frecuentemente
se cometen actos de corrupción.
Como sabemos la corrupción toma di

ferentes formas: asignaciones directas del
presupuesto público a empresas de ami
gos, recursos públicos canalizados a em
presas fantasmas, moches para acceder a
un contrato de obra pública o para ser pro
veedor de un bien o servicio a una instan

cia gubernamental, sobornos a la autori
dad tributaria para evitar una auditoría y/o
pagar menos impuestos y un largo etcétera.
Una de las formas que toma la corrup

ción, una de las serpientes de Medusa, es
lo que podemos denominar como corrup
ción al menudeo y que resulta de la inte
racción de agentes económicos privados
(individuos y empresas) con diferentes ins
tancias gubernamentales. De acuerdo con
la Encuesta Nacional de Impacto y Cali
dad Gubernamental, 57% de la pobla
ción consideró a la prevalencia de corrup
ción en su entidad federativa como uno de

los problemas más importantes, sólo de
bajo de la inseguridad pública y 14.7%
de los individuos mayores de 1 8 años fue
ron víctimas de un acto de corrupción al
realizar trámites o solicitar algún servicio
público.
La corrupción al menudeo normalmen

te se deriva de una regulación excesiva,
e ineficiente que le permite a los burócra
tas que la administran actuar como busca
dores de rentas y extorsionar a los agentes
económicos privados para así apropiarse
de una parte del ingreso nacional mayor
a lo que es su contribución para generar
lo; una renta. Pierden obviamente los indivi

duos que tienen que sobornar para realizar
un tramites ya que esos mismos recursos po
drían haberse utilizado para adquirir bie
nes de consumo y satisfacer alguna ne
cesidad dentro del hogar y las empresas
invertir más. El gran perdedor es la socie
dad en su conjunto porque la corrupción es
un juego de suma negativo.

La incidencia de corrupción al menudeo
por tipo de trámite fue: permisos relacio
nados con la propiedad (22.3%), trámites
para abrir una empresa (21.9%), trámites
municipales que incluyen la conexión a las
redes de agua potable y drenaje (13.8%),
trámites vehiculares (11.1%), servicios mu
nicipales (10%) y trámites del servicio de
energía eléctrica a cargo de la CFE (7.4%).

Este tipo de corrupción no va a desa
parecer porque no hay un Perseo cortán
dole la cabeza a Medusa; López no lo es.
Lo que se requiere es tener una regulación
más eficiente, transparente y sin aplicación
discrecional en un entorno democrático

con rendición de cuentas. Si los goberna
dores y autoridades municipales quisieran
una mayor prosperidad para sus entidades
y municipios eso es lo que tendrían que ha
cer. Por desgracia no se puede descartar,
porque la evidencia histórica así lo indica,
que igual prefieren actuar como extractores
de rentas aunque con ello perjudiquen a
su población por lo que Pegaso no volará.
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Las grandes
tecnológicas
descarrilan
• Mucho de lo que valora Big Tech es digno
de elogio, desde la diversión (algo bueno)
hasta la maravillosa creatividad. Pero, al
igual que episodios similares en el siglo
XIX, elcolapsode FTX y la agitación que
envuelve a Tvvit ter y Me ta han expues to los
eos tos de adorar ciegamente a la empresa y
la riqueza
C HlCAGO  El desplome de la platafor

ma de intercambio de criptomonedas
FTX, el último de muchos chanchullos

HjRnttoos efldounidensm, fH
traordinario. "Nunca en mi carrera vi

tal falla de controles corporativos y «senda de
in:oiMiCfin finiri:iBt «tfabbUMkA fcstS
cáscs" dijo John Ray III, el especialista en re
¦I radon n fincnefcras qiMsupcrvtalS
quiebra ae la empfSSQ..

El colapso de FTX es solo el último: en un
sector apaleado desde abril ae 202 1cuan
do el valor de las cripta comenzó a caer...
pero no fueron solo la&sxipto. Cuando los
mercados rebanaron 89,000 millones de
dólares de la capitalización dg mercado
de Meta, Mark Zuckerberg, su director

efeButivo, antínció qBe recortaría el 1 38
de la mano de obrg de lg; empresa
11 1,000 persgñfíj. Luego, a los pocos
días de que Elon Musk adquiriera Twitter
por 44,000 millones de dólares —aparentemente, pa
ra divertirse—, muchos comenzaron a temer por el futuro
de esa plataforma.

Las personas idiosincráticas con miles da millones
de dólares y la intención de crear imperios corporativos
(inclusMilantrópicosi no scHiada nuevo en Estados ¡S 
dos. Mientras leía sobre Sam BankmanFried, fundadary
exdirector ejecutivo de FTX, hoyen deshonra, recordé la
"GuHa del Ferrocarril del Erie" de fines de IcBécada di
1' '• sOEir : finaHistas carisrnáticos con una enorme
disponibilidad de capital y crédito trataron de crear la
primera gran corporación empresarial estadounidense:
los ferrocarriles transcontinentales. Construyeron las vías,
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pero nHaltaiB consideHfes ineficiencicBinancieras 1
intrigas corporatíVtafi

El brillo de Gould

Todo giró alrededor de Jay Gould, el mayor Operador
financiero en la RtoricMe EsbdffiSlBdos En i üáü
Gould, un joven recién llegado a Wall Street, seenfrentó
al coronel Cornelius Vanderbilt, ya entrado en años y que
había amasado una fortuna con los barcos a vapor. Des
pués de la Guerra Civil, Vanderbilt comenzó a comprar
acciones del Ferrocarril Central de Nueva York (New
York Central), con la idea de apoderarse de la empresa

Para ocultar sus intenciones, lo hizo a través detgn
representante, pero los rumores sobre sus actividades lie
garon a oídos de Daniel Drep® yn especulador de Wall
Streetque dirigía una empresa competidora del ferroca
rril del Erie. Drew se prestó a sí mismo acciones del Erie,
qygpusó como garantía para comprar valores del Central
de Nueva York. Vanderbilt, furieSS porque tenía que pa
gar más para comprar al Central de Nueva York, llegó .a
un acuerdo con Drew y trabajó con él para aumentar la
demanda —y con ella, los precios— de las acciones de
ambos ferrocarriles.

Drew, quecuando trabajaba de vaquero daba sal
al ganado para que bebiera más agua y subiera de
peso, pronto traicionó a Vanderbilty se unió a Gould y sü
socio, James Ffek, Jr. Durante la gaerra del ferrocarril del
Erie, Dreyy Gould, y Fisk "diluyeron" las acciones de la
^Bresa con la emisión de certificados de acciones p>or
encima del valor creíble de los activos del Eri^ pero un
juez de Nues/g York que respondía a Vanderbilt falló en
contra de ellos.

Dres»; Gould y Fisk huyeron de Nueva York con mqle
tas lleñqsde efectivo, acciones de Erie y bonos. Imagino
al trió riendo y despidiéndole de Manhattan mientras
corrían hacia la ciudad de Jersey Gfi p! Nueva Jersey
(algO 'muy parecido a lo que hicieron BankmanFried y
su grupete de compinches, que se convirtieron, én mi
llonarios y milmillonarios mientras trabajaban fuera del
alcance de los reguladores desde un centro vacacional
en las Bahamas).

El sistSf mHietarioy financiera fstadou
nidense era muy diferente por ese entonC#%
Esta®» Un idos tenía dificultfiles pa^B
gresáf al patrón oray no había una Reserva
Federal. De todas formas, durante feseís.años,
—debido a la reciente centralización de los

mercadas de capitales estadounidenses en
la ciudad de Nueva York durante la Guerra
Civil— Wall Street rebosaba de créditos y
eso perfnitió las indignantes Manipulaciones
y esquemas de Gould, Dr®v y los de $u ca
laña.

Aderi^He la manipulacióiB^Bdera, el
fácil aecBSO de las corporaciones al crédito
impulsó las inversiones en la naciente indus
tria ferroviaria estadounidense, pero gran
parte de ella fue improductiva. Los funciona
rios corporativos como Gould se apoderaron
del efectivo, compraron tierras y construyeron
ferrocarriles a lo larg© de los territorios sobe
ranos de los nativos americanos antes de qué
pudiera llegar la competencia. Cuando los
trabajadores hicieron huelgas para reclamar
mayores salarios y ¡ornadas laborales de
Ocho horas, los aplastaron.

Se Bérnía el fantasma del monopolio cor
porativo, pero también la amenaza de los
fracasos corporativos si bsonfianza —y con
ella, el dinero— abandonaban al sistema
finaHiero. En la era de los ferrocarriles hu
bo dos pánicos particslarmente graves, en
1 873 y 1 893, seguidos por depresiones

1 ca s ca ta stróf i ca s.

La apropiación
de las tierras digitales
Los paralelismoScon la situación actual son
claros. Aprovechando las bajas tasas dé in
terés de las décadas de 1990 y 2000 —y
luego, las tasas extremadamente bajas que
predominaron durante más de una década
después de la crisis finBciergmundial de
2008— los gigantes tecnológicos consiguie
ron dinero barato para engullir a sus rivales,,
captar a los ingenieros talentosos y apropiar
se de los datos personales, sofocando a la
competencia siempre que les fue posible. Y
ahora que las tasas suben rápidamente hay
menos crédito para pujar por las acciones y
las criptomonedas, y resulta que, para mil
chas empresas atiborradas de deuda, ofre
cer servicios.a los:f#sum¡doré§ por debajo
del costo tal vez no séef una estrategia comer
cial razonable a largo plazo.

La abundancia del crédito, parece, tiñe
inevitablemente de codicia a los espíritus ani
males, y eso lleva a Secesos y actividades
corporativas ilícitas. ¿No sería mejor ajusfar
laieondici^E fiHncieg®, coraSnalrritM
lo están haciendo los baños» centrales, y

somefsf g las empresas al látigo de la
escasez del capital y la comp¡|ten
da en el mercado?

No necesariamente. El
volumen del crédito no es tan

¡mpSÍantécQ.mo su destino

| y lo quJMncia frente a Icjf
[ preferencias y necesidades de

la sociedad. Mientras haya
preferg0£ias y necesidades
legítimas, no puede haber
exceso de inversión, solo ha
brá malas inversiones.
En Hrmincs morales, la res

puesta correcta es recular frente a
los ]rrforrnea dg |a§ chanchullos; de
BankmanFried, financieros y de

#tros tipos. Pero la ética —sacar a las
"manzanas podridas" antes de que arrui

nen todo el cajén— hoéSiél tema central. El
problértia no SQn el íssEfii© y la codicia, ni
•¦¡gjjj los méritos® "aliru^^Hicaz", éso
que algo salió mal en el nex&fintre el podér
político y el económico.

La guerra del ferrocarril Erie es muy cono
cida en parte porque fue el tema del libro
Chapters of Erie (1 871), que escribieron
Henry Adams y Charles Francis Adams, Je,,
nietos del presidente estadounidense John
Quincy Adams, Los hermanos Adams tam
bién advirtieron a sus lectores que no debían
centrarse en la codicia privada, sino en la
política. Cuando leo cómo describieron a
Vanderbilt, na puedo dejar de pensar $n
Musk repantigándose en Twitter:

"Combinaba la fuerza natural dé la per
.sorScorvél poder artificial de las corpora
.eiofieS, El famoso 'el Estadfi Soy yd' de Luis
XIV representa la postura de Vanderbilt sobre
sus ferrocarriles. Inconscientemente introdujo
al cesarismo en la vida corporativa (...) Van
derbilt no es otra cosa que el precursor de
una clase de hombres que aprovecharían
desde el interior del estado un poder creado
por el Estado, pero al que no eran capaces
de controlar".

Las corporaciones —el ferrocarril Erie y
Twitter, el ferrocarril Central de Nueva York
y Meta— son en primera instancia criaturas
legales del Estado, y Vanderbilt fue de hegho
Qn precursor de la "clase de hombres" que
hoy tienlfridemasiado poder.

El regreso
de los reprimidos
En cierto sentido, ta implosión de FTX resulta
irónica, porque la madre de BankmanFried
(BarbaigHBfcdSBsofcB p®fesora de
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derecho en Stanford) escribo :yno de los
mejores estudios académico! sobre otra con
Eépción del poder CorporativBí íél ideal del
servicio público.

Los noticiéros se centraron en un ensayo
de Fried supuestamente revelador, en elcual
dijo que el deseo "responsabilizar a las per
sonas |..) arruinó a la justicia penal y a la
economía política", pero tenía razón. Los
seguidores de la saga de FTX debieran recu
rrir a un libro indispensable, The Progressive
Assault on Laissez Faire: Robert Hahard the

First Law and Econornics Movemenf, que pu
blicó en 1998, cuando su hijo tenía 6 años.

FHale, economista y profesor de derecho
de: la Universidad de Columbio, sostuvo
incansablemente que, debido a que los fe
rrocarriles y la$ corporaciones Corrjé: tas $$•
vicios públicos brindan servicios esenciales,
deben ganar una tasa "justa" de retorno so
bre la inversión, considerando lis costos de
producción, pero «o más que ésa (de ningún
modo las ridiculas valuaciones que primaron
en los mercados de capital saturados de eré
dito).

No queda claro qi@ las criptomonedas
ofrezcan un servicio público esencial, aun
que coincido con la percepción deMassimo
Amato y Luca Fantacci, de la Universidad de
Bocconi: al desafiar al sistema monetario

mundial actual, las cripto "plantean la pre
gunta adecuada, pero ofrecen una respuesta
/nesra^fe" Sustif®ciB d^ürvlci<BBws
fácil ertetcaso de las éffiprS|<54 de redes so
ciales. Vafe la pena iedescubrir principios
regúlatenos como el del "séfvicio público"

(algunos otreSj no). Entre ellos méncionaría el
aprecio excesivo de la agobiante burocracia
que primó durante gran parte del siglo XX y
robó a las empresas su dinamismo. El pro
blema es que cuando el dinamismo volvió
rugiendo en la década neoliberal de 1990,
con él regresó también una mayor desigual
dad entre las nuevas riquezas tecnológicas,
al igual que muchos fraudes y actividades
corporativas ilícitas.

Gran parte de lo que las grandes tecnoló
gicas valoran es dignode alabanza, desde
la diversión (algo bueno) hasta una creativi
dad asombrosa, pero la debacle de FTX y
ta agitación que éfi/uelv^a Twitter y Meta
nuevamente pyittran déreliipiplos costos
de adorar ciegamente a las empresas y la
riqueza. El Estado no puede permitirse que
cuestiones de importancia pública funda
mental, como el ahorro dé los ciudadanos
y los principales medios de comunicación,
queden supeditados a las fantasías pueriles
de milmillonartósde papel.
El autor

Jonctfhan Levy, pro
fesor del Departa
mento de Historia
y el Comité de Pen
samiento Social
df Ib Universidad
tde Chicago, es e(
autor de Ágss of
•Ámericffp Cctplta
támsÁ History oí
fe United Slolss
Parido"' House,
20211
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El México de Pemex ya
no le gana ni a Nuevo
México
En diciembre del 2018, Nuevo México produ

jo 1.58 millones de barriles de petróleo cru
do equivalente, combinando petróleo y gas.
México, con 1.71 millones de barriles de pu
ro crudo diarios, le ganaba aún sin contar

nuestra producción de gas. Ya sumándola, andába
mos en otra liga: todos los días producíamos 59.5%
más que Nuevo México.
Claro que, en aquel entonces, ambos Méxicos pro

metían mucho más. El equipo de López Obrador, por
ejemplo, nunca hizo una promesa específica respecto
a la producción de gas. Pero si pronosticaba que, con
su estrategia de rescate de la soberanía vía Pemex, lo
graría incrementar la producción de crudo mexicano
a 2.19 millones de barriles diarios para el 2022. Asu
miendo que la producción de gas se quedara cons
tante, eso hubiera implicado más de tres millones de
barriles diarios de petróleo crudo equivalente.
Nuevo México, por su parte, ya se sabía en el top

5 de Estados Unidos. En pocos años, había triplicado
la producción petrolera, con una industria que invirtió
fuertemente para desarrollar los recursos shale de la
cuenca del Permian. Y hasta las calificadoras pronosti
caban que seguiría en ascenso. "El único impedimen
to para el crecimiento es la política pública", decía el
director ejecutivo de la asociación de petroleros de
Nuevo México. "Las políticas adversas pueden tener
un impacto directo en la producción".
Tuvo toda la razón. Nuevo México, que ha insis

tido en buscar atraer la inversión de todas las com

pañías que cumplan con su régimen regulatorio (el
cual permite el fracking bajo ciertas condiciones), ya
se convirtió en el segundo estado que más gas y pe
tróleo produce en Estados Unidos. Está produciendo
2.79 millones de barriles de petróleo crudo equiva

lente. Esto implica que, en lo que va del sexenio de
López Obrador, este México incrementó su produc
ción en 77 por ciento.
Nuestro México, que ha regresado a ser el Mé

xico de Pemex, va para abajo. Con una política
que explícitamente impide nueva inversión petrole
ra privada e informalmente prohibe el fracking, sin
seguir el debido proceso, nos hemos quedado es
tancados en una producción de 1.6 millones de ba
rriles diarios de crudo. Son 600 mil barriles diarios

menos que la meta que el equipo de López Obra
dor veía como fácilmente alcanzable. En gas, don
de arrancamos el sexenio con alarmantes insuficien

cias que implican una escandalosa dependencia
del gas importado, tampoco hemos logrado crecer.
En diciembre del 201 8, produjimos 4.86 millones
de pies cúbicos diarios. En septiembre de este año,
produjimos 4.84.

El resultado es obvio: en términos petroleros, Nue
vo México ya superó a México. Por mucho. Hoy Nue
vo México, el estado, ya produce 15 por ciento más
gas y petróleo que México, el país.

Desafortunadamente, esta diferencia se va a seguir
ampliando. Hace unos días, el sitio especializado Ri
gzone citó a analistas de Standard Chartered pronos
ticando que hasta la producción específicamente de
crudo de Nuevo México está por rebasar la de Mé
xico. Esto significa que los neomexicanos seguirán
cosechando varios miles de millones de dólares en

ganancias para su erario, con cientos de miles de em
pleos bien remunerados. Los mexicanos parece que
ya nos resignamos al legado de pérdidas netas de Pe
mex, que se seguirán acumulando.
Pobre industria petrolera mexicana: tan lejos de

Nuevo México, tan cerca de Petróleos Mexicanos.
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Inteligencia
na lectura recomendable

para cerrar el año es El ar
Ute de la prudencia, de Bal

tasar Gradan, miembro dis
tinguido de la Compañía de

Jesús durante el siglo XVII. Publicado
en 1 647, se trata de un libro que resis
te la prueba del tiempoaunque el esti
lo es totalmente barroco.
Gradan resume en trescientas frases

cortas o aforismos la sabiduría prácti
ca necesaria para enfrentar los retos
de un mundo competitivo. Parte de la
premisa de que todos somos dueños
de nuestro destino y que nuestra acti
tud determina nuestra suerte.
Llama la atención cómo un libro es

crito hace más de 350 años es a la

vez perfectamente contemporáneo: de
hecho, toca algunos de los valores y
cualidades que hemos establecido en
nuestro grupo de empresas, como ho
nestidad, generosidad y pasión por la
excelencia.
No obstante, decidí hablar de él en

este espacio en tanto desarrolla exten
samente una de esas cualidades que
valoramos: la inteligencia. Directa o in
directamente, el libro está impregnado
de referencias a ella. Para Gracián, la
prudencia es una forma refinada de
inteligencia.

Para animara la lectura, transcribo
tres de los primeros aforismos del libro,
con su numeración original:
2 Carácter e inteligencia: los dos po

los para lucir las cualidades; uno sin
otro es media buena suerte. No basta

ser inteligente, se precisa la predisposi
ción del carácter. La mala suerte del ne
cio es errar la vocación en el estado, la
ocupación, la vecindad y los amigos.
4 El saber y el valor contribuyen

conjuntamente a la grandeza. Hacen
al hombre inmortal porque ellos lo son.
Tanto es uno cuanto sabe, y el sabio
todo lo puede. Un hombre sin conoci
mientos es un mundo a oscuras. Es ne

cesario tener ojos y manos, es decir,
juicio y fortaleza. Sin valor es estéril la
sabiduría.

1 1 Tratar con quien se pueda apren
der. El trato amigable debe ser una es
cuela de erudición; y la conversación,
una enseñanza culta. Hay que hacer
de los amigos maestros y compenetrar
lo útil del aprendizaje con lo gustoso
de la conversación. Debe alternarse el

placer con los entendidos, pues así se
disfruta lo que se dice con el aplauso
con que se recibe, y se disfruta lo que
se oye con la enseñanza. (...) El pru
dente frecuenta las casas de los hom

bres eminentes, pues son escenarios

de grandeza más que palacios de la
vanidad. Hay señores reputados de
prudentes que son oráculos de toda
grandeza con su ejemplo y en su trato.
Pero, además, el grupo de sus acompa
ñantes es una cortesana academia de

sensatez, tacto e ingenio.
En fin, Baltasar Gracián nos regala

una definición de inteligencia aplica
da a la vida cotidiana que resiste la
prueba del tiempo. En momentos tan
complicados y ante la escasez de gran
des hombres, vale la pena repasar sus
¡deas a través de sus libros. Les dejo
para terminar otra de sus reflexiones.
Espero que la disfruten tanto como yo.
"Estar en el culmen de la perfección.

No se nace hecho. Cada día uno se va

perfeccionando en lo personal y en lo
laboral, hasta llegar al punto más alto,
la plenitud de cualidades, a la eminen
cia. Esto se conoce en lo más elevado

del gusto, en la pureza de la inteligen
cia, en lo maduro del juicio, en la lim
pieza de la voluntad. Algunos nunca
llegan a ser cabales, siempre les falta al
go; otros tardan en hacerse. El hombre
consumado, sabio en dichos, cuerdo en
hechos, es admitido, e incluso deseado,
en el grupo singular de los discretos."
*El autor es presidente y fundador de
Grupo Salinas
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Hackear a Rackspace
El hackeo contra Rackspace Technology tendrá consecuencias

de magnitud colosal. Las afectaciones a su unidad de correo
electrónico, que deja a Rackspace 30 millones de dólares
anuales, provocarán "costos incrementóles asociados" con la
respuesta de contención y remediación al hackeo, además de

los costos reputacionalesy su impacto en la relación con los clientes,
imposibles de calcular monetariamente.
¿Por qué importa? Rackspace Technology ofrece servicios de cóm

puto en la nube intrínsecos para la economía digital. Permite a sus
clientes contratar la profundidad de servicio que necesiten para evitar
se la fatiga de volverse "expertos en todo". Cientos de empresas de
legan en Rackspace funciones esenciales, como el servicio de correo
electrónico.

Rackspace sufrió un ataque con ransomware, un software malicio
so para robar información y exigir un rescate económico para liberar
la. La potencia extorsiva del ransomware radica en la interrupción de
operaciones consecuencia del secuestro de información.

El hackeo obligó a Rackspace a desconectar el 2 de diciembre su
servicio Hosted Exchange, de entrega y recepción de correo electróni
co, y pedir a sus clientes que se mudaran a un servicio tercerizado en
Microsoft 360.

Los otros productos y servicios de Rackspace "están en pleno funcio
namiento", informó la compañía a la SEC, el regulador financiero de
Estados Unidos. Rackspace es una compañía de tecnología que cotiza
en bolsa, con una valoración bursátil de casi 700 millones de dólares.

El viernes 9, en su vigesimoprimer mensaje sobre la brecha de se
guridad de la información, Rackspace dijo que "más de dos tercios de
nuestros clientes del entorno Hosted Exchange han recuperado su co
rreo electrónico".

Sólo un cliente de Rackspace en América Latina sufrió las afectacio
nes del incidente. "El cliente fue asistido de inmediato y su operación
no experimentó impacto mayor", me dijo una portavoz de Rackspace
consultada el sábado 10.

"La organización ha aumentado el personal de soporte y toma me
didas adicionales para ayudar a guiar a los clientes a través de este
proceso a fin de limitar el impacto en sus propias operaciones", agre
gó. Algunos "costos incrementóles asociados" al ataque contra Rac

kspace son evidentes: la factura por la contratación de CrowdStrike,
una compañía especializada en respuesta de incidentes de cibersegu
ridad; algunas cancelaciones de clientes afectados y, muy probable
mente, sanciones del gobierno y posibles indemnizaciones. No está
claro si habrá que sumar el pago del rescate al hacker o los hackers
responsables del ataque. La compañía no ha informado sobre este
punto.
En una semana desde el hackeo, las acciones de Rackspace en la

bolsa perdieron 30% de su valor: de 4.85 dólares a 3.23 el viernes
9 de diciembre.

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos calcula que en 2021
se realizaron pagos por 1,000 millones de dólares relacionados con
ataques de ransomware, más de la mitad de los pagos registrados el
año anterior, informó CNN hace un mes.

El hackeo a Rackspace Technology es otra confirmación de que en
la sociedad de la información existen tres tipos de organizaciones: las
que van a ser hackeadas, las que ya fueron hackeadas y las que volve
rán a ser hackeadas (en medio están las negligentes o descuidadas).
"Seguimos enfocados en comprender la causa raíz del inciden

te y en implementar medidas de seguridad adicionales para defen
dernos contra futuras amenazas cibernéticas", me dijo la portavoz de
Rackspace.
Cuando un ciberataque pone en riesgo la continuidad de las ope

raciones ninguna reacción será suficiente. Siempre quedarán cabos
sueltos que lastimen la relación con los consumidores. Ese es el objeti
vo del ransomware: secuestrar la información, inhabilitar los sistemas
tecnológicos y exigir un rescate para liberar la infraestructura tomada
después del caos provocado.

Proveedores y consumidores de servicios tecnológicos necesitan un
plan de respuesta que asuma una conducta proactiva y asertiva, con
comunicación transparente y honesta.

Rackspace es la nueva compañía en registrar un ataque cibernético
marca Diablo. No será la última. Nadie está exento de sufrir un hac

keo. Vale la pena aprender las lecciones: asumir el riesgo de trabajar
con las tecnologías de la información y tener a la mano un manual en
caso de incendio. Se trata de la reputación de las empresas y, sobre to
do, de la relación con sus consumidores.
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Con los empresarios no
En 1 9 estados de la república

se impone a los micro, peque
ños y medianos empresarios
el pago de cuotas violato
rias a nuestra Constitución y

a diversas leyes para dejarlos transi
tar, cargar y descargar mercancías y
productos de todo tipo, además de
las denominadas "licencias de fun

cionamiento. Esta sobreregulación in
hibe la inversión generadora de em
pleos, daña el patrimonio del sector
empresarial y repercute en los pre
cios de mercancías y servicios al pú
blico porque encarece su producción
y traslado.
También es un caldo de cultivo pa

ra la corrupción pues, mediante el
abuso de autoridad, se hace un mane
jo opaco y discrecional del dinero en
efectivo que se obtiene por esta vía.
Según la Cámara Nacional del Au

totransporte de Carga (CANACAR),
84% de la carga doméstica se mueve
por tierra y 80% de carga de comer
cio exterior y la Comisión Federal de
Competencia Económica (COFECE)
se ha posicionado también aseguran
do que estos cobros representan un
obstáculo absurdo para la actividad
y servicio, ya se propuso en crear un
grupo especializado para eliminarlo.
Estamos hablando de cuotas por

carga y descarga que van de los 1 2
mil hasta $650 mil por flotilla cuando
estos transportistas cuentan ya permi
sos federales, y que además les están

cobrando permisos estatales y munici
pales; o licencias de funcionamientos
que van desde 4 hasta más de 500
mil pesos, dependiendo el rubro o el
tamaño del negocio; y yo me pregun
to, ¿qué negocio va a prosperar así
después del duro golpe de una pan
demia con este tipo de cuotas?
Tabasco, no es la excepción, las

administraciones municipales están re
caudando recursos pasando por enci
ma la Ley de Coordinación Fiscal, el
Convenio de Adhesión al Sistema Na

cional de Coordinación Fiscal, la Ley
General de Movilidad y Seguridad
Vial, incluso el Código Penal Federal
porque se trata de la configuración de
un delito y, también va en contra del
acuerdo que el presidente de México
firmó recientemente con el sector em

presarial para mantener controlada la
inflación en el país.
Esta extorsión institucional viene

acompañada de un claro abuso de
confianza a la hacienda nacional
porque los 32 estados forman parte
de un acuerdo fiscal para que las enti
dades federativas y los ayuntamientos
no cobren ciertas cargas impositivas a
los contribuyentes y a cambio, la fede
ración les da participaciones y apor
taciones, que actualmente representan
más de 90% de sus ingresos.

Por eso, como Diputada, hace unos
meses metí una denuncia ante la Uni
dad de Coordinación con Entidades
Federativas de la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público, informé a
las autoridades de estos cobros ¡le

gales en los municipios de Tabasco
y ésta alertó sobre la inconveniencia
de mantener esta dinámica de auto

rizaciones ¡legales. En seguimiento
a esta estrategia para ayudar al sec
tor productivo de mi estado, el pasa
do viernes en la discusión de las Leyes
de Ingresos de Municipios de Tabas
co, presenté en tribuna 1 ó impugna
ciones para eliminar cada uno de los
conceptos incluidos por carga, des
carga, así como licencias de funcio
namiento. Si los Diputados no esta
mos de lado de quienes arriesgan su
capital para generar empleos ¿enton
ces quién?
Los diputados somos represen

tantes populares que debemos aca
tar y respetar la Ley, y nuestra máxi
ma responsabilidad es proteger la
Constitución; pero en Tabasco, la tie
rra del Presidente, están más preocu
pados por el futuro político que por
encontrar soluciones al sector pro
ductivo, que son quienes realmen
te sostienen la economía en México.

#ConLosEmpresariosNo
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El disfraz de los
costos en hospitales
Muy importante el estudio que la Comisión

Federal de Competencia Económica (Co
fece) hizo sobre competencia y libre con
currencia en seguros de gastos médicos
mayores (SGMM). Expone puntos impor

tantes sobre cómo opera el sector que financia la atención
médica privada cubriendo unos 13 millones de mexicanos.
Habla por ejemplo de los incentivos perversos que hay

para que el consumidor no cambie de aseguradora y no
pueda moverse a planes más atractivos en precios o cali
dad, provocando que muchas personas queden atadas a
su primera elección de aseguradora (efecto lockin) en su se
guro médico.
Otro elemento que refleja un mercado inadecuado es

que las aseguradoras no tienen incentivos para ofrecer pro
ductos de calidad a buen precio, pues además son comple
jos y ofrecen muchos planes pero prácticamente iguales o
con diferencias imperceptibles.

Uno más: a los agentes de seguros los grandes gano
nes del negocio lo que más les conviene es vender produc
tos por los que reciben comisiones y bonos más altos, y es
tos justamente se los dan las aseguradoras más grandes, lo
que disuade la entrada de nuevos competidores. Es decir,
que por muchos lados hay barreras a la competencia en los
SGMM. La relación con los hospitales es otro aspecto que
se toca en el documento, y ahí hay mucha tela dónde cor
tar pues los pone como causantes del alza en el precio de
las pólizas.
Al respecto el titular del Consorcio Mexicano de Hospi

tales (CMH), Javier Potes, nos comenta que si bien el es
tudio toca aspectos muy importantes, le falta profundidad
pues el hecho de concluir que los seguros de gastos médi
cos son caros debido a los precios en hospitales no es una
explicación completa. Es cierto, dice, que los precios del
actual modelo son altos por los hospitales que son grandes
hoteles de lujo. Pero el principal problema, nos hace ver, es

que no se han creado productos para el segmento de más
de 30 mexicanos que no puede comprar un SGMM pero
tampoco quiere ir a la seguridad social o no tiene seguri
dad social.

Lo que se necesita, por ejemplo, nos hace ver, es que
haya transparencia en el tipo de acuerdos entre las asegu
radoras y los hospitales. En estos días están por definir los
precios para 2023 pero asumiendo un disfraz en los costos
del servicio hospitalario. Esto, porque los seguros no acep
tan que hay inflación en los servicios hospitalarios y obli
gan a los hospitales a cubrirse poniendo sobreprecios a los
medicamentos, práctica que persiste desde hace 30 años.
Nos explica Javier Potes que no tiene sentido decir que

los precios de los seguros aumentan por el precio de los
hospitales, cuando el CMH hace esfuerzos para que sus
precios en 2023 aumenten en el mismo nivel del Indice Na
cional de Precios (INP) o menos, en tanto que los seguros
elevan en 20% los precios de primas. "Cómo se justifica de
cir que los hospitales tenemos la culpa cuando incrementa
mos precios en 8% y las aseguradoras aumentan el costo
de las primas en 20%".

Hay que analizar, agrega Potes, ¿quién controla el merca
do? Por un lado, claramente el agente de seguros a quien le
conviene seguir con pólizas caras porque así mantiene sus
altas comisiones. La compañía de seguros dobla las manos
porque depende de ellos para seguir vendiendo esas altas
primas que sólo conviene a grandes cadenas hospitalarias.
Así que sería importante que la autoridad lo vea no só

lo Cofece; cómo ir hacia seguros médicos más accesibles,
que siente a la Asociación Mexicana de Instituciones de
Seguros ¡AMIS) junto con la Asociación Nacional de Hos
pitales Privados y el CMH y entre todos vean cómo cubrir
ese mercado creciente de mexicanos que requiere y no tie
ne opciones para financiar su salud. Es una buena oportu
nidad para tomar el tema. De lo contrario, el documento de
Cofece quedará en letra muerta.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 0.4% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 1 63.3 a 162.65

pesos por unidad, Sí
ALFA Los títulos del conglomera
do industrial regiomontano retro

cedieron 2.87% la semana pasada en
la Bolsa mexicana, al pasar de 1 3.6 a
13.21 pesos. En valor de mercado per
dió 1,914.59 millones de pesos, i»

1 ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana nega

tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 2.26% al pasar de 39.89 a
38.99 pesos cada una. En lo que va del
2022 gana 2.74 por ciento. Si

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 1.75% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 8.31 a
17.99 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1 7.06 por ciento. Sí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
1.6% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 478.46 a 486.12

pesos cada uno. 7t
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

0.03% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de61.13a61.15 pesos cada uno. En
el año avanzan 66.1 7 por ciento. 7t
¿jM—, BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo avan
zaron 3.78% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 82.86 pesos a
uno de 85.99 pesos. En valor de mer
cado la emisora ganó 13,877.38 mi
llones de pesos. 71

BOLSA Grupo BMV ganó 575.8
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
38.28 a 39.27 pesos, equivalente a
una ganancia de 2.59 por ciento.

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 2%, de 8.5 a
8.33 pesos cada una en la Bolsa mexi
cana. En valor de capitalización perdió
2,466.42 millones de pesos, i»

j»o«. CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 1.59%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.66 a 43.95 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 14.43 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.69% a

1,049.82 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1,770.66 millones de pesos. 71

FEMSA Lad ueña de las tiendas
FFMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 1.94% a 154.17 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 3.23 por ciento. 7»

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico ganaron 1.79% en la BMV a
308.08 pesos, equivalente a una ga
nancia en valor de mercado de

2,743.66 millones de pesos. 7»
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso semanal de 2.44% a 84.32

pesos en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año muestran una ganancia de
27.39 por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1.42% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 37.63 a 1 35.67

pesos cada uno. En el 2022 pierden
14.38 por ciento. Sí

GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un alza de
1.26% a 20.96 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 20.7 pesos
de la semana previa. En el 2022 avan
za 59.03 por ciento. 7»

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 0.26% a 35.1 pesos, desde
los 35.1 9 pesos de la semana previa
en la Bolsa mexicana. En el 2022 avan

za 43.15 por ciento. Sí
GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
4.34% a 143.32 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi
mos 1 2 meses muestran una ganancia
de 5.83 por ciento. Sí

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 1.89% a 78.28
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 609,409.8
millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una ganancia en su pre
cio de 1.6% a 249.67 pesos por uni
dad. En el año tienen un retroceso de

4.89 por ciento. 71
KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.06% a 32.97 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa. En el año
ganan 6.32 por ciento. 7»
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KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA tuvieron una pérdida de
2.66% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 133.47 a 129.92

pesos cada uno. En lo que va del 2022
la emisora cae 1 6.31 por ciento. Sí
s ,7^ í LASITES Los papeles de la empre
w sa de torres de telecomunicacio

nes de América Latina, bajaron 1.33%
a 8.9 pesos por unidad en la Bolsa mexi
cana. En valor de mercado perdió
381.74 millones de pesos. Sí

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Mega

cable, bajaron 1.55% la semana pa
sada en la Bolsa Mexicana de Valores,
a 49.66 pesos cada uno. En lo que va
del 2022 pierden 28.81 por ciento.
Su valor de mercado es de 42,582.26
millones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ab
roma '

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 62.26 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
3.97% en la Bolsa mexicana. En el año

pierden 1 8 por ciento. Sí
ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 38.21 a 36.72 pesos

cada uno en la semana, un retroceso de

3.9% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del 2022 pierden 29.75
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 73,807.2 millones de pesos. Sí

PENOLES Los papeles de Indus
trias Peñoles subieron 3.45% en

la semana a 281.74 pesos cada uno
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo
que va del año ganan 1 9.6 por ciento.
Su valor de mercado es de 1 1 1,984.8
millones de pesos. 71

/V PINFRA Las acciones de Promoto
** ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 1.87% du
rante la semana pasada en la Bolsa
mexicana, cerrando en 173.33 pesos
cada una. En el 2022 acumula una ga
nancia de 8.33 por ciento. Sí

Q Las acciones de la aseguradoo
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 0.09% en la BMV, pa
sando de 86.77 a 86.69 pesos cada
una. En el año caen 1 6.56 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

35,1 96.14 millones de pesos. Sí
banreoo ^ Los papeles de Banco Regio

nal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa mexicana de

3.54% a 1 39.07 pesos por unidad. Su
capitalización bursátil asciende a
45,605.41 millones de pesos. Sí

SITES Los papeles deTelesites ba
telesites I I

jaron 5.26%, de 21.49 a 20.36
pesos cada uno en la Bolsa mexicana
la semana pasada. En el año ganan
1 9.23 por ciento. Su valor de mercado
es de 65,991.4 millones de pesos. Sí

TLEVISA Las acciones de la pro
^ ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 20.41 a 19.57 pesos cada
una, una baja de 4.1 2% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
49.23 por ciento. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
VeSTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 0.04% a 45.01 pesos
cada uno el viernes pasado en la BMV.
En el año tienen un avance de 9.17 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 30,593.42 millones de pesos. 71
03 VOLAR La s acciones de la

aerolínea de bajo costo Volaris
subieron 0.78% y cerraron en 1 9.4 pe
sos cada una el viernes pasado en la
Bolsa mexicana. En lo que va del 2022
tienen un retroceso en su precio de 47.2
por ciento. 71
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La mejor, LIVEPOL
LAS acciones de la departamen
tal Liverpool ganaron 6.19% en
la semana, al pasar de 1 1 2.53
a 1 1 9.49 pesos en la BMV. En lo
que va del 2022 ganan 34.62 por
ciento. Fue la emisora con el me

jor desempeño semanal dentro del
S&P/BMV IPC.

La peor, WALMEX
LOS papeles de Walmart de Mé
xico bajaron 5.43% en la semana
que recién finalizó a 70.87 pesos
por unidad. En lo que va del 2022
tienen una caída de 6.86 por cien
to. Su valor de capitalización bur
sátil asciende a 1.23 billones de

pesos.
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América Latina
y sus abismos sociales
Acaba de publicarse el Infor

me Anual CAFBanco de
Desarrollo de América Lati
na, en donde se revelan da
tos muy importantes sobre la

economía y sociedad de América Latina.
El presidente ejecutivo del CAF, Sergio

Díaz Granados, señaló en la presenta
ción que hizo en la reunión del Directo
rio de CAF, realizada en Montevideo, lo
siguiente: "América Latina y el Caribe es
desde hace décadas una de las regiones
más desiguales del mundo (...) a pesar
de los progresos de los últimos 20 años,
no han bastado para deshacer las raí
ces profundas que tiene la desigualdad
en nuestra región. Las disparidades se ex
tienden también a las oportunidades edu
cativas y laborales a las que acceden los
latinoamericanos".

Algunos de los datos presentados son,
entre otros, los siguientes: 50% de la po
blación más pobre de América Latina so
lo participa con 10% de los ingresos y 1 %
de la riqueza. En el polo opuesto, 10%
de la población total se lleva 55% de los
ingresos y 77% de la riqueza. La dispari
dad es notable y explica el subdesarrollo,
esa devastación de los deseos humanos,
de la fantasía y de la productividad.

Un ejemplo dramático ofrecido en el
informe es que solo 13% de los hijos de
padres con bajos ingresos podrán lograr
la realización de una carrera universita

ria. Una limitación de oportunidades que

produce frustración.
Este escenario genera violencia, des

esperación, un vacío sin fondo y la menti
ra sin remedio.

Hay países en otras regiones del mun
do que han superado los niveles de sub
desarrollo y constituyen ejemplos de que
sí se puede. El más notable es Corea del
Sur que se constituyó en la estrella de la
postguerra. Este país, sin petróleo y con
pocos recursos, naturales pasó de ser
pobre hace 50 años a otro con buen in
greso, poder industrial, alto nivel de ex
portaciones y convertido en acreedor
internacional.

La clave del éxito de Corea del Sur ha

sido: 1) Un alto nivel de inversión pública
y privada nacional y extranjera, de 30%
de su PIB, de los más altos del mundo; 2)
políticas de desarrollo productivo inserta
das en la globalización, a través de las re
des mundiales de suministro; 3) una am
biciosa política educativa que eliminó el
analfabetismo y elevó el nivel de conoci
miento tecnológico, que permitió llevar
adelante la revolución digital y 4) una efi
ciente política regulatoria gubernamental.
Mundialmente ha existido en los últi

mos 20 años un deterioro de las políticas
de desarrollo social, a excepción de los
países escandinavos, cuyo éxito radica
en que combinan una economía de mer
cado en la actividad económica y una efi
ciente función redistributiva estatal, que

incluye seguro al desempleo, amplios ser
vicios de salud y seguridad social, educa
ción gratuita para todos.

En los países en desarrollo, las políti
cas sociales han tenido grandes limita
ciones de financiamiento que hacen muy
precarios los servicios.

La prioridad es el capital humano. Un
estudio del Banco Mundial sobre 192

países concluye que solo 16% del creci
miento económico se puede atribuir al
capital físico (maquinarias, edificios e in
fraestructura), 20% viene del capital na
tural y 64% se atribuye al capital huma
noy social.
Los países exitosos económicamen

te como son los llamados tigres asiáticos
(Corea del Sur, Taiwán y Singapur) yja
pón lo demuestran al canalizar inversio
nes crecientes en capital humano.

Mundialmente ha exis
tido en los últimos 20 años
un deterioro de las políti
cas de desarrollo social, a
excepción de los países es
candinavos, cuyo éxito ra
dica en que combinan una
economía de mercado en
la actividad económica y
una eficiente función redis
tributiva estatal
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Se fondea

Más cerca

Cultura financiera

Gruya Aeropoituario « PacíMpAlBJa
tó una línea de crédito por 1,500 millones de pesos, que utili
zará para inversionesde capital.

La línea de crédito, h©cha con Gtibanam^x, contempla un
plazo de 1 8 meses y el pago mensual de irttef#8©5 a una ta
sa variable de Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio (THE) a
28 días más 38 puntos base, además de pago de principal al
vencimiento.

Previo a este crédito, el administrador del Aeropuerto Interna
cíonal deGuadalajara contrató un crédito por la misma canti
dad y condic¡cris5ís¡m¡lare5'<x>n Scdfiabank Inverlat, que tam
Bién iffltajirá pa®nanc¡<3Solguass ¡nvHBter».s.

GAP también colocó un bono en la Bolsa Institucional de Va
lores (Biva) en septiembre. Recabó 2,758 millones de pesos
con el bono, sin embargo tuvo qsp declarar desierto otro.

Cementos Mexicanos recibió e) segundo espaldarazo
de este año camino q su principal obpfeQipor más de una dé
cada: recBerar el gra<É|de ifSftiónBego del Sa de calH
cación global de parte de S&P Global Ratings.

La agencia aumentó la nota global de la cefíientera de 'BB'
a 'BB+', el escalón más alto eíi el grado especulativo, y lo más
¡cerca de volver a tener el grado de inversión, gracias a su me
ñor apalancamíénto y como conclusión de la perspectiva positi
va en la que la tenía desde Septiembre de 2021.

Esta decisión de S&P representa la segunda de su tipo este
Ju2&pjB FiBJatiBs, otra de gran* calificadoras
a nivel global, hizo lo propio en junio.

QueCemex lograra este hito no es cosa rttenof; incluso den
tro de la escales en S&P el tffejor nivel que ha alcanzado des
de ffljrero dBK1 •?, i 11 agencia recortó»calificación
a partir deBs estBjpBue causlIfa 81 n iciB] global.

Con el p>^J*Mo de impulsar la cBura finarftrJ wel país y
aumentar el número de inversionistas minoristas, la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV) seguirá proponiendo a la Secretaría
¦ : Pública iBUM r lia1 B i deBanzas
personales desde'la educación básica.

El director general de la BMV, José Oriol Bosch, consideró
que el primer paso para fomentar el conocimiéntaesampliar
J ffle la infancia ^Bue actualmer^B
te la mayoría de las personas en #1 país desconoció subesti
ma :c{i§4i "guarda SH dinero en efectivo debafo del colchón"
Bstá perdienfcfclor^lji» la inflcBón es mayor
ses qu® recibe por su inversión su poder adquisitivor|©:va a ir
deteriorando.

Hcyafíi día, las autoridades y participantes del mercado de
valores están impulsando cambios a la Ley del Mercado de Va
lores qlfe busca aumentar el número de empresas que coloquen
sus accionesiy emitan deuda en Bolsa.
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Los factores que mueven el
precio del maíz
Es común pensar que la oferta y la deman
da del maíz a nivel mundial sea el factor
principal que mueve los precios del grano;
sin embarga, la realidad es muy diferente
y son varios IJactaraBle ¡nfluye^H su
comportamiento.

Pero iniciemos por el más obvio; oferta
y demanda.

El viernes pasado y ssjmg cada mes,
&l Departamento de Agricultura de Estados
Unidos (USDÁj por 4# siglas en Inglés),
eítjitió sy reporte sobre oferta y demanda
al mes de diciembre:, reporté en M qufeyQ
sH>ernos definitivamente cóm^Hedó la
cosecha de este Ciclo y que a partir de es
te momento, deja de hacer cambias impor
tantes del lado de la oferta, para ser la de
manda la que s©: convierta en d foco de
atención del mercado.

A nivel Estados Unidas, el USDA repor
tó, 3BP estimpfión para IfflinventariH fina
les del ciclo 22/23 de 31.93 millones de
toneladas, por encima de lo que espera
ba el consenso del mercado de 3 1.55 mi
llones de toneladas, y fí bien gs cierto que
son menores a los del aña pasado, supe
raron las expectativas;que se tenían al ¡ni
ela del cicla, mostrando además que lái
exportaciones deí maíz norteamericano S®
ubican muy por debajo de las expectativas
del propio USDA, lo cual Ss bajista maíz.

A lo anterior habría que sumarle que las
estimaciones de producción dé maíz para
Brasil las dejó en 1 26 millones de tonela

das, mientras qoé a Argentina, y a pesar
de los problemas de sequía que presentan,
na solamente no las recortó, sino que las
ubicó en 55 millones de toneladas, es de
clr 1.8 millones por encima de lo que esti
maba la mayoría del mercado, lo cual tam
bién bajista para el maíz.

Finalmente, el USDA estimó que los in
ventarlas finales a nj'xel mundial para
2023 serían de 298.4 millones de tofij
ladaséontra 300.8 millones esperad®
apenas 2.4 millones de toneladas par de
bajo de lo estimado, lo cualBi definitiva,
na .eSBna cifra que genere fuertes moví
mientes en el precio, ya que a lo largo del
año huba gran volatilidad en los precios,
derivada principalmente por las afectacio
nes que pudiese tenerH cultivo derivado
del clima.

Y hablando del clima, este es otro factor
que sin duda incldé.eñ los movimientos de!
precio. La sequía quít se presentó á la lar
go del ciclo en algunas zonas de la franja
maicera y h:<Sy en Argentina, viene a gene
rar volatilidad én los precios.

Pasadael reportesin mayor pena ni glo
ria, el maíz logró romper una racha bajis
ta de 6 días consecutivos, para cerrar en el
contrato de futuras a marzode: 2023, que
es el utilizada Como' referencia por nues
tros agricultores para comercializar el maíz
del ciclo PrimaveraVerano, en niveles de
253.53 dólares/tonelada, avanzando
apenas 59 centavos de dólar/tonelada.

Como tercer factor muy relevante, es
taría la política monetaria que siguen los
baneofífifritraleS, La Reserva Federal de Es
tados Unidas, en Un intento por controlar
las fuertü presÉTies InflacicBiiñas quema I
venido afectando a su país, inició úfi ci
clo agresivo de alzas en su tasa de refe
rencia desde el pasado mes de mayo, en
el que ha llevado la tasa de un rango de
entre 0.0 a 0.25% a uno de entre 3.7$ a
4.0%, y que de acftierdo ^an los futuros de
la tasa de la Fed, se espera que este mismo
miércoles la increm'fnte emotro rrjedla pun
to porgentual para ubicarla en (jn rangade
éntre 4.25 y 4.50 por alentó.

Lo anterior genera que se disminuya la
liquidez en los mercados y por lo tanto, los
fondos (especuladores) se retiren dé los di
ferentes mercados, Incluidos fosde mate
rias primas. No es casualidad que des
pués de tocar niveles de 31 8.69 dólares/
tonebda en mayo pasado, mes en el que
la Fed ¡nielo el ciclo de alzas, el contrato
a marzo de 2023 del maíz haya caído
65.1 6 dólares/tonelada equivalentes a un
2Q.44% can respecto al cierre del viernes.

A lo anterior habría q<yg sumar los con
flictos ge<f|>olít¡cos en Europa y el precio
d® tofíf o m bystl bles.

La situación no se vftnada fácil ya que
la tendértela en este m^entót#ctaramen
té bajista, fasto ertsfil "momento ert quü se
está comercializando la cosecha del PV de

nuestros productores.
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ma, reper
cuten en el
precio del
popular
grano.

La política monetaria restrictiva en Estados Unidos quita liquidez ai merca
do y repercute en los mercados de granos, crédito foH rMers
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• f "X ué podría pasar en
México si el lunes 3

j . V \j de junio del 2024 los
V»/ resultados electorales

del día anterior no son

creíbles porque el Instituto Nacional Elec
toral no tuvo la capacidad económica de
organizar una ¡ornada de votación con
fiable como siempre lo ha hecho?

Esa es parte de la apuesta del llama
do Plan B. Avalar o rechazar desde el

poder presidencial el resultado ante las
evidencias de que la autoridad electo
ral fue incapaz de dar certeza. Todo pro
vocado, claro, desde ese mismo poder
autocrático.

Es tanto lo que hoy se juega para el
futuro democrático, político, económico,
social, y en general para la viabilidad de
este país, que todas las diferencias que
hayan tenido los que respaldan la vida
democrática de México tienen que verlo
como un mal menor.

Fue este paso sin tapujos del régimen
de López Obrador para hacerse del con
trol de los órganos electorales, las elec
ciones y sus resultados, lo que debe man
tener ese borrón y cuenta nueva tras la

traición de Alejandro Moreno y otros le
gisladores que fueron cohesionados pa
ra romper el bloque opositor legislativo.
Todo ha sucedido muy rápido des

de el momento en que López Obrador
decidió ir por todo el poder, con el ban
derazo de salida de aquella marcha
dominical.

A esa velocidad, el régimen intentó y
fracasó en su plan de modificar la Cons
titución para conseguir ese poder electo
ral que anhela y está en pleno proceso
de hacer lo que ya ha conseguido antes,
que a través de modificar leyes secun
darias se puedan saltar la Carta Mag
na para cumplir con los designios del
Presidente.

Movimiento Ciudadano y otros grupos
de izquierda, que por décadas han lu
chado por la democracia, deberían en
tender que aliarse con Va por México en
la oposición al llamado Plan B, pero tam
bién en los procesos electorales que vie
nen, puede implicar una causa superior
en este momento político de México.

Hoy mismo Ricardo Monreal, senador
de Morena, va a definir su futuro políti
co en el momento que deje pasar o de
tenga las correcciones a las pifias le
gislativas de los obedientes diputados
presidenciales.
Es totalmente inédito lo que vemos

ahora mismo en la vida política del país,
no habíamos asistido antes en México a
un intento autoritario tan claro como el

que hoy está en marcha. Hasta el viejo
PRI cuidaba las formas en su aplastante
control.

La polarización, la división social y los
intentos de hacerse de todo el poder a
como dé lugar por parte de la 4T puede
llevara que la incompatibilidad de las
plataformas electorales de los partidos
quede en segundo término ante la cau
sa común de defensa de la democracia.

La tensión política puede generar ten
sión financiera y deteriorar más la des
confianza en esta economía y segura
mente se puede generar una reacción
más radical del oficialismo que compli
que los meses y años porvenir.
Pero en la medida que haya cabal

comprensión del giro que dio el régimen
en materia de respeto a las reglas demo
cráticas puede haber una unidad oposi
tora que forme un bloque más amplio y
participativocon miras, primero, a defen
der el orden legal de este país.
Y después, si las ambiciones persona

les y de grupo lo permiten, atender las
prioridades políticas del país ante las
amenazas que ya no se esconden.

No habíamos asistido an
tes en México a un intento au
toritario tan claro como el que
hoy está en marcha.
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Balanza de pagos (eneroseptiembre 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

AL CIERRE DEL TERCER trimestre,
continúa avanzando el deterioro de las
cuentas externas del país: el déficit en

Cuenta Corriente (intercambio total de bienes
y servicios) ascendió a 15 mil 271 millones de
dólares, el doble del déficit equivalente de 2021
(7 mil 660 m) (Gráfico 1). Tal déficit se financió
con un ingreso neto de capitales extranjeros a la
Cuenta Financiera de 16 mil 291 mdd al cual se
debe restar un saldo de 61 mdd en la Cuenta
de Capital y otro de 959 mdd en la cuenta de
ajuste Errores y Omisiones.

SI BIEN ESTE DÉFICIT en Cuenta Corriente
es el mayor de la actual administración, es sin
embargo inferior a todos los equivalentes del
sexenio anterior (Gráfico 2).
LA BALANZA COMERCIAL de mercancías
elevó su déficit a 25 mil 453 millones de dóla
res, el mayor registrado en el período enesep
(Gráfico 3), y causal directo del déficit en
Cuenta Corriente. Las exportaciones crecie
ron 19.7% a la cifra récord de 431 mil mdd,
pero las importaciones aumentaron 23.8% y
totalizaron 456 mil mdd.

LA BALANZA DE SERVICIOS aumentó su
déficit a 10 mil 334 millones, el más alto en
la última década (Gráfico 4), y la balanza de
renta (intereses, utilidades de IED) redujo su
déficit a 22 mil 111 mdd (Gráfico 5).

LA BALANZA DE TRANSFERENCIAS, la única
positiva, aportó un saldo récord de 42 mil 627 millo
nes de dólares, al cual los migrantes mexicanos apor
taron 42 mil 978 mdd en remesas a sus familias.

EL INGRESO DE INVERSIÓN extranjera direc
ta es también sobresaliente pues alcanza la cifra
de 34 mil 287 mdd, la mayor en la última década,
de la cual 14.5 mil m son participaciones nuevas
de capital, 14 mil m son reinversión de utilidades,
y 5.7 mil m son recursos de fondos de inversión.

EN SENTIDO INVERSO, la salida neta de ca
pitales de mexicanos al exterior fue de 18 mil
081 mdd, de los cuales 13 mil 728 m fueron a
inversiones directas y 4 mil 353 m a inversiones
financieras (Gráfico 6).

LA TENENCIA DE VALORES
gubernamentales internos por no residentes
(equiparable a deuda externa) continúa en
descenso a 73 mil 198 mdd (Gráfico 7) lo cual es
positivo ya que baja la renta que sale del país y
porque una fuga ya no causaría daño crítico.

Gl MEXICO. BZA DE PAGOS, SÍNTESIS 2020BH
Mlllonesde dólares Var

,2020 2021 2022» WB
[ñ CORRIENTE (I 0 9,532 ¡0 15,2?
Balde mercancías 18,562 8,654 25,453 —
Export/ventas(X) 293,866 359,786 430,645 19.7
Import/compras (M) 275,304 368,440 456,098 23.8
Baldeservicios 8,699 9,855 10,334
Servs vendidos (X) 12,573 18,674 26,342 41.1
Servsadquiridos (M) 21,271 28,529 36,676 28.6
Balanza de renta 30,590 26,317 22,111
Ingresos por renta 7,390 7,576 14,795 95.3
Egresos por renta 37980 33,893 36,907 8.9
Bzadetransferencias 30,258 37,167 42,627
Ingresos secundarios 30,923 37,988 43,502 14.5
Egresossecundarios66582]875 6.5
Memorandi
Cta Corriente (saldo) 9,532 7,660 15,271
Ingresos totales H 344,752 424,022 515,284 21.5
Egresos tota les; ÍS335.220 431.682 530.554 1 22.9
CTADECAPITAL' 5 35 61
CTAFINANCIERA212,415 1,517 16,291
Inversión directa 20,320 25,330 20,559 —
Deméxenexter(activ) 8,047 1,819 13,728 654.6
DeextrenMéx(paslv) 28,366 27,150 34,287 26.3
Inversión decartera 6,610 27,103 7,815 —
Demexenelexter(actlv) 10,773 14,058 2,149
Deextren Méx(paslv) 4,163 13,045 5,666
Derivad financ (neto)3 7,976 1,541 2,423
Otra inversión 12,903 19,035 6,679
Demexenexter(activ) 12,841 5,336 2,204
Deextren Méx(paslv) 62 13,699 8,883
Activos de reserva4 13,174 14,449 1,176
Vardereservlnternbta 16,788 12,946 5,609
Vardereservlnternbta 16,788 12,946 5,609
Ajustes porvaloración3,614 1,503 6,785
IERR0RES YOMIS 2,889 6,178 959 ^
(1) La presentación actual del FMI reduce la Cuenta de Capital a
un registro de las transferencias de capital entre residentes y no
residentes (2) Endeudamiento neto () significa que los residentes
en México obtienen financiamiento del resto del mundo. Esto
implica que los pasivos netos incurridos (inversiones extranjeras)
son mayores que la adquisición neta de activos financieros
(inversiones de mexicanos en el exterior). Préstamo neto (+) se
refiere a lo opuesto. (3) Las transacciones netas son activos
menos pasivos. No incluyen derivados que forman parte de los
activos de reserva. (4) Variación total de reserva internacional
bruta menos ajustes por valoración, (p) Preliminares Corrige
cifras anteriores Fuente: Banco de México

G2 CTA CORRIENTE. SALDOS 201622 (ENESEP)
Miles de mili de dólares

9.5
10 

Superávit5 

5 

4.7 7.710 

15 
Déficit 15.3

20  18.4
21.021.1

25 "
2016 17 18 19 20 22

Fuente: UNITÉ con datos del Banco de México (Gl)
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{Millones de dólares) 2019 2020 2021 2022
DESTINO EXT (TOT) 18,567 31,661 10,541 18,081
Inversión directa (IED) 4,817 8,047 1,819 13,728
Inversión financiera 13,750 23,614 8,722 4,353
Invers de cartera 927 10,773 14,058 2,149
Otra inv/deppsitosfin 12,823 12,841 5,336 2,204

Fuente: UNITÉ c/d Banco de México (*) Corrige datos anteriores

INTERNOS POR NO RESIDENTES 20172022 (SEP)
(Millones de dólares)

2017 2018 2019 2020 2021 2022
 Saldos a nrecios de mercado
TOTAL 124,738 116,237 113,220 91,395 85,077 73,198
Cetes 13,187 15,922 8,489 7,427 5,391 6,306
Bonos 106,571 97,189 102,254 82,100 74,356 60,257
Udlbonos 4,890 2,975 2,378 1,844 3,289 6,068
BondesD 53 13 80 18 2,037 557
Bpas* 37 138 19 6 4 2

Miles de millones de dólares

¡Bonos I ICetes I I Otros
®kf 1—1

91.4

5.4 73.2

6.3

2017 2018 2019 2020 2021 2022
') Bonos de Protección al ahorro Fte; UNITÉ c/d de Banx

G3 BZA COMERCIAL 1722 (ES) ¦ G4 BZA DE SERVS. 1722 (ES) B G5 BZADERENTA.1722(ES)
Miles de millde dólaresMiles de mili de dólares Miles de mlllde dóLares

25  2017 18 19 20 21 22Superávit
18.620  5 

15 
2  10 10 

5  2.0 15 4 
iL0 

20 5  6 

10  6.3 22.125 9.1 8.7 .23.510,4 Déficit15 
26.37 9 27.08.2 30 20  8.7 29.5 30.610 25 

Déficit9.9 35 30 J "25'5 10.3

12 J2017 18 19 20 21 22 2017 18 19 20 21 22
Fuente UNITÉ con datos del Banxlco Fuente: UNITÉ con datos del Banxlco Fuente: UNITÉ con datos del Banxico

USHFE 0, ifr UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA S.A de C.V. Ciudad de México TeL/fax 5135 6765 unite@i.com.mx
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MEXICO SA
AnciraAHMSA: quiebra técnica

Terminó la era
de los "rescates" // Panistas: cínicos hasta el tuétano
CARLOS FERNANDEZVEGA

FUERA DEL ESQUEMA neoliberal
de exprimir a la nación con fines
particulares, los autodenominados
"grandes empresarios" del país no
tienen la menor de idea de cómo

hacer negocios de forma legal ni de sacar ade
lante sus respectivos consorcios de forma lícita
si no es mediante el aporte de dinero público.
Fraudes por aquí, evasión fiscal por allá y en
juagues de toda naturaleza por acullá les per
mitieron acumular fortunas de ensueño, obvia
mente en connivencia con el poder político.

ES EL CASO de Alonso Ancira, uno de los
oligarcas salinistas que espectacularmente in
crementó sus haberes, siempre a costillas de la
nación, y se acostumbró, sin consecuencia al
guna, a cometer cualquier cantidad de raterías
en beneficio personal. La fraudulenta venta de
Agronitrogenados a Petróleos Mexicanos (en
la que participó Emilio Lozoya Austin) sólo es
un botón de muestra de cómo se las gastaba
este oscuro personaje, pero, ya sin el "apoyo"
del erario, su empresa insignia, Altos Hornos
de México (AHMSA), echa chispas por doquier.
Ancira, como otros "grandes empresarios", ya
no se beneficia de la devolución de impuestos
ni de su tradicional evasión al fisco; no recibe
"subsidios" ni es "rescatado" con recursos de
la nación, y ahora demuestra su verdadera
habilidad como magnate; es decir, no sabe qué
hacer ni cómo reflotar su empresa insignia sin
estar prendido a la ubre del erario.

EN LA MANANERA del pasado viernes, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
develó la "situación de insolvencia no quiero
usar la palabra quiebra de AHMSA, con
deudas en el SAT, Pemex, la CFE, el IMSS, y
no hemos solicitado que se paguen todas ellas,
porque está de por medio la fuente de trabajo
(alrededor de 19 mil) y la importancia que
tiene esta planta en Monclova; pero nos piden
rescate y eso no lo podemos hacer; lo que no
sotros estamos recomendando es que entren
nuevos socios, que inviertan y no se arruine esa

empresa".

PUES BIEN, DE acuerdo con información
de la propia empresa en cuestión, al cierre de
septiembre pasado "los pasivos circulantes (30
mil 414 millones de pesos) exceden los activos
circulantes" (27 mil 571 millones), con lo que
la quiebra técnica está garantizada. AHMSA
"tiene un déficit en su capital contable, lo que

de acuerdo con la Ley de Sociedades Mercanti
les podría ser causa de disolución de la entidad
a solicitud de algún tercero interesado. Estos
hechos indican la existencia de una incerti
dumbre material que genera dudas significa
tivas sobre la capacidad de la compañía para
continuar como negocio en marcha".

EL CORPORATIVO CONFIRMA lo dicho por
López Obrador, pues asume el "significativo
atraso en el cumplimiento de sus obligaciones
a corto plazo, principalmente en el pago a
proveedores, acreedores financieros, impues
tos, derechos y contribuciones de seguridad
social", al tiempo que atribuye su precaria
situación financiera a "la inestabilidad en los
precios internacionales del acero en los últi
mos años y el aumento acelerado de costos
de materias primas, la falta de inversiones y
mantenimiento en la planta industrial de la
compañía y sus minas de fierro y carbón, oca
sionando a su vez una reducción significativa
en la producción de acero, por lo que los resul
tados de operación y el flujo de efectivo se han
visto afectados, generando significativo atraso
en el cumplimiento de sus obligaciones a corto
plazo".

ESE ES EL panorama de un corporativo priva
tizado en 1991 por Salinas de Gortari a favor de
un par de empresarios (Alonso Ancira y Xavier
Autrey, éste con amplia experiencia... en el
negocio farmacéutico) que se apropiaron de
AHMSA y de pasadita de 13 paraestatales más.
Prácticamente se las regalaron: se supone que
pagaron 145 millones de dólares, pero a la hora

Fecha: 12/12/2022

Página: 23

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 37,083

Página 5 de 7



de la privatización el gobierno mexicano asu
mió pasivos por 2 mil 500 millones de dólares.
Negocio redondo, pero no para los mexicanos.
Por aquellos tiempos, los tecnócratas prego
naban como verdad absoluta que "la empresa
privada es más eficiente que la pública", y An
cira y AHMSA son prueba fehacientes de esa
falacia. Lo cierto es que hoy el consorcio adeu
da hasta la camisa, registra quiebra técnica y
están enjuego 19 mil empleos.

Las rebanadas del pastel
CÍNICOS HASTA EL tuétano, en el caso del
cártel inmobiliario y su cabeza visible (el pró
fugo de la justicia Christian von Roehrich) los
panistas pregonan: "si tocan a uno nos tocan a
todos", y acusan al gobierno capitalino de "per
secución política". ¡Claro!, una "persecución
política" no menor a 7 mil millones de pesos.
Qué cara más dura.
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Piso sin baches propone Ebrard; compromiso
de Delgado tí Banorte, el Banco del Año 2022
$ Más pruebas contra García Luna
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Marcelo ebrard reunió

a un gentío ayer en Monterrey
que lo recibió con una aclama
ción y gritos de "presidente",
"presidente". Ocurrió algo que

conviene registrar: lo acompañó el presidente
de Morena, Mario Delgado. Recuérdese que
Mario fue secretario de Finanzas y de Edu
cación cuando Ebrard fue jefe de Gobierno
de la Ciudad de México. Eso podría suponer
una estrecha relación, inclusive compromiso,
entre ambos. Por otro lado, de un tiempo
para acá se habla de un distanciamiento y un
acercamiento del presidente de Morena hacia
una de las corcholatas. Era necesaria la pre
sencia de ambos en un acto de proselitismo a
favor del secretario de Relaciones Exteriores
para contrarrestar esas versiones. En Palacio
Nacional fue muy bien visto.

Debates, encuesta, renuncias
MARCELO EBRARD ENTREGÓ a Mario
Delgado una carta que contiene estas pro
puestas: 1) Celebración de varios debates
entre los aspirantes a la Presidencia en el
primer semestre de 2023, como quien dice,
pasando la Navidad. 2) Que renuncien a sus
cargos públicos meses antes de la celebración
de las encuestas para garantizar piso parejo y
blindar al partido de posibles acusaciones de
los opositores. 3) Una encuesta con muestra
muy amplia con 20 o 30 mil cuestionarios
y de preferencia con una sola pregunta.
¿Cuál sería? Algo así: "¿Quién debe ser el o
la candidata de Morena a la Presidencia de
la República?" Clara, directa, sin rollos. No
hay que abrir baches en la ruta. El presi
dente de Morena se comprometió a actuar
con imparcialidad y a estudiar y dar pronta
respuesta a los planteamientos. No le queda
de otra. Está el compromiso del jefe real del
partido Andrés Manuel López Obrador de
respetar la decisión que se exprese en la en
cuesta. Se van a contar por docenas. Todos
van a tener una o varias: medios de comu

nicación, partidos políticos, las que hagan
por su cuenta los partidarios de los aspirantes,
las de los suspirantes como Monreal, aunque
no aparezcan como opción. La que sirva para
tomar la decisión oficial de Morena debe ser
insospechable, para que no haya reclamos y el
partido se conserve unido.

El Banco del Año 2022
LA PRESTIGIADA PUBLICACIÓN interna
cional The Bunker otorgó a Banorte el premio
"Banco del Año 2022" en México por su es
trategia de transformación digital y centrarse
en el cliente. La publicación destacó el lan
zamiento de una versión mejorada de la app
Banorte Móvil. Ha contribuido, dice, a reducir
a sólo un tercio el tiempo de contratación de
productos. Además puso de relieve las "alian
zas estratégicas", como la de Google Cloud,
para expandir sus capacidades digitales. El
presidente del Consejo de Administración de
Grupo Financiero Banorte, Carlos Hank Gon
zález, agradeció el reconocimiento y reiteró
que "la gran visión de ser los mejores haciendo
banca en el mundo digital sólo será posible si
las personas continúan al centro de nuestra
transformación digital".

Francia vs Marruecos
YA SEA QUE gane Francia o Marruecos este
miércoles se van a poner calientes las calles de
París. Van a dilucidar en la cancha la superio
ridad en fútbol, pero los desencuentros diarios
son otra historia. Llega al final la Copa Mundial
de Qatar y los escándalos siguen creciendo.
Twitterati

EN EL PREÁMBULO del juicio en NY, fiscales
del @TheJusticeDept entregan más evidencias
para incriminar por narcotráfico y colusión
con el cártel de Sinaloa a Genaro García Luna,
amigo, asesor, confidente, mano derecha y
secretario de Seguridad Pública de (©Felipe
Calderón.

Escribe @JJesusEsquivel
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El penoso y lamentable episodio de Ticketmaster este fin de sema
na con el concierto del cantante Benito Antonio Martínez Ocasio,

mejor conocido como Bad Bunny, es sólo un eslabón de los malos
manejos, cadena de corrupción, y lo rebasados que ya están ejecuti
vos de alto nivel en esta empresa que ahora pertenece a Live Nation
Entertainment, donde incluso a decir de una fuente, algunos de ellos
están involucrados en fraudes que recientemente ocurren en Méxi
co, llámese reventa de boletos, clonación, donde colocarlos todos con
el nombre de la empresa impreso por donde se le vea, pero es tan de
licado el asunto que, incluso crean perfiles en las redes sociales para
poner a la venta estos boletos falsos, duplicados, y saben a quién en
cargarle la misión de dar origen a portales de Internet para ponerlos a
la venta, el fenómeno se ha replicado a tal magnitud que ya no sólo es
investigada en nuestro país y a sus empleados, sino en otras naciones
donde hoy enfrenta demandas y sanciones de millones de dólares.

Otro señalado en el tema es Alejandro
Soberón Kuri, director de Corporación Inte
ramericana de Entretenimiento (CIE), porque
dicen no le ha puesto un alto a Ticketmaster,
y porque él está enterado de que esto no es
nuevo, mucho menos le ha servido tener a su
puestos "expertos" de relaciones públicas para
enfrentar el tema que hoy ya se le ha salido de
las manos, gente cercana afirma que sólo se
han limitado a decir que a ellos no llegaría la
investigación puesto que no son los directa
mente involucrados. Clonación y reventa de
boletos ocurren en cualquier acontecimiento
hoy donde esté involucrado el nombre de Tic
ketmaster, teniendo personajes que además
venden falsamente palcos en el evento donde
se presentará un artista, aún sin existir los mis
mos, o donde incluso los dueños se enteran en
la web que lo están poniendo a disposición de
quien desee adquirirlos.

Créame cuando le digo que la multa, san
ción, cómo le quiera llamar la Procuraduría Fe
deral del Consumidor (Profeco), que encabeza
Francisco Ricardo Sheffield Padilla, del 10 por
ciento por todas las ganancias que ha recibido
en el año no resuelve el problema, porque el
asunto está putrefacto, en las entrañas de la
empresa perteneciente a Live Nation Enter
tainment, llega a tal grado que los mismos em
pleados han creado una red para no ser ellos
directamente quienes ofrezcan el boletaje co

rrompido, sino sólo son parte del enlace para
que este fenómeno de clonación de boletos
suceda. Incluso en todo esto sabemos qué ele
mentos de seguridad de los eventos lo pueden
llevar a usted, si lo desea, con los personajes
indicados para comprar un boleto, pero con el
riesgo de que éste sea parte de la reventa, o en
el peor de los casos clonado como sucedió este
fin de semana. Más allá de hablar de la mala

planeación de esto por lo que mucha gente
esperó meses.

Así que la investigación tiene que ir más allá
de sólo decir que falló su sistema, o que sólo la
afectación se compensa con regresar el dinero
de los boletos adquiridos; la autoridad tiene
que ir más allá, debido a que ya se presentaron
denuncias por el delito de fraude, y se determi
nará el congelamiento de las cuentas de Ticket
master hasta que no se finalice la investigación.
¿Qué sucederá con los que viajaron de otros es
tados del país?, ellos asumieron gastos de trans
porte, hospedaje, alimentación, en donde hay
hasta los que viajaron de otras naciones para
ver a este artista.

¿Con la decisión de la oficina de Sheffield
Padilla, se termina el problema?, ¿o seguiremos
viendo a estos personajes que ya encontraron
en la reventa un modo de vivir?, hay quienes
hoy defienden esto que a todas luces es más
que una multa administrativa, esto de no aten

derse, todos los fallos, es complicidad, si sólo se
va con demandas colectivas una tras otra, mu
chos estarán dispuestos a asumir ese costo por
lo relevante de las ganancias que se dan fuera
de la ley. Para aquellos que señalan que en esto
no hay corrupción, pregúntele a un personaje
de la 4T y le dirá que existe en principio la moral,
por su forma de actuar. Así que éste es el fin de
Ticketmaster, no lo sabemos, lo que sí es que
convendría desaparecerla y fundar una desde
cero, porque hoy ya nadie cree en esta empresa
a la que se le ha permitido una y otra vez faltar
le el respeto a los consumidores mexicanos, es
como preguntar si Liverpool seguirá permitien
do que esta empresa tenga sus módulos en sus
tiendas después de estos señalamientos, inclu
so qué cantante, o productor quisiera trabajar
con ellos teniendo que sea un desastre. Lo que
sí nos dicen es que en la Cuarta Transformación
ya hasta quién con esto ocurrido ya planea crear
el Ticketmaster del Bienestar, si la idea se cuaja
en Palacio Nacional tenga la seguridad que esto
pronto podría ser una realidad.
Voz en off. El Tren Interurbano MéxicoToluca
sería inaugurado nueve años y medio después
de iniciarse su construcción en julio de 2014,
durante el sexenio de Enrique Peña Nieto.
Quedaría terminado en diciembre de 2023, lo
ha prometido el Presidente Andrés Manuel
López Obrador. Con la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, el gobernador del Estado de
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México, Alfredo Del Mazo, y el secretario de In
fraestructura, Comunicaciones y Transportes,
Jorge Ñuño Lara, hizo esa promesa.
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Este lunes es especialmente importante para los ejidatarios
de Tultitlán, representados por Joel Rodríguez Mendoza,

así como para los de Tultepec: en el 11° Tribunal Colegiado con
sede en Naucalpan y a cargo de Marín García Moreno, se definirá
si el amparo, que los propietarios de la tierra interpusieron con
tra el decreto de expropiación de sus terrenos que el Gobierno
de Andrés Manuel López Obrador emitió en julio pasado para
obtener unos 52 mil metros cuadrados que requiere para cons
truir el ramal LecheríaSanta Lucía, que conecta al Tren Subur
bano desde Buenavista hasta el Aeropuerto Felipe Ángeles, que
dirige el general Isidoro Pastor, procede.

Ya en septiembre de 2021, ese Tribunal
emitió suspensiones provisionales en favor de
los ejidatarios en cuanto que consideró que
era menester conocer a quién le pertenece la
propiedad de la tierra, según señala el expe
diente 009025/2021. La contrarrespuesta ofi
cial se emitió bajo el número de queja 1.2.303/
DA/1588/2021, donde se invocó toda la fuerza
del Estado mexicano para desconocer los dere
chos de propiedad de dicho núcleo ejidal bajo el
argumento de que los ejidatarios no habían ex
hibido con todo y humedades y polillas los
títulos originales que les dan acceso a la tierra.

Ésa es la razón por la cual en el Decreto ex
propiatorio no se estableció valor alguno de
indemnización, pero se expone ampliamente
la potestad de Estado para ejecutar una obra
que cataloga de estratégica (AIFA). Como se
ha expuesto en este espacio, inicialmente

el Gobierno ofreció 400 pesos el metro cua
drado a través de la Sedatu de Román Meyer,
cuando el valor comercial en la zona neta

mente industrial ronda los 5 mil pesos tal y
como argumentan los ejidatarios.

La diferencia ha sido abismal y ello impide
aumentar la conectividad de transporte masi
vo para el aeropuerto emblema de la 4T. Vaya,
ese tramo del Tren Suburbano, a cargo de Max
Zurita, se proyectó que estaría listo para fina
les de este 2022... y aún nada por la resistencia
de aquellos que heredaron los ejidos obteni
dos en la Revolución de 1910.

Será este lunes, en el mero día de la Virgen
de Guadalupe, cuando se defina quién gana y
quién pierde la tierra.

Yucatán, transparencia y rendición de
cuentas. La nueva es que a partir de ahora,

el Consejo Consultivo del Presupuesto
y Ejercicio del Gasto del Gobierno de Yu
catán, organismo creado a iniciativa del
gobernador Mauricio Vila Dosal y confor
mado en su mayoría por ciudadanos, figura
dentro de la Ley del Presupuesto y Conta
bilidad Gubernamental del Estado, luego
de que el Congreso local aprobara una re
forma que garantiza la permanencia de tal
organismo que fortalece la transparencia
y rendición de cuentas. Así, este Consejo
Consultivo estará vigente independien
temente de la alternancia política en los
gobiernos de Yucatán, institucionalizando
la participación ciudadana en la formación
del presupuesto y del gasto público tal y
cual ofreció Vila Dosal desde su campaña
a gobernador.

Más Libertad. Tras recuperar la Categoría 1
y la recapitalización por más de 600 millones
de pesos de distintos inversionistas peque
ños y medianos, la Sociedad Financiera Popu
lar Libertad tiene ante sí un 2023 con grandes
metas para reforzar su liderazgo en ese sector
de las Sofipos. Le adelanto que como parte de
su plan de negocios del siguiente año lanzará
nuevos productos y servicios, entre otros una
línea de crédito revolvente, un plan de lealtad
para los casi 2.5 millones de clientes, obten
ción de crédito multicanal y por primera vez
su tarjeta de crédito. Actualmente Libertad,
que lleva Silvia Lavalle, tiene la mayor car
tera de captación y colocación de crédito y
buscará ampliarla con un enfoque hacia las
pequeñas y medianas empresas. No le pierda
la pista.
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La inflación llegó para quedarse. Y no lo digo por el actual re
punte, que la llevó de 2.15 por ciento, en abril de 2020, a 7.80

en noviembre pasado. Lo digo porque de diciembre de 1969, fe
cha a partir de la cual se lleva el actual registro, a noviembre pa
sado, se acumuló en México una inflación de 1,040,701.74 por
ciento. Sí: un millón cuarenta mil setecientos uno punto setenta
y cuatro por ciento, dando como resultado una inflación prome
dio mensual de 1.47 por ciento y de 17.64 promedio anual.

La inflación llegó para quedarse porque
el Banco de México tiene una meta de infla

ción, tres por ciento, más menos un punto
porcentual de margen de error, por lo que la
mínima aceptable es dos y la máxima cuatro.
Leemos, en su página electrónica, que "el
objetivo prioritario del Banco de México es
mantener una inflación baja y estable". Baja:
tres por ciento. Estable: no menor a dos y no
mayor a cuatro.

La tarea del Banco de México no es, ni evi
tar que las presiones inflacionarias se convier
tan en inflación, ni no generarla, sino mante
nerla baja y estable, entre el dos y el cuatro
por ciento, tarea que no ha cumplido. En lo
que va del siglo XXI, del 2001 al 2022, supo
niendo para este año una inflación de 8.32 por
ciento (el promedio de las 36 respuestas reci
bidas por el Banco de México en la encuesta
de noviembre a los economistas del sector

privado), la inflación promedio anual fue 5.53
por ciento. La menor, en 2015,2.13. La mayor,
en 2022,8.32.

Según la citada encuesta del Banco de
México, la inflación general promedio para
los próximos uno a cuatro años será, según
el promedio de las 36 respuestas recibidas,
4.03 por ciento, ligeramente por arriba de la
máxima inflación aceptable, según la meta, y,
para los próximos cinco a ocho, 3.64, dentro
de la meta.

Dicho sea de paso, resulta poco serio, dado
que somos economistas no adivinos, pregun

tar por la expectativa de inflación para un pe
riodo tan largo como lo es, entre uno y cuatro
años, y no digamos entre cinco y ocho, pre
gunta para la cual la única respuesta realista
es no sé. En la encuesta de diciembre de 2021,
hace un año, la expectativa de inflación para
2022 fue 4.22 por ciento (promedio de las 37
respuestas recibidas en aquel entonces). Ter
minaremos el 2022 con la inflación cercana al

8.00 por ciento, muy por arriba de la expecta
tiva de hace un año. Lo dicho: somos econo

mistas, no adivinos.
La inflación llegó para quedarse porque el

Banco de México tiene una meta de inflación,
tres por ciento, más menos un punto porcen
tual de margen de error, lo cual quiere decir
que su tarea no es no generar inflación y evi
tar que las presiones inflacionarias se convier
tan en inflación, sino mantenerla entre el dos
y el tres por ciento, estando a favor de la pér
dida del poder adquisitivo de nuestro dinero,
y por lo tanto de nuestro trabajo, ya que, si el
trabajo se paga con dinero, y el dinero pierde
poder adquisitivo, lo que lo pierde es el traba
jo, y si tenemos el derecho al producto íntegro
de nuestro trabajo también tenemos el dere
cho al poder adquisitivo íntegro de nuestro
trabajo, y por lo tanto de nuestro dinero, de
recho a la propiedad privada que la inflación,
y el responsable de ocasionarla o permitirla,
el banco central, viola, algo propio del Estado
de chueco, antítesis del Estado de derecho.

Lo dice Ricardo M. Rojas: la inflación es
un delito.
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Ahmsa inviable; nuevo
polo en Tarímbaro

Los problemas económicos, fi
nancieros, de litigios con proce
sosjudicialesy de presión políti

ca hacia Altos Hornos de México (Ahmsa) y su
presidente, Alonso Ancira, siguen escalando
y no tienen solución en el corto plazo. Ahora se
afectó a más de mil 500 pobladores de Hércu
les, Coahuila, que se quedaron algunos días sin
luz, aguay comunicación telefónica por adeu
dos de la empresa a CFE.
Hay una clara inviabilidad económica en

Ahmsa no solo por la caída en los precios del
acero a escala internacional, los bajos ingre
sos en ventas internas y externas, la cancela
ción de contratos y la creciente deuda. Pesa
más y más el pago de 216.6 millones de dóla
res, equivalentes a 4 mil 320 millones de pe
sos, reclamados por Pemex por presuntas
anomalías no comprobadas hasta hoy por la
venta de Agronitrogenados.
Lainformaciónfinancieraaltercertrimes

tre del año reveló que la pérdida neta de Ahm
sa alcanzó 4 mil 96 millones pesos, que sus pa
sivos circulantes exceden sus activos por 30
mil 414 millones, que su pasivo financiero con
costo, a corto y largo pla zos, ascendió a 24 mil
384 millones, que incluyen mil 136 millones
de impuestos y contribuciones de seguridad
social a pagar en parcialidades.
El viernes pasado el presidente Andrés

Manuel López Obrador dij o que ante la "si
tuación de insolvencia, no quiero usar la pala

bra quiebra de Ahmsa, con deudas en el SAT,
en Pemex, la CFE, IMSS, no hemos solicitado
que se paguen todos estas deudas porque está
de por medio la fuente de trabaj o, y por la im
portancia que tiene este planta en Monclova,
pero nos piden rescate y eso no lo podemos
hacer. Lo que estamos recomendando es que
entren nuevos socios, que inviertan y que no
se arruine esa empresa".
La situación de la siderúrgica es crítica. Por

los problemas con CFE mantuvo una opera
ción mínima durante 10 días, y la dirigencia
sindical destacó que se dejaron de producir 64
mil toneladas de acero. Se estrangula a la em
presa y esos pagos obligados a Pemex sí com
prometen su viabilidad.

Cuarto de junto
Grupo Citelis, empresa mexicana encabezada
por Eduardo Ramírez, con apoyo de grupo
InvestMx, de Tonatiuh Salinas, desarrolla
rán el primer complej o industrial con infraes
tructura de clase mundial en Michoacán; Eleva
Park tiene más de 100 hectáreas en Tarímbaro,
zona metropolitana de Morelia, que significará
una derrama económica de 665 mdpycreación
de más de 28 mil empleos directos e indirectos.
"Con este proyecto el estado tiene la oportuni
dad de convertirse en el nuevo polo industrial
en México con grandes ventaj as competitivas, y
da solución ala saturación industrial en elbaj ío",
dijo Salinas Muñoz. El parque se conecta con
los clústeres automotrices y aeronáuticos del
bajío yes punto de interconexión entre el puerto
deLázaroCárdenas,GuadalajarayCdMx. —
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IN
VER
SIONES
HSBC Y SCOTIABANK

CMR renegocia su
deuda con bancos

Para mejorar su estructura fi
nanciera a corto y largo plazos,
Corporación Mexicana de Res
taurantes (CMR), que preside
Joaquín Vargas Mier y Te
rán, firmó un convenio modifi
catorio del préstamo sindicado
conHSBCyScotiabankpormil
228mdp, adicional auno resol
vente de 100 mdp con HSBC.
Los recursos serán para inver
siones con retornos atractivos.

INDUSTBIA QUÍMICA
Orbia coloca bonos

verdes por ¡10 nundp
La empresa química Orbia,
que preside Juan Pablo Del
Valle, obtuvo 10 mil millones
de pesos con la colocación de
dos emisiones de certificados

bursátiles ligados a objetivos
sustentables. La primera emi
sión fue por 2 mil 340 millo
nes de pesos con vencimiento
el 4 de diciembre de 2025, y la
segunda por 7 mil 660 millo
nes a noviembre de 2032.

EXPEBIENCIA DE 30 AÑOS
Gustavo Guzmán

deja Grupo Salinas
Luego de 30 años de trayec
toria en distintas unidades de

negocio de Grupo Salinas, de
Ricardo Salinas Pliego, Gus
tavo Guzmán Sepúlveda de
cidió retirarse para empren
der negocios en el extranjero.
La firma le agradeció posicio
nar la marca Telektra como el

principal distribuidor de los
conmutadores Harris.

FALTA DE VIABILIDAD

Vista renuncia a una

concesión petrolera
Vista Energy Holding anunció
la terminación anticipada por
devoluciónyrenunciasobre el
contrato de la ronda 2.3 ante la

CNH; es otro de los casos "nor
males" de extranjeras que, co
mo Repsol o Shell, prefieren de
j ar atrás las concesiones gana
das tras la reforma energética
de 2013, por falta de viabilidad.

CITIBANAMEX

GAP obtiene línea de

crédito de 1,500mdp
Grupo Aeroportuario del Pací
fico dispuso una línea de crédi
to que le dio Citibanamex por
mil 500mdp para financiar in
versiones de capital. La firma
que dirige Raúl Revuelta Mu
salem dijo que el préstamo será
por 18 meses y los intereses se
rán pagaderos de manera men
sual atasa variable de TIIE28

más 38 puntos, sin comisiones.
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RIESGOS Y RENDIMIENTO

Julio Brito Alviso
@abritoj

TV abierta, el medio
audiovisual más poderoso: IFT

Interesante los resultados de la Encuesta de Consumo de

Contenido Audiovisuales 2022 que realizó el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones, el cual concluye que la te
levisión abierta continúa siendo el principal medio de
consumo audiovisual al ser usado por el 77% de las per

sonas, que los canales más vistos son "las Estrellas", y "Canal
5", entre otros.

Además, las personas consumen diariamente 2.5 horas para
ver canales de televisión abierta, y que 8 de cada 10 niñas y ni
ños mencionaron ver canales de televisión abierta, de ellos, el
56% señalaron sintonizar caricaturas o programas infantiles,
53% películas y 29% series.

De entre quienes consumen contenidos audiovisuales en lí
nea (53%), se observa que los géneros más vistos en las plata
formas de video por internet son las películas con un 54%; se
ries con 47%; seguidos de videos musicales y tutoriales, con un
25 y 20 %, respectivamente. Las plataformas más utilizadas pa
ra ver contenidos por internet son YouTube (73%), seguido por
Netflix (46%), Facebook (24%), TikTok y Disney+ con un 23 y
11% respectivamente.

PUERTOS. Hay claros señalamientos que la empresas Chinas, en
tre ellas las automotrices, están imponiendo su ley en puertos
mexicanos e internacionales. Resulta que están pagando un so
breprecio con la intención de tener prioridad en el manejo de sus
productos. Hay la orden expresa para que desembarquen prime
ro los chinos y luego el resto. El problema de fondo es que cada
vez llegan más autos de Asia y el único puerto es Lázaro Cár
denas, lo que provoca un cuello de botella importante y genera
una competencia desleal. El problema se agudiza porque ante

la llegada de marcas chinas se provocó una escasez de transpor
te para autos llamados madrinas y ha llegado el caso que bajan
autos de otras firmas.

SU5TENTABILIDAD. La Asociación Mexicana de la industria auto
motriz, que dirige José Zozaya, presentó su posicionamiento res
pecto a la Reforma a la Ley de Mitigación y Adaptación al Cam
bio Climático y Desarrollo Sustentable para la Ciudad de México
en donde para alcanzar la meta de cero emisiones en 2040 se
necesitan de siete acciones entre las que destacan a). Incentivos
al consumidor para la adopción de vehículos híbridos, híbridos
conectables, eléctricos y de celda de hidrógeno. 2). Incentivos
a la producción de vehículos con las tecnologías mencionadas.
3). Estímulos no fiscales, tales como el acceso gratuito a las au
topistas urbanas, parquímetros con tarifas y sitios de estacio
namientos preferenciales, entre otros.4) . Incentivos para la
ampliación y el mantenimiento de la infraestructura de recarga
para vehículos en ciudades y corredores interurbanos.7). ase
gurar el abasto suficiente de energía eléctrica de fuentes reno
vables que garanticen la mitigación de emisiones de gases de
efecto invernadero.

vivienda. Softec, considera que la inversión total de la industria
de la vivienda para el cierre del 2022 será de 511 mil millones
de pesos, cifra que toma en cuenta el valor de venta de vivienda
e inversión en otros segmentos.Este monto representa un creci
miento anual de 1%, en comparación del 2021, que cerró en 506
mil mdp, "los puntos de crecimiento más destacados se están
dando en el sector industrial y de vivienda vacacional", aseguró
el director general de Softec, Gene Towle •
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ECONOMÍA 4.0

¿ Quién genera el crecimiento
económico en México?

IOSÉ LUIS DE LA CRUZ

Los indicadores macroeconómicos del sector público (Ine
gi) son contundentes: el sector privado es la fuente funda
mental de crecimiento porque entre el 2004 y el 2021 el
promedio de variación del valor agregado de la economía
interna fue 18% pero la parte generada por el sector públi
co contabilizó una tasa negativa ( 0.3%) y la correspon
diente alsector privado fue de 2.3%.

Así, la actividad productiva del sector privado se ha
consolidado como el pilar del crecimiento nacional. No
obstante, es evidente que su dinámica no tiene el vigor re
querido para alcanzar un objetivo de crecimiento superior:
para ello requiere de una mayor contribución de los secto
res públicoy exportador. Elprimero debe elevar su capaci
dad transformadora y el segundo el contenido nacional de
los insumos intermedios utilizadosen la producción.

¿Cuál es la relevancia de lo anterior? La historia estadís
tica proporcionada por el INEGI y por los diversos informes
de finanzas públicas presentados al Congreso de la Unión
durante los últimos 20 años permiten observar que el e j er
cicio del gasto público, en sus tres niveles, tiene un impacto
marginal ohasta negativo sobre elcrecimiento delpaís.

Las cifras del INEGI muestran que el valor agregado del
sectorpüblicoacumulasieteañosdetasasnegativas: desde
el 2014 no ha logrado elevar su capacidad productiva para
garantizar que el gasto corriente y la inversión pública ele
vensucontribuciónal desempeño productivo de México.

La revisión del desempeño de estados y municipios
permite señalar a estos últimos como los que tiene un ma
yor aporte al crecimiento, en tanto que la parte estatal
mantiene un desempeño modesto: un promedio de creci
miento de sólo 0.7%.

El mayor rezago se encuentra en las empresas públicas:
su promedio de crecimiento es de () 1.9% y acumulan ocho
años en terreno negativo.

Su problema no fue la falta de recursos: durante el 85%
de los años comprendidos entre el 2003 y el 2021se tuvie
roningresosexcedentessobrelo presupuestado.

En conjunto lo descrito permite plantear que uno de los
mayores desafíos que enfrenta el país no únicamente ra
dica en canalizar más recursos al sector público, su reto es
garantizar que el ejercicio presupuestal se traduzca en
crecimiento:sedebeincrementarsueficacia.

En este punto se debe recordar un hecho fundamental:
la inversión y gasto público dependen de los ingresos tri
butarios y petroleros obtenidos por la actividad económi
ca privada y la dotación de un recurso público finito. En
otras palabras: existe un costo de oportunidad en su apli
cación que debe justificarse con resultados en materia de
crecimiento y desarrollo económico. Uno de los primeros
beneficiados de ello son las propias finanzas públicas.

Por otra parte, debe considerarse la participación del
sector externoen el crecimiento económico de México. Las

estadísticas del INEGI permiten observar que la aporta
ción del sectorexportadora la generación de valor agrega
do es marginal: al tener una base maquiladora las exporta
ciones tienen un bajo contenido nacional (27% del total),
una situación que no cambiará con el "nearshoring" salvo
que se impulse lo Hechoen México.

En suma, los indicadores macroeconómicos del sector
público y del sector externo muestran dos de los grandes
pendientes del modelo económico: para revertir la inercia
económica de México se debe elevar la eficacia del sector

público y el contenido nacional de las exportaciones.
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Impuestos ecológicos en 11 estados, riesgo
de que se sumen más y otro golpe a empresas

ALBERTO AGUILAR

Si bien los altos niveles del petróleo han ayu
dado a las participaciones federales que reci
ben los estados, lo cierto es que los recursos
tampoco son abundantes, máxime la presión
inflacionaria y el aumento de costos, entre
ellos las tasas y su significado para la deuda.

De ahí que muchos gobiernos busquen
acrecentar sus fuentes de ingreso, sobre todo
porque no es precisamente favorable depen
der en un 85% de las participaciones, en el
contexto de las prioridades de gasto en el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador, con
el asistencialismo y las obras ioónicas.

La semana pasada le platicaba del enojo
que hay en la IP de Guanajuato tras de que el
congreso local aprobó a instancia de la frac

ción morenista impuestos ecológicos. Se
busca que el gobierno de Diego Sinhue Rodrí
guez de marche atrás por el daño a algunos
rubros como el automotriz, acero, químico,
curtiduría, entre otros. En breve habrá mesas
de trabajo.

Sin embargo, el caso de esta entidad no es el
único. A la fecha hay

ya once entidades que cobran impuestos
ecológicos o ambientales en detrimento de las
empresas. Zacatecas que lleva David Monreal
abrió brecha. Cobra por extracción de mate
riales pétreos, emisión de gases, contamina
ción de agua y afectación del suelo. Con Ale

jandro Tello hubo amparos que ahora en Gua
najuato podrían replicarse.

También Querétaro que lleva Mauricio Ku
ri cobra por extracción de minerales, almace
namiento de residuos, emisiones de gases, lo
mismo que BC, NL, Tamaulipas, Coahuila, Mi
choacán, Edomex, Oaxaca, Campeche, Yuca
tán y QR.

La carga de estos gravámenes es elevada y
lo mismo pega a las pequeñas y medianas que
a las grandes compañías. En manejo de resi
duos estas últimas pueden llegar a pagar hasta
660,000 pesos mensuales o bien de 700,000 o
380,000 por emisiones gases en el manejo del
gas natural o electricidad.

Se cree frente a las necesidades recaudato

rias, estos cobros llegaron para quedarse y no
sería descartable que para los presupuestos
del 2023 se adhieran otros, máxime que ahora
se está en la fase de aprobación de los mismos.
Canacintra de José Antonio Centeno está

atenta. Habrá que ver.

RETIRA PIÑÓN INICIATIVA PARA
PROHIBIREL DOBLE REMOLQUE
Era evidente que los tiempos políticos hacían
poco propicio seguir adelante con la prohibi
ción del doble remolque. Sin embargo había la
expectativa de que el asunto se retomaría en
2023, pero no será así. El 29 de noviembre la

diputada Lorena Piñón Rivera retiró su pro
puesta por la que se modificaría la Ley de Ca
minos y Puentes Federales. Santiago Creel

presidente de la mesa directiva de la Cámara
de Diputados ya recibió la determinación, al
igual que Rubén Moreira coordinador del gru
po parlamentario del PRI. Se desconocen las
razones para dar marcha atrás.

CFE OBSTÁCULO Y RESPUESTA A
PROYECTOS HASTA EN 4 AÑOS
Aunque algo se ha atraído, la ausencia de una
política exprofeso ha dejado escapar una in
versión masiva del "nearshorig". Hace unos
días BBVA de Eduardo Osuna emitió una nota

en tal sentido. Pero además aunque se recapi
tulara por parte de Economía de Raquel Buen
rostro la falta de capacidad energética haría
imposible responder. A la fecha hay solicitu
des de abasto de algunos proyectos en la fron
tera y CFE de Manuel Bartlett no podrá cubrir
los sino hasta en 4 años. Imagínese.

SIGUE ESCALADA Y HOY SUBIRÁ
OTRA VEZ PRECIO DE LA CERVEZA

Luego del alza de diversos productos de alto
consumo masivo como el refresco, hoy tam
bién subirá el precio de la cerveza. La ANPEC
que preside Cuauhtémoc Rivera hace ver que
con ello continua la escalada de precios. En los
últimos 12 meses esa bebida ha aumentado 11%.
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AL MANDO

La preocupación corre en las plataformas y
aplicaciones que transportan bienes de consumo
como; Cornershop by Uber, Rappi, y DidiFood

I proyecto de Paquete Fiscal para el ejerci
cio 2023 que entregó hace unas semanas
el titular ele la Secretaría de Finanzas del

Estado de México, Rodrigo Jarque Lira,
que contempla recursos por 356 mil 817
millones de pesos, enciende los focos de
alerta para quienes tienen negocios en el

ámbito digital.
La preocupación corre en particular para las plataformas

y aplicaciones que transportan bienes de consumo como;
Cornershop by Uber, Rappi, Uber Eats, Lalamove y DidiFood.

Incluso algunos expertos en la materia señalan que de
transitar podría convertirse en un bumerang.yaquesu efecto
negativo podría afectar la propia economía mexiquense.

La propuesta contiene la aplicación de un incremento c!e
1.5 por ciento por cada viaje de entrega de alimentos o bienes
intermedios que son comercializados a través de plataformas
digitales o páginas web.

Los miembros de estas empresas ven injusto un incre
mento en el porcentaje c!e entrega dado su cumplimiento
con todos sus compromisos fiscales como es el pago c!e
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  IVA e ISR, además, señalan que tal
cobro reduciría significativamente
las ganancias de los prestadores
de servicios, recayendo su eventual
recaudación en el consumiclorfinal.

El contrasentido que se logra
observar también se encuentra en

que este tipo c!e comercio se colocó
como la llave de salida en la crisis

ocasionada por el COVID19 para la
economía en general y se ubicó como pieza fundamental
dentro ele las estrategias comerciales ele cientos de pequeños
y medianos negocios en medio de la peor crisis económica
registrada en los últimos años.

Un claro ejemplo del uso correcto de esta vía de comercio
lo encontramos en la industria restaurantera agremiada en
la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimen
tos Condimentados (Canirac) que a nivel nacional preside
Germán González Bernal.y es que un estudio elaborado por
el Centro de Investigación y Docencia Económica [CIDE], que
acompañó la Asociación Mexicana de Venta OnLine (AMVO],
que dirige Pierre Blaise, señala que las plataformas digitales
a través del reparto de productos alimenticios aumentaron su
participación 32 por ciento dentro del sector restaurantes.

La gran disyuntiva que tienen los gobiernos alrededor del
mundo se encuentra en buscar equilibrios en materia tribu
taria, en donde la economía digital pague sus impuestos sin
que se vean afectadas sus principales virtudes como es la
generación de empleo a través de la innovación

TURISMO POR LA FE

La religión se convierte en una alternativa para nuestro turismo,
por ejemplo, este fin de semana con motivo de los festejos c!e
¡a Virgen de Guadalupe, la Secretaría de Turismo (Sectur) que
lleva MiguelTorruco, estima una derrama por consumo para
la Ciudad c!e México c!e casi 28 mil millones de pesos con la
llegada c!e más de un millón de visitantes movidos por su fe.
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UN MONTON
DE PLATA

Alguien tiene que actuar rápido, cada día cabe más
la pregunta de si seria mejor cerrar la Bolsa y que
las empresas decanten mejor por ser familiares

I desenliste de la Bolsa Mexicana de Valo

res (BMV) de Grupo Monex, anunciado el
viernes, es una noticia negativa tanto para
la propia Bolsa como para la Secretaría de
Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, y
para la Comisión Bancariay cíe Valores, de
Jesús de la Fuente. Una emisora más que

dice: es mejor estar fuera que dentro del mercado c!e capitales.
Alguien tiene que actuar rápido, porque cada día cabe

más la pregunta de si sería mejor cerrar la Bolsa y que las
empresas que cotizan se decanten mejor por ser familiares.
Si así somos, aceptémoslo. La autoridad ya se dio cuenta del
problema y quiere lanzar una iniciativa para flexibilizar la Ley
del Mercado de Valores, pero su avance es muy lento.

La tarea de multiplicar el tamaño del mercado de valores
porcuatroocinco.comocorrespondea laeconomía nacional,
parece imposible. El presidente del Consejo de Administración
c!e la BMV, Marcos Martínez, ya ha señalado que cotizar en
el mercado nacional debería ser ágil y barato; no obstante, la
Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles ha admitido

que será hasta 2023 cuando sea factible ingresar la iniciativa
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  de cambios a la ley al Congreso. El
problema es que ahora los plazos se
están empalmando con otras priori
dades políticas.

La falta de liclerazgo de parte del
secretario Ramírez ele la O parece ser
un problema real en el tema.

Ramírez de la O tendría que apa
recer constantemente en foros ani

mando a empresarios a buscar la
financiación vía el mercado de capitales. Pero no lo hace,
por lo que muchos empresarios piensan en la cotización
como una ventana que los desnuda sin que ellos obtengan
beneficios.

México es un país su/ generis. De hecho, podríamos pre
guntarnos cuál es el verdadero mercado de valores, y no sería
tan descabellado encontrar que más bien es de naturaleza
política y no financiera.
Véase: la multiplicidad de mediciones políticas so

bre el futuro de candidatos a puestos de elección popular
es un proxy que refleja que es más relevante para los
negocios el resultado político de los grupos que alcanzarán
el poder, que el futuro financiero de las emisoras que cotizan
en la Bolsa.

El mercado de valores del país es político, no financiero.
Esto parecería ilógico, pero es real, porque cada día surgen
más mediciones e indicadores del desempeño relativo c!e
los actores políticos.

Y sobre esas métricas se proyectan ventas (si gana fulano
¡as ventas crecerán X; pero si gana mengano, crecerán Y). En
pocas palabras: es más determinante para la planificación
empresarial un indicador político que cualquier otro.

Por eso hay un sinfín de métricas sobre candidatos, ya
que todo mundo está descontando el triunfo de los posibles
ganadores. Mientras, a las emisoras que cotizan en la
Bolsa todo mundo las ignora y ellas mismas quieren dejar
de estar ahí.
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CORPORATIVO

AHMSA paga adeudo con la CFE luego que el
último día de octubre pasado interrumpió el
suministro de electricidad al gigante acerero

~ a pandemia no le cayó bien a nadie, pero
probablemente entre los que siguen su
friendo los estragos de la misma están
Unifin y Crédito Real, que vieron cómo la
morosidad de sus carteras se desbordó y

= pese los esfuerzos para negociar con sus
acreedores siguen en proceso de quiebra.

Las circunstancias de esos intermediarios no bancarios es

particulary difícil de generalizar: Unifin dedicada al arrenda
miento de Pymes, parece tener todo listo para llevar a cabo un
concurso mercantily echara andarsu plan de reestructuración,
mientras que Crédito Real, que dirige Felipe Guelfi, aún está
lejos de ordenar sus finanzas a pesar que lleva todo el año
diciendo que se encuentran planchando el camino para una
liquidación ordenada, transparente ye incluso para conservar
los empleos de la empresa y sus subsidiarias.

Han sido los tenedores de bonos extranjeros de Crédito
Real quienes han luchado para colocara ¡a empresa en Capí
tulo 11 en Estados Unidos, pero están más que preocupados
ante la sensación que las negociaciones se han enfriadoy no
avanzan hacia ningún laclo. Lo anterior contradice lo dicho por
  la empresa, que hasta el año pasado

Fecha: 12/12/2022

Página: 19

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 14,674

Página 7 de 8



dirigía Ángel Francisco Romanos
Berrondo , en el sentido que todo
va viento en popa y que existe un
diálogo abierto con los acreedores
para establecer qué activos le quedan
a la compañía, y si estos son viables
para su recuperación.
Se sabe que Romanos ha sido

uno de los principales impulsores
para que Crédito Real no salga de la jurisdicción mexicana,
jerarquizando la liquidación primero con bancos locales lo
que no comparten los bonistas extranjeros como el grupo
británico Abrcln y DoubleLine Capital, con sede en Los Ángeles,
California, que no quita el dedo del renglón de emprender nue
vas acciones legales en México para recuperar sus pérdidas.

El tiempo se agota y la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, que lleva Jesús de la Fuente, la Secretaría de Hacienda,
de Rogelio Ramírez de la O y, el Banco de México, que tiene
como gobernadora a Victoria Rodríguez, revisan el expe
diente, sin olviclarque a los bonistas se les acaba la paciencia
pues, como dicen en mi pueblo: nada más no ven claro.

Los tenedores
de bonos de
Crédito Real
buscan

colocarla en el

Capitulo 11

LA RUTA DEL DINERO

El viernes pasado, Altos Hornos de México pagó un adeudo por
poco más de 129 millones de pesos que tenía con la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), correspondientes al consumo
realizado en octubre pasado, por lo que las operaciones en la
mayorsiclerúrgica mexicana integrada se recuperaron paula
tinamente. Desde el 30 de octubre, la empresa que comanda
Manuel Bartlett, cortó la electricidad a instalaciones de la ace
rera ubicadas en Monclova,y en otras localidades de Coahuila,
io que frenó la producción de acero e incluso la extracción de
fierro, materia prima fundamental para su elaboración. Dicho
pago se suma al realizado en días pasados correspondiente
al acuerdo reparatoriocon el gobierno federal por su puestas
anomalías en la venta de Agronitrogenaclos a Pemex.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

El gobernador de Nuevo León,
Samuel García, presume que está
a punto de dar a conocer una
inversión que romperá todos los
parámetros que haya recibido la
entidad que gobierna, incluso dice
de las históricas que ha recibido
México, pero entre querer esconder
el nombre y querer decirlo se filtró
que no hace mucho dio un paseo en
helicóptero con un compañero de
viaje llamado Elon Musk.

No hace mucho se confirmó la

llamada "Gigafábrica" de Tesla en
Austin, Texas, Estados Unidos, por
lo que que es un hecho que solo se
afinan los detalles para dar a cono
cer la inversión en este estado del

también dueño de SpaceX; se sabe
que ya está confirmada la planta
de autopartes de Tesla pero lo que
se anunciará va más allá Un punto
clave al que no hay que perderle de
vista es a un carril exclusivo que se
quiere para que la armadora tenga
linea directa con sus proveedores
en Nuevo León.

Casinos Samuel

Por cierto, ya que hablamos del go
bernador Samuel García, no pierda
de vista el pleito que puede subir
de tono con empresarios, quienes
se quejan que han recibido duras

sanciones porque García Sepúl
veda ve con recelo que dueños de
centros de entretenimiento tienen

"buena relación" con militantes de

oposición, dando como resultado
sanciones absurdas. Estos pleitos
políticos están lastimando a quienes
ya venían sufriendo por los cierres

en la pandemia y ahora en el retor
no de actividades "normales" sufren

de este insulto en sus instalaciones.

Ratifican on Coparmex
Por si no lo tenía en el radar, la Co
parmex ha ratificado a José Medina
Mora como su presidente para 2023.
Este organismo es incómodo a la
4T en ciertos temas porque se ha
envalentonado como defensor de la

democracia y el Estado de Derecho
dando la batalla en la defensa de la

autonomía tanto del EME como del

TEPJF frente a la intención, dicen, de
realizar reformas constitucionales

en materia electoral con el objetivo
de debilitar al árbitro electoral

Salida de Monex

Grupo Financiero Monex ya tiene
en marcha una oferta pública de
adquisición (OPA) de sus acciones
por 658.23 millones de pesos (unos
34 millones de dólares) para salir de
la Bolsa Mexicana de Valores. Esta

estrategia terminará el 9 de enero,

contemplando la compra de 30.78
millones de títulos a un precio de
21.71 pesos cada uno.

Sube Cerveza

Justo en el inicio del Guadalupe
Reyes, la cerveza Modelo amanece
con un precio más elevado. La infla
ción está claro que no se ha deteni
do, pues productos que las familias
mexicanas consumen seguirán
viendo momentos difíciles. Así que
la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes tiene que transmitir
el mensaje de que esto es una iner
cia para sostener empleos y por los
altos costos de producción. Grupo
Modelo es el malo de la historia esta

semana para su bolsillo.

VozenOff

¿Usted estaba enterado de que en la
construcción del Tren Maya se usa
rá piedra de rajón caliza procedente
de Cuba?, resulta que cada mes se
exportarán a México hasta200mil
toneladas. El primer cargamento
vendrá de Cienfuegos para Legar a
Yucatán. Lo que no se ha dicho es
lo que pagará México por este ma
terial. Asi que se presumirá pronto
que sin Cuba este proyecto emble
mático de la gestión del presidente
Andrés Manuel López Obrador
nunca hubiera sido realidad...
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Impuestos ecológicos enfiestados, nesgo
de que se sumen más y otro golpe a empresas

Si bien los altos niveles del petróleo han ayu
dado a las participaciones federales que reci
ben los estados, lo cierto es que los recursos
tampoco son abundantes, máxime la presión
inflacionaria y el aumento de costos, entre
ellos las tasas y su significado para la deuda.

De ahí que muchos gobiernos busquen
acrecentar sus fuentes de ingreso, sobre todo
porque no es precisamente favorable depen
der en un 85% de las participaciones, en el
contexto de las prioridades de gasto en el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador, con
el asistencialismo y las obras irónicas.

La semana pasada le platicaba del enojo
que hay en la IP de Guanajuato tras de que el
congreso local aprobó a instancia de la frac
ción morenista impuestos ecológicos. Se
busca que el gobierno de Diego Sinhue Rodrí
guez de marche atrás por el daño a algunos
rubros como el automotriz, acero, químico,
curtiduría, entre otros. En breve habrá mesas
de trabajo.

Sin embargo, el caso de esta entidad no es el
único. A la fecha hay

ya once entidades que cobran impuestos
ecológicos o ambientales en detrimento de las
empresas. Zacatecas que lleva David Monreal
abrió brecha. Cobra por extracción de mate
riales pétreos, emisión de gases, contamina
ción de agua y afectación del suelo. Con Ale
jandro Tello hubo amparos que ahora en Gua

najuato podrían replicarse.
También Querétaro que lleva Mauricio Ku

ri cobra por extracción de minerales, almace
namiento de residuos, emisiones de gases, lo
mismo que BC, NL, Tamaulipas, Coahuila, Mi
choacán, Edomex, Oaxaca, Campeche, Yuca
tán y QR.

La carga de estos gravámenes es elevada y
lo mismo pega a las pequeñas y medianas que
a las grandes compañías. En manejo de resi
duos estas últimas pueden llegar a pagar hasta
660,000 pesos mensuales o bien de 700,000 o
380,000 por emisiones gases en el manejo del
gas natural o electricidad.

Se cree frente a las necesidades recaudato

rias, estos cobros llegaron para quedarse y no
sería descartable que para los presupuestos
del 2023 se adhieran otros, máxime que ahora
se está en la fase de aprobación de los mismos.
Canacintra de José Antonio Centeno está

atenta. Habrá que ver.

RETIRA PIÑÓN INICIATIVA PARA
PROHIBIR EL DOBLE REMOLQUE
Era evidente que los tiempos políticos hacían
poco propicio seguir adelante con la prohibi
ción del doble remolque. Sin embargo habla la
expectativa de que el asunto se retomaría en
2023, pero no será así. El 29 de noviembre la
diputada Lorena Piftón Rivera retiro su pro
puesta por la que se modificaría la Ley de Ca

minos y Puentes Federales. Santiago Creel

presidente de la mesa directiva de la Cámara
de Diputados ya recibió la determinación, al
igual que Rubén Moreira coordinador del gru
po parlamentario del PRI. Se desconocen las
razones para dar marcha atrás.

CFE OBSTÁCULO Y RESPUESTA A
PROYECTOS HASTA E N 4 AÑOS
Aunque algo se ha atraído, la ausencia de una
política exprofeso ha dejado escapar una in
versión masiva del "nearshorig". Hace unos
dias BBVA de Eduardo Osuna emitió una nota

en tal sentido. Pero además aunque se recapi
tulara por parte de Economía de Raquel Buen
rostro la falta de capacidad energética haría
imposible responder. A la fecha hay solicitu
des de abasto de algunos proyectos en la fron
tera y CFE de Manuel Bartlett no podrá cubrir
los sino hasta en4 años. Imagínese.

SIGUE ESCALADA Y HOY SUBIRÁ
OTRA VEZ PRECIO DE LA CERVEZA

Luego del alza de diversos productos de alto
consumo masivo como el refresco, hoy tam
bién subirá el precio de la cerveza. La ANPEC
que preside Cuauhtémoc Rivera hace ver que
con ello continua la escalada de precios. En los
últimos 12 meses esa bebida ha aumentado 11%.

(Sagullar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx
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Semana de Bancos Centrales y nos vemos ya en 2023

Para los mercados financieros
mundiales, esta semana se vuelve
importante por la decisión de po
lítica monetaria de la FED, del

Banco Central Europeo (BCE), del Banco
de Inglaterra (BoE) y de Banco de México
(Banxico) y desde luego los comunicados,
conferencias y estimaciones previstas de
crecimiento, empleo e inflación para este
mismo cierre del 2022, el 2023 y el 2024.
Para los mercados ha quedado claro que

la FED, es el banco central más importante
del mundo por el tamaño de su economía y
mercados, tiene pensado reducir su ritmo de

alza en su tasa de interés del 75 a 50 puntos
base para que se ubique en niveles de 4.25%
 4.50% como rango, pudiendo dejar algunos
espacios de alza para el inicio del 2023, justo
hasta que la inflación sea controlada.
Para mañana conoceremos la inflación

en los Estados Unidos de noviembre, esti
mando un ajuste a la baja en su tasa anual por
debajo de 7.50% y en camino hacia el 7.00%
estimado para cierre de año. El dato se da un
día de la decisión de la FED pero vemos poca
probabilidad de un cambio de escenario al
comentado previamente.
Recordemos que para la FED no existe den

tro de sus escenarios una recesión econó

mica, por lo que asumimos que empezará a
reducir un poco la presión monetaria con la
idea de irle dando espacio y aire a los merca
dos y economía.
Al cierre de la semana, las bolsas registra

ron unbalance semanal negativo entre 2.7%
del Dow Jones y hasta 4.0% en el caso del
Nasdaq. Sin embargo, la tasa del bono del

tesoro a 10 años terminó al alza 10 puntos
base, justo el movimiento de alza del viernes
pasado y el índice dólar DXY que mide se
mide contra la canasta de divisas cerró con un

balance semanal positivo en 0.4%.
Destacaron en la semana las bajas en los

precios del petróleo 10%, caída en alimentos
como el maíz, trigo, arroz, café, algodón y
marginalmente el azúcar. Es probable que
el escenario de las materias primas, tengan
que ver con el riesgo económico del 2023 con
economías como la de Chinaenplena desace
leración al igual que la Zona Euro, donde la
demanda disminuya y por ello, las amenazas
generadas por Vladimir Putin de reducir su
producción diaria de crudo buscando volati
lidad en el precio, pero el mercado no le cree
mucho por ahora.
Respecto a Banxico, es muy probable que

bajo las condiciones actuales de la economía
en donde los niveles de empleo y consumo

han mantenido defensiva a la actividad pro
ductiva hasta ahora, aumente en la misma

proporción que la FED, estimando un alza de
50 puntos base para concluir en 10.50% anual
el 2022 y con posibles aumentos modestos
dentro del primer semestre del 2023, y segu
ramente se empezará a"desvincular"unpoco
de la FED midiendo los flujos de inversión en
los mercados.

Finalmente creemos que el BCE y el BOE
aumentarán al menos 50 puntos base para
tratar de mantener los flujos en mercados que
han permitido en las últimas semanas, darles
estabilidad a las divisas, inclusive, recupe
rando niveles en el euroy libra esterlina desde
0.96 a 1.05 dólar por euroy de 1.03 a 1.23
dólar por libra esterlina. Además, la curva de
bonos gubernamentales de ambos, se han
estabilizado e inclusive, se han invertido en
los plazos de un año en adelante. Podría haber
una sorpresa en el BCE cuya inflación sigue
estando sumamente elevada y la tasa de des
empleo en sus mejores momentos en muchos
años de aumentar 75 puntos base.

Lasfip i n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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Llegará 2022 a
1.07 millones de
venicuios vendidos
en el paísc
TAQUIMETRO

illermc Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

El día de hoy se espera que la
Asociación Mexicana de Dis
tribuidores de Automotrices

A.C, la mayor asociación de
distribución de vehículos nue

vos, anuncie su pronóstico de
cierre de año en menos de 1.1

millones de unidades, quedán
dose en 1,072,196 unidades, lo
que representará 5.7% de incre
mento contra el año pasado,
mostrando una recuperación
de inventarios en las distribui

doras por varias marcas, pero
aún no total en todas las de vo

lumen. Lo que ha pasado en el
año es que las presentaciones
no han faltado, los nuevos mo
delos y su llegada no han deja
do de estar presentes, pero las
listas de espera en todos los ca
sos no han podido ser llenadas,
por lo que la demanda es ma
yor este año a ese crecimiento,
pero por problemas logísticos
para llegar las unidades de las
plantas a nivel mundial a los
distribuidores en todo el país,
tanto por mar, ferrocarril y ca
rretera han ocasionado que no
se puedan entregar todas las

unidades posibles.
La falta se estima que segui

rá existiendo en 2023, pero
veremos si sigue el crecimien
to mes a mes como los últimos
siete meses del año hasta no
viembre, donde hemos visto
crecimiento contra el mismo

mes del año pasado en la com
paración mensual.
Así, el pronóstico se queda

corto, de los 1.1 millones de
unidades, por aproximada
mente 30 mil de ellas, lo que
será un cierre bueno, pero que
esperamejores años. La AMD A
también explicará exportacio
nes y producción el día de hoy
en cuanto a expectativa de
cierre de año, que se estará re
visando en los primeros días de
enero 2023, además de su esti
mación de ñnanciamiento que
va en casi 60% de las unidades
vendidas en el mercado mexi
cano, siendo las financieras de
marca las de mayor venta de
crédito con aproximadamen
te el 80%.

BMW México

ensambla el M2

Esta semana, Publimetro pudo
entrar a una de las tres plan
tas en el mundo que ensam
blan vehículos de la división

deportiva de BMW, la conoci
da como "M", donde se modi
fican de manera importante
los vehículos en chasis, sus
pensión, motores, frenos, ges
tión y aerodinámica, hacién
dolos mucho más potentes y
emocionantes de manejar. La
planta es la de San Luis Potosí,
de BMW una de las más mo

dernas para la marca y tam
bién en el país. El auto fue po
sible hacerlo en México por la
flexibilidad de producción de
la planta donde la línea de en
samble puede fabricar cinco
diferentes vehículos y solo la
parte de chasis es la que debe
modificarse para poder produ
cirlos. En esta fábrica, donde
habrá 3,500 empleos directos
para 2023, ya se hace el Serie
3 en varias versiones y hasta
electrificado, lo que confirma
que, si se quiere hacer un auto
100% eléctrico, la planta está
preparada para hacerlo.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

Palo a ( I Banco y Coastal Contracts por abusivos
Por Mauricio Flores

Una sentencia judicial emitida a pe
nas la semana pasada puso contra
la pared, se puede decir que al bor

de mismo de la quiebra, al mexicano Cl Ban
co y a la empresa malaya Coastal Contracts
constructora de equipos para extracción
marina de hidrocarburos que hace 5 años
intentaron suspender a la mala el pago de
40 millones de dólares a unos 200 proveedo
res ubicados en Villahermosa y Ciudad del
Carmen que trabajaban en la construcción
de una superplataforma sumergible para
compresión de gas natural en la Sonda de
Campeche coordinada por la empresa Tec
nologías Relacionadas con Energía y Servi
cios Especializados conocida también como
Trese.Y es que la sentencia sobre el inciden
te de suspensión 1249/2022 emitida el miér
coles 7 de diciembre por el juez Cuarto de
Distrito en Materia Civil, Eduardo Hernández
Sánchez, rechazó la suspensión definitiva
que Cl Banco interpuso para no pagar los re
cursos recibidos en el Fideicomiso CIB/2346

y que deberían haberse entregado aTrese y
a sus proveedores.

Con esto, el banco de Mario Maciel fue
advertido de contar con 3 días para pagar
114 millones de dólares so pena que orde
ne a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores proceda a embargar la cuenta úni
ca en Banxico.

Esa sentencia fue la cereza del pastel de
un proceso que se dirimió en el 4°Tribunal
Colegiado en Materia Civil a cargo de Ampa
ro Chong en 2019, el cual ordenó el pago del
principal, actualizaciones y costes que prác
ticamente triplican el monto originalmente
a pagar... y que debido a una serie de fal
sedades de declaraciones hechas para evi
tar ese pago por parte de la malaya Coastal
Contracts de Ng Chin Heng y por la propia
área jurídica de Cl Banco a cargo de Roberto
Pérez, que están a un tris de ser vinculados
a proceso y, con ello enfrentar cargos que se
persiguen por oficio.Y para Coastal implica
ría quedar fuera de las bolsas de valores en
donde cotiza pues además, por este litigio,
se enfrentará con su principal cliente, contra
Petróleos Mexicanos que dirige Octavio Ro
mero que ahora está doblemente apercibido
por los tribunales por las mañas de su con

tratista.

¿Y CÓMO SE LLEGÓ HASTA AHÍ?
De manera resumida, fue por abusivos.

Para obtener en 2017 de Pemex un contra

to para arrendar la plataforma sumergible
para gas mediante se formó un consorcio
formado por Coastal Contracts, Nuvoil de
Mario Hernández yTrese, está última dirigi
da por Ricardo Silva. A los pocos meses de
iniciados los trabajos, tanto Coastal Con
tracts como Nuvoil propusieron al director
deTrese adquirir su participación en el ne
gocio con un ganancial extra de 50% pero
a cambio de no pagarle a ios proveedores...
cosa a la que se negó rotundamente Ricardo
Silva por el daño que infringiría a sus aliados
industriales y comerciales.

Y como no aceptó, pues los tanto el
equipo de Ng Chin Heng y de Hernández
demandaron el concurso mercantil deTrese

a través de artilugios legales elaborados por
el despacho de Jaime Guerra, nada menos
que el abogado de AHMSA y de Oro Negro
en sus concursos mercantiles para evitar pa
garle a sus acreedores y al fisco. El objetivo

de ello era quebrantar la deuda con provee
dores en cuando menos 70%, es decir en
afectar el patrimonio de 200 empresas, mu
chas de ellas Pymes familiares.

Para asfixiar a su socio incómodo,
Cl Banco fue instruido de manera ilícita

como lo calificó el propio 4oTribunal Co
legiado por Coastal Contracts para que el
dinero pagado por Pemex por la platafor
ma de gas ya no fluyera aTrese, y por tanto
tampoco a sus proveedores. Cl Banco aca
tó esa orden de manera contumaz, acredi
tó el 4°Tribunal.

Lo que no contaban Cl Banco, Coast y
Nuvoil, es que los proveedores cerrarían fi
las para iniciar un litigio que la semana pa
sada ha llegado a un punto máximo: o los
confabulados para no pagar aTrese y sus
proveedores desembolsan 114 millones de
dólares o se verán en la ruta de la quiebra.

Ya les contaré.

REGALAZO IFT ATELMEX: PERDONA
MULTA DE 20MMDP
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Como aquí se lo adelantamos el pleno
del Instituto Federal de Telecomunicaciones

el pasado viernes resolvió lavarle la carita a
la compañía de Carlos Slim para que pue
da incursionar en televisión restringida y de
paso, como regalo navideño, le condonó el
pago de unos 20 mil millones de pesos de
multa por violar las normas de competen
cia asimétrica en el uso de infraestructura

de interconexión y última milla. El proyecto
de resolución para perdonar la multa fue
ordenado por el actual presidente interino,
Javier Juárez Mojica... proyecto que fue
contradictorio a la resolución que en 2020
votó el mismo Juárez Mojica para sancionar
por ¡guales razones aTelnor, la filial norteña
deTelmex.

Además del regalazo, ahora el IFT allana
el camino legal para que Slim logre su acari
ciado sueño de ofrecer televisión por cable a
sus 17 millones de clientes pese a ser el ope
rador dominante en telecomunicaciones.

TV ABIERTA, LO MÁS VISTO

Por cierto, el IFT acaba de presentar su
Encuesta Nacional de Consumo de Conteni

dos Audiovisuales (ENNCA) 2022 que reve
la que la mayor preferencia, el 77% de los
encuestados consume promedio 2.5 horas
de Televisión Abierta, principalmente para
noticias (47%), películas (43%) y telenovelas
(36%), siendo los canales mas vistos Las Es
trellas, Azteca Uno, Canal 5 y Azteca 7.

Y en el consumo en línea tiene 53% de

preferencia con 3 horas de consumo diario:
lo más visto son pelis (54%), seguido por
serios (47%), seguido por musicales y tuto
riales con 25% y 20% de preferencia. Lo mas
usado para ello es Youtube, Netflix, Face
book,TikTok y Diseney+.

Para rematar, el 38% de los entrevistados
escucha la radio y 23% consume videojue
gos ya sea por teléfono celular o consola de
videojuego.

Así las cosas.
* @ mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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¿Oro en 3,000 dólares?,
¿Macron se va?, nada es
imposible para 2023

ANTONIO
SANDOVAL

Corría diciembre del año 2010 y en el periódico donde, trabajaba recibí un correo
con origen en Dinamarca, una persona me buscaba desde aquel lejano país con la
intención de compartirme un texto, un tanto particular.
Dicho texto consistía en una serie de escenarios para el año 2011, pero un tanto

distintos; fie hecho, más que escenarios eran una. serie de sucesos extraordinarios,
fuera de toda lógica, que podrían suceder en los mercados y en la economía global
y que trañstornarían todo. El autor fiel texto era. una institución llamada Saxo Bank

y lo llamaban "Los cisnes negros para 201 Ia;.
El encabezado hacía referencia a la extrañeza de este animal en su entorno, asimilando lo mismo

con la economía y los mercados. Es decir, una serie de eventos que serían difíciles de presentarse,
ñafia comunes, fuera de lo normal, y por lo tanto riesgosos, potencialmente peligrosos:.
Recuerdo poco del texto, pero recuerdo haber leído que uno de esos "cisnes negros" para ese año

de 2011 era, la posibilidad de una, pandemia global.
Debo decir que no se me hizo el mejor de los textos por lo "descabezado" de. los escenarios, en

cuanto leí sobre la posibilidad de una pandemia pensé que no valía la pena destacar algo así, él texto
fuepublicado pero sin gran espacio, solamente, un breve, resumen. Tuvo que,pasar una década para
que llegara ese "cisne negro", lo que pensé años atrás que era una locura se hizo realidad.
Hoy estamos plenamente convencidos que ya nada es imposible, que lo más "descabellado"

puede suceder.
De modo que, con la intención de no volver a cometer el mismo error y con el permiso de los

edil ares fie este diario, me permit o consignar los "cisnes negros" para 2023, un resumen que desde
hace más de una. década, me comparte Saxo Bank y que, ahora lo se, por más que parezcan una
locura, pueden volverse realidad en cualquier momento.
Economía de guerra y control de precios: "rodas las guerras han traído controles de precios y

racionamientos, son tan inevitables como las muertes en las guerras.", comenta Steen Jakobsen, jefe
de inversiones de Saxo Bank. El escenario catastrófico de la economía mundial BU una escalarla de
tensión fie Rusia contra el mundo y la vuelta fie altos precios de las materias primas.
Golpe al dólar y al FM1: 1.a guerra económica contra EEUU y el orden monetario actual subirá

fie nivel con la perspectiva horrible de que. China, Rusia, India, Brasil, Pakistán, países de la OPEP y
parte fie Estarlos africanos renunciarían al FM1 y fiarían la espalda para el comercio internacional.
El oro en 3,000 dólares: "I I próximo año será en que el mercado finalmente descubra que la
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inflación permanecerá alta" prevé Ole Hansen, estratega jefe de Saxo Bank. El ganador de esta
inesperada sil nación sería el oro que llegaría a los 3,000 dólares.
Dimisión sorpresa de Macron: Desgraciadamente, el mercado de bonos europeo está muy ligado

a. la inestabilidad política. Cuando el presidente galo Emmanuel Macron ganó un segundo mandato
en mayo de 2022, creía que podía llevar a Francia por un camino real de reformas. Sin embargo,
las elecciones legislativas fie junio de 2022 le arrebataron a su partirlo la mayoría absoluta en el
Parlamento francés. Los analistas de Saxo Bank imaginan un bloqueo político mayúsculo en Francia
para, el próximo año, que termina con la salida de Macron de la política.

Reino Unirlo pifie la vuelta a la LIE: La política británica desde el Brexií lleva siendo un cisne negro
en sí misma. De hecho, ahora mismo la. estabilidad y la tranquilidad sería la. verdadera sorpresa,
para el mercado. Rishi Sunak hunde todavía más la popularidad de los lories, su programa fiscal
lleva a Reino Cuido a una recesión aplastante, con un desempleo disparado, estallan las protestas
sociales pidiendo elecciones anticipadas.

Derrota del Banco fie Japón: Si Reino Unirlo ha sirio uno fie los loros de inestabilidad financie
ra mundial en 2022, Japón ha sido otro de los puntos calientes. El Banco ele Japón se ha quedado
solo en la política de tipos cero y su firmeza ha sido puesta a prueba en varias ocasiones este año.
El cruce riel dólar con el yen ha superarlo las 140 unidades y el interés riel bono ha rolo el 0.25%.
El Gobierno y el banco central reconocería que han quemarlo más de la mitad fie reservas de la
inslii ución, lo que provocaría que el dólar se disparará hasta los 170 yenes. Llegaría a los 180 con
la presión de la inflación.

Los activos fie defensa se disparan: "En 2023 quería, más claro que nunca que la. ÜE necesita, una
defensa militar común", comentan desde Saxo Bank.
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EN CONCRETO

Comienza interés de
banca en atender a

99población "no formal

MARIEL
ZÚÑIGA

Por qué es nolicia que un banco se proponga atender a (oda la
población no imporla si son segmentos formales o incluso en

día informalidad?E§ioes¿cómo también le interesa atenderá
los que les es difícil comprobar s us ingresos? Q uizá ni siquiera
están banearizados, que el acercarlos al banco ya es un gran
logro porque ya estarán visibles, y antes no.

Sí es novedad porque en general los bancos en México
atienden a la clase media, a. los segmentos con ingresos comprobables,
con buen sueldo, que pueden sumarlo con sus cónyuges o familiares, y
que tienen RFC y todo lo que conlleva, esto.

Es que para los bancos es difícil asegurar el pago de los créditos, por
eso no prestan a. segmentos de la población con bajos ingresos y en la
informalidad.

En realidad este banco español, Santander ya se abrió e incursionó
en otros sectores como la economía mixta, que son aquellos que pueden
comprobar una parte de sus ingresos Con recibos de nómina, pero por otra
parle, pueden estar trabajando por su cuenta y allí pueden recibir otros
recursos adicionales que no necesariamente pueden comprobar aunque
sean doctores, contadores, maestros, por ejemplo.

Ellos lo hacen con la garantía del gobierno a través de su banca fie desa
rrollo, esto es de Sociedad Hipotecaria Federal (SF1F) que hoy dirige. Jorge
Mendoza, quien lirlera conjuntamente también a Barisferas.JM,.el gobierno
apoya, al banco en caso fie impago fie los t ra.bajadores a quienes les brinda
un crédito hipotecario.
Pese a haber incursionado en este sector, el resto fie los bancos aún no

lo hace. Veremos...

En este fin fie año,se les pregunt óal nuevo Diíecl.or del banco en México,
Felipe García Aseen ció y allí mismo al Director general del grupo, por cierto
un mexicano que está por irse a España, Héctor Grissi, y coincidieron en
responder que, sí atenderán a población que incluso no es formal.

Con esto hacen éniasisen su apuesta de impulsarla mejora, de calidad fie
vidaal permit ir que la población tenga acceso a una hipoteca para hacerse
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de su hogar, casa o departamento, nuevo o usado, por ejemplo.

POR CIERTO: TASAS DE INTERÉS ACCESIBLES AÚN
Allí la semana pasada los directivos confirmaron que %ñ términos reales
las tasas de interés están a niveles más atractivos fie lo que se ha visto en
mucho tiempo". Estimando cerrar en 10.5%.

La apuesta es que México siga vinculado a la economía fie Estados Uni
dos y Canadá y "éso va. a t raer mucha fuerza!
Así, coinciden en que es buen momento para comprar vivienda, "para

generar patrimonio"
¿Cómo van a impulsar e.1 acceso a la población? Con inversión en tec

nología, en las app's
"Queremos ir a toda larde o temprano a toda la población. Estamos ha

ciendo una inversión muy fuerte en tecnología y digital de tal forma, qué
hay ciertas parles del país que no podemos atender con sucursales, pero
sí funciona muy bienen la App podemos captunir el mercado y llegar a un
número de población infinitamente grande", aseguró el García Ascensio,
director en México.

PREGUNTA
¿No puedes comprobar ingresos, pero te interesa un crédito hipotecario ?

¡Hasta la próxima!
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